
Колесо 
обеднения 
Личные автомобили 
обходятся гражданам  
все дороже

По данным PwC, стоимость вла-
дения машиной продолжает ра-
сти — в частности, из-за увеличе-
ния цен на автомобили, топливо 
и страховку. Снижение ключевой 
ставки и удорожание подержан-
ных машин в ряде классов сдер-
живают этот рост. Но в PwC счи-
тают, что личный автомобиль 
как актив будет обесценивать-
ся на фоне увеличения спроса 
на каршеринг и такси. Экспер-
ты соглашаются, но замечают, 
что деформация структуры спро-
са не повлияет на объем выпу-
ска машин: замедление продаж 
физлицам компенсируется об-
новлением парков компаний, 
предоставляющих услуги аль-
тернативного транспорта.

Стоимость владения автомоби-
лем за 2016 год существенно возро-
сла по целому ряду статей, говорится 
в докладе PwC «Стоимость владения 
легковым автомобилем в России», 
что лишь отчасти компенсируется 
снижением по другим параметрам.

Одна из наиболее существенных 
статей стоимости содержания маши-
ны — потеря ею стоимости при пе-
репродаже. Цены на новые автомо-
били в 2016 году, по данным Росста-
та выросли на 6-8%. При этом за три 
года владения потеря стоимости ав-
томобилей классов В (компактный), 
C (гольф), D (средний) и компактных 
кроссоверов составляет около 29–
35%. Для среднеразмерных кроссове-
ров и полноразмерных внедорожни-
ков до 3 млн руб.— 37–42%. Наиболь-
ший процент стоимости в первые три 
года теряют автомобили бизнес-клас-
са и полноразмерные внедорожники 
дороже 3 млн руб.— 49% и 43% соот-
ветственно. За 2016 год потеря стои-
мости снизилась на 2–3 процентных 
пункта в классах B, среднеразмерных 
кроссоверов и полноразмерных вне-
дорожников дороже 3 млн руб. Ста-
бильна доля потери стоимости по 
компактным кроссоверам и классу С. 
Во всех остальных классах она выро-
сла на 1–3 процентных пункта.

Еще одна статья растущих расхо-
дов — топливо. С января акцизы на 
бензин класса «Евро-5» поднялись на 
4%, до 10,5 тыс. руб. за тонну. 
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Из России с моделью
Благотворность снижения налогов в США  
обосновали работами Института Гайдара

Реформа корпоративных налогов в США, 
предлагаемая президентом Дональ-
дом Трампом и республиканцами, при 
реализации долгосрочно увеличит кре-
дитные ставки во всем мире, обеспечит 
рост ВВП США до 7% в первые годы по-
сле реформы и 9% к 2035 году, позволит 
снизить уровень подоходных налогов 
в США и, видимо, приведет к снижению 
налогового бремени в крупнейших ми-
ровых экономиках. Таковы главные вы-
воды американских экономистов Сет 
Бенцель, Лоуренса Котликофф и Гиль-
ермо Родригеса, использовавших мо-
дель мировой экономики Института 
Гайдара для расчетов долгосрочных по-
следствий «налоговой реформы Трам-
па». На экономиках остальных стран, 
в том числе России, реформа отразит-
ся ограниченно — они лишь потеряют 
возможности, которые сейчас упускает 
 экономика США.

Препринт работы Сет Бенцель из MIT 
и Лоуренса Котликофф и Гильермо Родриге-
са из Университета Бостона вчера опублико-
ван в серии американской экономической 
ассоциации NBER. Это пока вторая крупная 
работа экономистов с попыткой оценки ми-
рового влияния обсуждаемой реформы кор-
поративных налогов в США, обсуждаемых 
в настоящее время, первая за авторством 
Котликофф и Алана Ауэрбаха вышла в янва-
ре 2017 в публикациях института Brookings. 
Лоуренс Котликофф, один из ведущих миро-
вых специалистов по пенсионной системе, 
также является сотрудником Института эко-
номической политики (ИЭП) им. Егора Гай-
дара. В начале 2017 года тот же коллектив 
авторов вместе с сотрудниками Института 
Гайдара Марией Казаковой, Кристиной Не-
стеровой и Андреем Зубаревым представи-
ли работу по моделированию налоговой ре-
формы в России (см. 

”
Ъ“ от 28 декабря 2016 

года). Модель уже мировой экономики, раз-
работанная в Институте Гайдара и включаю-
щая данные по 17 крупнейшим экономиче-
ским регионам мира, использовалась и в ра-
боте Бенцель—Котликофф—Родригеса.

Вокруг «реформ Трампа», предмета пред-
варительного обсуждения в Конгрессе США, 
сложилась мифология, видимо, связанная 
с особенностями предвыборной кампании. 
Сама идея снизить «корпоративные налоги 
в США до 15%», выдвигавшаяся Дональдом 
Трампом, считается популистской и невы-
полнимой. При этом вполне реальным яв-
ляется пакет предложений, выдвигающихся 
Республиканской партией США с лета 2016 
года, предполагающий замену сложных пра-
вил налогообложения корпоративных при-
былей в США на федеральном уровне и уров-
не штатов на систему «налогообложения кор-
поративных денежных потоков» (BCFT). Она 
предполагает снижение налогов на труд, вве-
дение федерального аналога НДС для США, 
отмену «налоговых дыр» между федераль-
ным законодательством и законодательст-
вом штатов и модернизацию системы сбора 
налогов с американских компаний за преде-
лами США. Инициативы, частично описан-
ные в пакете Better Way 2016 года, авторы об-
суждают как наиболее реальные — предме-
том их исследований является анализ дол-
госрочных (до 2100 года) изменений в миро-
вой экономике при их реализации.

Первый и наиболее важный вывод ис-
следователей — предлагаемая реформа да-
же в предельных границах своей реализа-
ции сама по себе не создает сильных шо-
ков ни для экономики США, ни для кого-ли-
бо из оставшихся 16 мировых макрорегио-
нов. В силу этого ее можно признать реали-
стичной, несмотря на то, что по существу 
она предполагает увеличение как минимум 
в несколько раз нынешних корпоративных 
налогов в США, составляющих всего 2% ВВП 
США. Общая налоговая нагрузка на прибы-
ли (в терминологии модели — METR) в США 
составляет около 34,5% доходов, в ЕС — 
25,4%, в Японии — около 40%, в Китае — 26%, 
России — 27,9%, в Индии — 60,2%, в Брази-
лии — 47,3%. Реформа, как отмечают авторы, 
призвана уменьшить для корпораций нало-
гообложение на уровне 16,1%.
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Вред терпит
За помощь мусорным операторам  
могут заплатить граждане

В правительстве планируют дать отсроч-
ку по внесению платы за захоронение 
твердых коммунальных отходов (ТКО) — 
операторы по обращению с ТКО не учли 
ее в тарифах для потребителей и не в со-
стоянии выплачивать эту сумму сами из 
прибыли. Поправки, подготовленные 
Минприроды, предполагают, что внести 
плату за негативное воздействие сразу 
за несколько лет можно будет до 2020 го-
да и она ляжет на плечи потребителей. 
Однако в ведомстве и ФАС надеются из-
бежать роста тарифов. Эксперты также 
указывают, что отсрочка идет против ло-
гики закона об отходах: отсутствие пла-
ты за захоронение затормозит ликви-
дацию мусорных полигонов, на которую 
ее планировалось направить.

В Минприроды по поручению прави-
тельства разработали драфт поправок к за-
кону об отходах (есть у 

”
Ъ“), предполагаю-

щих отсрочку по внесению платы за нега-
тивное воздействие на окружающую сре-
ду для операторов по обращению с твер-
дыми коммунальными отходами. Сегод-
ня, согласно закону об отходах, расходы на 

такую плату при захоронении ТКО долж-
ны учитываться в коммунальном тарифе. 
Обязанность по ее исчислению и внесе-
нию появилась у операторов по обраще-
нию с отходами с 1 января 2016 года. Од-
нако так и «не были пересмотрены тари-
фы на услуги даже для действующих орга-
низаций жилищно-коммунального хозяй-
ства», из-за чего операторы могут уплачи-
вать сбор за размещение мусора «только за 
счет своей прибыли, размера которой не-
достаточно», говорится в пояснительной 
записке к документу.

По проекту, плату за 2016 год операторы 
будут обязаны внести до 1 января 2019 го-
да — до этого момента можно будет не упла-
чивать и квартальные авансовые платежи, 
за 2017 год — до 1 марта 2020 года. Уплачи-
вать весь сбор предлагается тремя равны-
ми платежами начиная с 1 марта 2018 го-
да. «Мы вводим отсрочку платежей для то-
го, чтобы избежать банкротств операторов 
и их ухода от ответственности»,— рассказа-
ли 

”
Ъ“ в Минприроды.
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Фельдмаршалу прочертили 
мирную Ливию
РФ готова предоставить площадку  
для переговоров противоборствующих сторон

Глава Ливийской национальной армии 
(ЛНА) фельдмаршал Халифа Хафтар 
встретился вчера в Москве с министром 
иностранных дел РФ Сергеем Лавровым 
и руководителем оборонного ведомст-
ва Сергеем Шойгу. Речь на переговорах 
шла среди прочего об оказании ЛНА во-
енной помощи. Рабочий визит господи-
на Хафтара прошел на фоне обострения 
обстановки в Ливии, вызванного решени-
ем итальянских властей отправить к бе-
регам этой североафриканской страны 
военные корабли. По данным ”Ъ“, влас-
ти РФ, выступающие за продолжение ди-
алога Халифы Хафтара и его главного оп-
понента — председателя правительства 
национального согласия Ливии Файе-
за Сарраджа, надеются осенью провести 
на своей территории прямые переговоры 
двух соперничающих политиков. 

Новый виток кризиса в Ливии начался 
вскоре после того, как противоборствующие 
стороны, казалось, пошли на необратимое 
сближение. 25 июля в Париже при посредни-

честве президента Франции Эмманюэля Ма-
крона и спецпосланника ООН по Ливии Хаса-
на Саламе состоялась встреча лидера ЛНА Ха-
лифы Хафтара и его основного политическо-
го противника — главы базирующегося в Три-
поли правительства национального согласия 
(ПНС) Файеза Сарраджа. Им удалось догово-
риться об установлении режима прекраще-
ния огня, а также о проведении в Ливии об-
щенациональных выборов весной 2018 года.

Однако почти сразу после парижской 
встречи премьер Италии Паоло Джентилони 
сообщил журналистам, что Триполи офици-
ально запросил у Рима «техническую поддер-
жку для совместной борьбы с перевозкой лю-
дей плавучими средствами». Речь идет о про-
тиводействии нелегальным иммигрантам, ко-
торые пытаются попасть с ливийской террито-
рии в Европу: по данным ООН, число бежен-
цев, переплывших Средиземное море, с нача-
ла 2017 года по 30 июля превысило 114 тыс. че-
ловек, причем 85% прибыли в Италию. 
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Налоговая реформа Трампа, как показывают первые расчеты, в состоянии 
перевернуть экономику США с головы на ноги  ФОТО REUTERS
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Президент США Дональд Трамп 
уполномочил торгового предста
вителя Роберта Латхайзера изу
чить необходимость проведения 
формального расследования «не
честной» торговой политики КНР, 
способствующей нарушению ин
теллектуальных прав и утечке тех
нологий американских компаний. 
В Пекине демарш сочли давлени
ем ради ужесточения воздействия 
на КНДР и призвали США не поли
тизировать торговлю и избегать 
«поспешных решений», способ
ных «отравить» отношения стран.

Предметом расследования могут 
стать «любые китайские законы, по-
литики, практики или действия, ко-
торые могут… наносить урон аме-
риканской интеллектуальной соб-
ственности, инновациям и техноло-
гиям»,— сообщили в Белом доме. Ад-

министрация намерена прибегнуть 
к ст. 301 Торгового акта 1974 года, по-
зволяющей президенту вводить од-
носторонние тарифные ограниче-
ния на импорт. Хотя Дональд Трамп 
высказывался за ужесточение торго-
вой политики по отношению к КНР 
еще во время избирательной кампа-
нии, нынешняя инициатива являет-
ся скорее политической, чем эконо-
мической. На прошлой неделе пре-
зидент вполне прозрачно намекнул, 
что в ответ на более решительные 
действия Пекина против КНДР мо-
жет закрыть глаза на торговые про-
тиворечия между двумя странами.

В КНР призвали администрацию 
США вести себя разумно и «избегать 
поспешных решений, о которых она 
скоро пожалеет» — соответствующая 
колонка появилась накануне в офи-
циальной газете China Daily. «Полити-

зация торговли только усугубит эконо-
мические проблемы страны и отравит 
общие китайско-американские отно-
шения»,— предупреждают в Пекине.

По данным Международного тор-
гового центра (ITC), дефицит торгово-
го баланса США в отношении КНР в 
2016 году составил $250,6 млрд. Одна 
из причин такой диспропорции — 
копирование американской продук-
ции китайскими фирмами: затем та-
кие товары по низким ценам постав-
ляются в США и вытесняют оригина-
лы на внутреннем рынке. Беспоко-
ит регуляторов и покупка компаний 
США инвесторами из КНР, способст-
вующая утечке технологий. По оцен-
кам вашингтонской неправительст-
венной организации «Комиссия по 
краже американской интеллектуаль-
ной собственности», из-за наруше-
ния коммерческой тайны, пиратско-

го программного обеспечения и кон-
трафактной продукции США ежегод-
но теряют $225–600 млрд в год — на 
долю Китая приходится 87% изъятого 
на границе контрафакта.

Отметим, что перспектива приме-
нения односторонних торговых ог-
раничений в обход ВТО вызвала кри-
тику не только в Китае, но и в самих 
США. Как отмечает сотрудник Ин-
ститута мировой экономики Петер-
сона Чад Баун, ст. 301 — устаревший 
протекционистский инструмент (ак-
тивнее всего его использовала адми-
нистрация Рональда Рейгана) и, за 
исключением короткого расследо-
вания нарушения прав интеллекту-
альной собственности в отношении 
Украины, не применялась с 2001 го-
да. Использование устаревшего тор-
гового законодательства вместо ме-
ханизмов ВТО «сместит внимание с 

реальных проблем, то есть действий 
Китая, в сторону политики самого 
Трампа»,— отмечает господин Баун.

Проблемой утечки технологий в 
КНР обеспокоены и в ЕС. Как ожи-
дается, в сентябре президент Евро-
комиссии Жан-Клод Юнкер заявит 
о необходимости расширить полно-
мочия Еврокомиссии в сфере контр-
оля сделок по слиянию и поглоще-
нию, чтобы усилить контроль за по-
купками европейских компаний 
иностранными инвесторами. По 
оценкам международной юридиче-
ской компании Linklaters, в ближай-
шие десять лет инвесторы из КНР 
могут нарастить объем зарубежных 
сделок до $1,5 трлн — и в первую оче-
редь их будут интересовать высокие 
технологии, электроника и энерге-
тическая инфраструктура.

Надежда Краснушкина

США разменивают технологии на санкции
Торговлю с КНР поставили в зависимость от корейской проблемы

Наиболее интересный вывод ра-
боты Бенцель—Котликофф—Родри-
геса — предлагаемая реформа BCFT 
увеличит зарплаты в США (в пер-
спективе нескольких лет — на 8%), 
но не увеличит стоимость рабочей 
силы в стране и, видимо, при пол-
ной реализации пакета даст воз-
можность, как это предполагал До-
нальд Трамп в предвыборной кам-
пании, существенно снизить по-
доходный налог в США без сущест-
венного сокращения социальных 
расходов страны. В рамках моде-
ли ИЭП моделируются в том числе 
доходы разных поколений в круп-
нейших мировых экономиках — в 
случае с США предполагается, что 
условно «пострадавшими» от рефор-
мы BCFT будут нынешние «пенси-
онные» поколения в США, которые 
будут вынуждены краткосрочно со-

кратить потребление на 1,5–2,5%, а 
максимально выигрывающими — 
поколения пенсионеров 2100 года, 
чье реальное потребление вырастет 
на 10% в сравнении с baseline, кон-
сервативной моделью прогноза, не 
предполагающей никаких реформ. 
При этом модель позволяет гово-
рить о будущем долгосрочном без-
дефицитном бюджете США.

Кстати, сама по себе консерватив-
ная модель в прогнозе Бенцель—Кот-
ликофф—Родригеса для США выгля-
дит очень пессимистично. Без ре-
форм к 2100 году доля США в миро-
вом ВВП должна снизиться с нынеш-
них 17% до 5% в основном под дей-
ствием демографических факторов 
и «ловушки роста», долю в мировом 
ВВП при этом должны наращивать 
Китай, Индия, страны Ближнего Вос-
тока и Северной Африки и, что редко 
отмечается, Центральная Африка, на-
селение которой быстро растет. Рас-

четы предполагают в том числе демо-
графические изменения в США и дав-
ление на демографию «с налоговой 
стороны». Расчеты Котликофф по пен-
сионной системе США демонстриру-
ют, что нынешние «социальные» на-
логи в США к 2100 году должны для 
устойчивости системы сильно выра-
сти: подоходный налог на 40%, пенси-
онные сборы на 210%, налоги на по-
требление на 41%.

Моделирование для экономи-
ки США «с реформами» позволяет 
предположить уход от среднесроч-
ного роста ВВП в течение десятиле-
тий на уровне 1% в год в нынешней 
схеме до 7% роста ВВП в первые го-
ды и 9% к 2035 году. Бенцель, Котли-
кофф и Родригес также ожидают ги-
гантский краткосрочный приток ка-
питала в США, который в первые го-
ды после реформы увеличит инве-
стиции в основной капитал в США 
на четверть, а к середине века при-

рост капитала в США составит 40% к 
нынешнему. На уровни социально-
го неравенства в США реформа, со-
гласно модели, не повлияет. Авто-
ры моделируют ситуацию, в кото-
рой на рост НДС и снижение подо-
ходного налога в ответ на реформы 
в США пойдут страны с завышенны-
ми ставками корпоративного нало-
га — это, по их расчетам, даст значи-
мый эффект лишь в Бразилии. Кро-
ме этого, реформа BCFT в США дол-
госрочно увеличит уровень кредит-
ных ставок во всем мире.

Отметим ограничения на выво-
ды исследования, которые приво-
дят и сами авторы. Экономика США 
(в отличие от РФ) в глобальных мо-
делях не подходит под стандартные 
определения «малой открытой» и 
«большой закрытой» экономик, на 
которых базируются модели. Досто-
верное «перемещение» материаль-
ных потоков корпораций и цепо-

чек стоимости рассчитывать на та-
ком временном горизонте сложно. 
Шок от «организационных потря-
сений» первых лет в BCFT-реформе 
также точно не оценивается, как и 
воздействие мировой нестабильно-
сти — модель не предполагает силь-
ных шоков для мировой экономи-
ки в ближайшие десятилетия, что, 
видимо, невозможно на практике. 
Наконец, в ней нет «геополитики» 
в собственном смысле термина —
Бенцель, Котликофф и Родригес де-
монстрируют только долгосрочные 
экономические тренды. Но, как по-
казывает практика последних деся-
тилетий, они более реалистичны, 
чем популярные у политиков сце-
нарии «третьей мировой войны». 
Но у «реформ Трампа» есть свои про-
блемы — они требуют революции в 
устоявшемся корпоративном мире 
не только в США.

Дмитрий Бутрин

Из России с моделью

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 44,6

центнера с гектара составила урожайность зерновых и зернобобовых в РФ на 1 августа 2017 года, 
сообщил вчера Росстат. Показатель достиг максимума за последние годы при некотором отставании убороч-
ной (убрано 6,4 млн га, на 17,5% меньше, чем на ту же дату 2016 года). Впрочем, как отчитался вчера Минсель-
хоз, к 14 августа сбор пшеницы уже превысил показатели прошлого года — намолочено 52 млн тонн зерна 
против 51,1 млн тонн в прошлом году, урожайность составила 43,1 центнера с гектара (37 центнеров с гектара 
в 2016 году). На прошлой неделе агентство «Совэкон» повысило прогноз сбора зерновых в РФ до 125,2 млн 
тонн против 117 млн тонн, ожидавшихся ранее, из-за рекордной урожайности и хорошего состояния яровых.

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

Кредиты потянулись 
за ставками

Условия кредитования на разви-
вающихся рынках продолжают 
ухудшаться, хотя и наименее зна-
чительными темпами за послед-
ние два года, свидетельствуют 
данные вашингтонского Institute 
of International Finance. Во втором 
квартале значение композитного 
индекса, рассчитываемого институ-
том на основе опроса банков, вы-
росло на 0,8 пункта, до 49,4 пункта 
(50 соответствует отсутствию изме-
нений), но уже в третьем квартале, 
согласно результатам опроса, он 
может вырасти до 51,9 пункта.

Впервые со второго квартала 
2015 года вернулся к росту спрос 
на кредиты (в первую очередь 
на приобретение жилья), однако 
доступ к средствам становится 
все более ограниченным — субин-
декс по этому показателю в целом 

по развивающимся странам сни-
зился в апреле—июне на рекорд-
ные 2,6 пункта (с начала 2015 года 
показатель превышал 50 пунктов, 
что обозначает облегчение досту-
па, лишь в середине 2016 года). 
Ожидания усложнения доступа 
к финансированию соответствуют 
ужесточению монетарной политики 
— это остается основным риском 
для банков в развивающихся 
странах. При этом потоки капитала 
на развивающиеся рынки сохра-
няются, несмотря на повышение 
ставки ФРС в июне и готовность 
регулятора приступить к сокра-
щению собственного баланса, 
отмечают в IIF.

В Европе условия кредитования 
улучшаются — во втором квартале 
индекс вырос на 0,02 пункта, 
до 51,97 пункта, однако и здесь 
доступность кредитных средств 
снижается (47,16 пункта). Для срав-
нения: азиатские банки оценили 
доступность средств в 48 пунктов. 
Причем в Азии респонденты IIF ждут 
дальнейшего снижения доступности 
средств — не только из-за ужесто-
чения монетарной политики в США, 
но и кампании в Китае по борьбе с 
высокой долей плохих долгов (пока, 
однако, объем кредитования в КНР 
продолжает расти).

В России на фоне снижения 
ставок ЦБ РФ растет объем выдан-
ной ипотеки (плюс 11,6% за первое 
полугодие), в итоге объем кредитов 
населению в июне вырос на 1,1% 
— это максимум с октября 2014 
года, годовые темпы ускорились 
с 4,6% до 6%, отмечают в Центре 
развития Высшей школы экономики. 
При этом кредитование предприятий 
в июне увеличилось лишь на 0,2% 
год к году (0,6% месяцем ранее). 
Кредитование предприятий част-
ными банками за год сократилось 
на 3,7%, госбанками — выросло 
на 2,6%, уточняют в ВШЭ.

Татьяна Едовина

ДИНАМИКА ДОСТУПНОСТИ 
КРЕДИТОВ В РАЗВИВАЮЩИХСЯ 
СТРАНАХ, 50 = БЕЗ ИЗМЕНЕНИЙ
ИСТОЧНИК: IIF.
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Азия Европа Все развивающиеся страны
Северная Африка и Ближний Восток
Латинская Америка Африка

Верховный суд (ВС) удовлетво
рил иск компании Teva, признав, 
что Федеральная антимонополь
ная служба превысила свои пол
номочия, вмешиваясь в правила 
закупки лекарств для госторгов. 
Суд постановил, что таким правом 
обладает исключительно Мин
здрав, который должен до 1 янва
ря 2018 года разработать реестр 
взаимозаменяемых лекарств. Ра
нее служба предложила считать 
взаимозаменяемыми препарата
ми лекарства с различной дози
ровкой — и сейчас будет подавать 
апелляцию на решение суда. 

Верховный суд ограничил полно-
мочия ФАС в сфере определения вза-
имозаменяемости лекарств для гос-
закупок. Решение по соответствую-
щему делу есть в распоряжении 

”
Ъ“.

Сейчас закупки препаратов ре-
гулируются ФЗ-44 — в соответст-
вии с ним госзаказчик имеет право 
при описании лота указать между-
народное непатентованное назва-
ние (МНН) лекарства и другие «ха-

рактеристики товара». На практи-
ке учреждения помимо МНН могут 
указывать дозировку и лекарствен-
ную форму препарата — это позво-
ляет им закупать более подходящие 
для пациентов лекарства. К 1 января 

2018 года Минздрав планирует со-
здать единую базу взаимозаменяе-
мых лекарств и включить такую ин-
формацию в госреестр препаратов.

В 2015 году компания «Биокад» 
обратилась в ФАС с просьбой при-

знать взаимозаменяемыми ее пре-
парат и препарат компании Teva 
для лечения рассеянного склероза. 
В ответ на запрос компании в фев-
рале 2016 года ФАС сообщила, что 
лекарства попадают под регулиро-
вание антимонопольного законода-
тельства и служба считает, что «все 
лекарственные средства, имеющие 
одинаковое МНН, должны быть эк-
вивалентными», а госзаказчики, в 
свою очередь, должны обеспечить 
равный доступ к торгам для про-
изводителей препаратов с различ-
ными дозировками. В письме от 26 
августа 2016 года за подписью гла-
вы ФАС Игоря Артемьева указано, 
что решение по обращению «Био-
када» должно стать прецедентным 
для всех территориальных орга-
нов службы и теперь они обязаны 
контролировать исполнение разъ-
яснений ФАС о заменяемости ле-
карств на госторгах.

Teva пыталась оспорить ре-
зультаты конкретных аукционов 
в арбитражных судах, а в 2017 го-
ду обратилась в Верховный суд с 
иском, в котором попросила при-
знать недействительным письмо 
ФАС. В своем решении от 24 июля 
Верховный суд постановил удов-
летворить претензии компании и 
признать недействительными ряд 
абзацев документа, направленно-
го службой в ее территориальные 
органы. По мнению суда, письмо 

ФАС фактически стало «обязываю-
щим предписанием общего харак-
тера», в то время как по правилам 
определения взаимозаменяемости 
лекарственных препаратов для ме-
дицинского применения правом 
определять взаимозаменяемость 
обладает только «экспертный ор-
ган» — то есть подведомственное 
Минздраву экспертное учрежде-
ние. В пресс-службе ФАС 

”
Ъ“ сооб-

щили, что будут обжаловать это ре-
шение ВС.

«Даже если ФАС превышает свои 
полномочия, по сути они правы. 
Скорее всего, в будущем реестре эти 
препараты будут признаны взаимо-
заменяемыми»,— говорит Сергей 
Шуляк, глава DSM Group. По его сло-
вам, различия в дозировке препара-
тов скорее оказываются несущест-
венными при лечении, что, однако 
не отменяет необходимость разли-
чать лекарства в жидкой и твердой 
лекарственной форме.

По мнению директора департа-
мента по работе с госорганами ком-
пании «Биокад» Алексея Торгова, 
до создания реестра взаимозаменя-
емых лекарств требования ФАС не 
нарушают положения российского 
законодательства. Впрочем, по его 
словам, сама компания выступает 
против другой инициативы ФАС — 
признавать взаимозаменяемыми 
лекарства с разными МНН.

Анастасия Мануйлова

ФАС запретили делить таблетки
Верховный суд выступил против идей службы  
о взаимозаменяемости лекарств
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Верховный суд напомнил 
ведомству Игоря Артемь
ева, что исключительным 
правом разбираться  
в дозировках лекарств 
обладает возглавляемый 
Вероникой Скворцовой  
Минздрав  ФОТО РИА НОВОСТИ
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Администрация ульяновско-
го губернатора Сергея Морозо-
ва подготовила поправки к феде-
ральному антикоррупционному 
законодательству. Они позволя-
ют регионам формировать спи-
ски руководящих должностей 
предприятий с госучастием и 
бюджетных учреждений, на ко-
торые должны распространяться 
требования по конфликту интере-
сов и декларированию доходов. 
В Госдуме ”Ъ“ заявили, что по-
правки могут быть поддержаны. 
Эксперты считают законопроект 
«давно назревшим».

Как стало известно 
”
Ъ“, в государ-

ственно-правовом управлении ад-
министрации ульяновского губер-
натора подготовлены предложения 
по корректировке федерального за-
конодательства, позволяющие ре-
гионам распространять требования 
по конфликту интересов и деклари-
рованию доходов на руководителей 
предприятий с госучастием, а также 
на ряд должностей бюджетных уч-
реждений. Как пояснил 

”
Ъ“ началь-

ник управления Алексей Преобра-
женский, в РФ «антикоррупционное 
законодательство распространяет-
ся только на госслужащих и руково-
дителей региональных бюджетных 
учреждений», но не касается регио-
нальных предприятий с госучасти-
ем, а также коррупциогенных долж-
ностей руководителей подразделе-
ний бюджетных организаций.

Как говорится в пояснительной 
записке к законопроекту, его цель 
— передача исполнительной влас-
ти региона права формировать пе-
речень должностей муниципаль-
ных и региональных предприятий, 
а также бюджетных учреждений, 
на которые будут распространять-
ся требования антикоррупционно-
го законодательства (конфликт ин-
тересов, отчетность по доходам, за-

прет на владение бизнесом). В зако-
нопроекте нет критериев, по кото-
рым регионы должны будут состав-
лять этот перечень. Как пояснил го-
сподин Преображенский, если за-
конопроект примут, критерии бу-
дут устанавливаться в регионах по-
становлением губернатора по со-
гласованию с руководителями от-
раслей. Предполагается, что в пере-
чень будет входить весь топ-менед-
жмент предприятий с госучастием, 
а также руководители подразделе-
ний бюджетных учреждений, если 
их деятельность связана с закупка-
ми и распределением средств. Глава 
управления сообщил, что предвари-
тельно законопроект «обсуждался с 
экспертами федерального уровня» 
и в конце августа он будет направ-
лен на предварительное рассмотре-
ние в совет законодателей при Фе-
деральном собрании.

Первый зампред комитета Госду-
мы по государственному строитель-
ству и законодательству Юрий Си-
нельщиков считает, что федераль-
ный центр может поддержать та-
кие поправки, но «необходимо под-
умать, кто будет контролировать» 
исполнение закона. «Наверное, чем 
больше чиновников будут писать 
декларации, тем правильнее будет. 
Но кто будет справляться с этим объ-
емом? Если люди будут просто пи-
сать декларации, но никто не будет 
выявлять нарушения, то ничем хо-
рошим это не закончится»,— пола-
гает депутат.

Руководитель петербургского ан-
тикоррупционного центра «Транспе-
ренси Интернешнл-Р» Дмитрий Су-
харев отметил, что «такой законо-
проект давно назрел». «В том или 
ином виде он рано или поздно бу-
дет принят, другой вопрос — каким 
окажется правоприменение. Но все 
же было бы логичным принять пе-
речень коррупциогенных должно-

стей на федеральном уровне, чтобы 
не оставлять поле для маневра не-
добросовестным чиновникам, кото-
рые могут пожелать вывести из-под 
действия закона те или иные орга-
низации»,— сказал эксперт.

В ряде ульяновских АО с госуча-
стием руководители одновремен-
но являются еще и владельцами 
или директорами частных компа-
ний, работающих в той же или со-
пряженной сфере. К примеру, ген-
директор АО «ПАТП-1» (пассажир-
ские автобусные перевозки) Миха-
ил Рожков (депутат заксобрания) яв-
ляется владельцем ООО «АТП» (ав-
тобусные перевозки), в его собст-
венности 40 автобусов, еще 50 ав-
тобусов в собственности его супру-
ги. Руководитель АО «Ульяновская 
областная корпорация ипотеки и 
строительства» Владимир Никоно-
ров — владелец трех юридических 
компаний и руководитель двух ком-
паний, связанных со строительст-
вом. В июле облпрокуратура обра-
щала внимание на аффилирован-
ность с подрядными организация-
ми ряда руководящих сотрудников 
управляющих компаний ЖКХ Уль-
яновска (ОАО, 100% у муниципали-
тета). Но пока, как отмечают авто-
ры законопроекта, это не запреща-
лось. «Примеров конфликта интере-
сов мало, но они есть, и это ухудша-
ет конкуренцию и экономическую 
эффективность»,— говорит руково-
дитель регионального Агентства го-
симущества Сергей Мишин.

Алексей Преображенский полага-
ет, что руководители предприятий с 
госучастием вообще не должны 
иметь доли в частном бизнесе. Сер-
гей Мишин считает, что это должно 
распространяться только на те слу-
чаи, когда частная компания работа-
ет в той же сфере деятельности.

Сергей Титов, Ульяновск; 
Ольга Лукьянова

На губернаторских выборах 
10 сентября в бюллетенях окажет-
ся много малоизвестных канди-
датов, а муниципальные депутаты 
и главы неохотно рассказыва-
ют, почему поставили за них под-
писи. Большинство опрошенных 

”Ъ“ подписантов в разных регио-
нах говорят, что кандидаты к ним 
лично не обращались. Иногда же-
лание подписаться за кандидата 
в губернаторы муниципалы объ-
ясняют установкой начальства, 
которое попросило обеспечить 
помощь оппонентам. Чаще от 
объяснений депутаты предпочи-
тают вовсе уходить, а поддержку 
безработных кандидатов объяс-
няют удачными брошюрами или 
личными мотивами.

Сегодня экс-кандидат КПРФ сена-
тор Вячеслав Мархаев обжалует в Вер-
ховном суде РФ отказ республикан-
ского суда восстановить его на выбо-
рах главы Бурятии. Его сняли за три 
двойные подписи муниципальных 
депутатов, которые подписались и за 
врио главы республики Алексея Цы-
денова. «Депутаты говорят, что их про-
сили подписаться за врио, они и под-
писывались»,— говорит экс-канди-
дат. Штаб врио собрал подписи впрок, 
часть «перераспределили в пользу Баг-
даева и Дороша (кандидаты 

”
Комму-

нистов России“ и ЛДПР.— 
”
Ъ“)», выска-

зывает уверенность господин Марха-
ев, не углубляясь в подробности про-
цедуры. Местные депутаты и главы 
не любят распространяться ни о тех, в 
чью пользу уходит их голос, ни о том, 
как осуществляется эта процедура.

В Белгородской области выдвиже-
нец «Партии ветеранов России» Эду-
ард Чаусов успешно собрал 157 под-
писей. Однако корреспондентам 

”
Ъ“ 

не удалось найти ни одного подпи-
санта, к которому бы господин Чаусов 
обратился напрямую. Согласившие-
ся общаться муниципалы утвержда-
ли, что ставили подписи «по прось-
бе начальства». К примеру, в отдален-
ном Вейделевском районе за Эдуар-
да Чаусова, помимо депутатов райсо-
вета и поселкового собрания райцен-
тра, подписались главы сельских по-
селений. Делали они это «как полага-
ется»: в присутствии руководства рай-
она, «местного нотариуса» и «уполно-
моченного от Чаусова». «Нас попроси-
ло руководство, мы и проголосовали 
за него»,— описал ситуацию один из 
глав. Схожие истории рассказали де-
путаты из других районов. Директор 
Пушкарской средней школы Белго-
родского района Валентина Смолья-
кова рассказала, что ее «попросили» 
подписаться за Эдуарда Чаусова, но 
ни он сам, ни его представители с ней 
не связывались. Директор фермер-
ского хозяйства «Полесье» Нина Ки-
силенко сообщила, что господин Чау-
сов не обращался к ней, однако она са-
ма пошла к нотариусу и заверила под-
пись, «чтобы на выборах была конку-
ренция». При этом она не исключила, 

что на выборах будет голосовать за гу-
бернатора Евгения Савченко.

В Ярославской области от «Комму-
нистов России» выдвинулся безработ-
ный житель Вологды Кирилл Панько. 
Поддержавший его депутат муници-
пального совета Рыбинска Петр Кель-
берг отказался объяснять 

”
Ъ“ мотивы 

своего решения: «Это мое личное мне-
ние». Депутата муниципального сове-
та Гореловского сельского поселения 
беспартийную Татьяну Ерофееву под-
держать выдвиженца «Коммунистов 
России» сподвигла «брошюра о кан-
дидате». «Вроде почитали, нам канди-
дат понравился, так ничего вроде. На-
верное, есть у него шансы какие-ни-
будь. Брошюру мне дала живущая ря-
дом девушка»,— сказала депутат. «Мы 
встречались, разговаривали. Он при-
езжал ко мне, и я решил его поддер-
жать»,— заверил депутат Переславль-
Залесской городской думы единоросс 
Юрий Елисеев.

Депутат совета Верхнесадовского 
муниципального округа Севастопо-
ля Михаил Хрячков поддержал «Па-
триота России» Ивана Ермакова по-
сле «личной беседы». Господина Ер-
макова местный депутат давно знает 
как «порядочного человека и полити-
ка», а муниципальный фильтр счита-
ет «надуманной процедурой». Прав-
да, еще один севастопольский муни-
ципал заявил 

”
Ъ“, что сначала подпи-

сался за выдвижение кандидатом в гу-
бернаторы врио главы города Дмит-
рия Овсянникова, которого он под-
держивает как «ставленника Влади-
мира Путина». «Но потом мне позво-
нили из правительства Севастополя и 
попросили подписаться за Ивана Ер-
макова. А подпись за Дмитрия Овсян-
никова, наверное, как-то аннулирова-
ли»,— сказал собеседник 

”
Ъ“.

Большинство опрошенных 
”
Ъ“ му-

ниципалов в Свердловской области 
говорят, что лично никто из кандида-
тов не собирал подписи. «Пришли к 
нотариусу, отдали свои подписи. Но-

тариуса никто не приводил, админис-
трация договорилась и в течение двух 
дней депутаты приходили в свобод-
ное время»,— рассказал депутат дру-
гого муниципалитета. Один из муни-
ципальных депутатов, подписавших-
ся за кандидата ЛДПР Игоря Торощи-
на, попросил корреспондента 

”
Ъ“ по-

яснить, кто такой кандидат Торощин. 
После этого он сообщил, что поддер-
жал его по своему решению.

Подписи в листах поддержки кан-
дидата от КПСС в Удмуртии Андрея 
Иванова оставили 275 человек, все 
оказались членами «Единой России». 
По информации 

”
Ъ“, распоряжение 

о поддержке кандидата из аппарата 
главы республики было направлено 
во все райсоветы и гордумы региона. 
Якобы в некоторых районах сбором 
подписей занимались сами предсе-
датели советов. Спикер Балезинской 
думы Николай Бабинцев заявил 

”
Ъ“, 

что депутаты сами проявили интерес 
к кандидату от КПСС, так как он их 
земляк. Депутат из Увинского района 
Ирина Митрюкова отметила, что под-
держала господина Иванова по собст-
венному желанию, и она сама доби-
ралась до нотариуса. Депутат земско-
го собрания Очерского района Алек-
сандр Лошкарев и депутат Соликам-
ской городской думы Евгений Гааг 
объяснили своим «личным выбором» 
поддержку кандидата «Патриотов Рос-
сии» в Пермском крае, но отказались 
от дальнейших комментариев.

Кандидата в губернаторы Саратов-
ской области от партии «Патриоты Рос-
сии» Лидию Паринову депутат собра-
ния Краснокутского района Юлия Ио-
нова поддержала, почитав «про всех 
кандидатов»: «Она мне показалась ин-
тересной». Депутат собрания Марксов-
ского района Сергей Ботов заявил, что 
кандидат в губернаторы от «Единой 
России» Валерий Радаев в июне обра-
тился к однопартийцам с призывом 
«поддержать оппонентов — предста-
вителей других парламентских пар-
тий и рассмотреть возможность по-
ставить свои подписи для их дальней-
шего выдвижения». «Поэтому и поста-
вил»,— добавил господин Ботов.

Отдел политики

Губернаторские выборы 
перевели в безличный режим
Преодоление муниципального фильтра  
стало возможным без участия самих кандидатов

Руководителей предприятий  
с госучастием хотят приравнять  
к госчиновникам
Госдуме предложили новые антикоррупционные поправки

Учрежденный с участием Цент-
ризбиркома (ЦИК) Российский 
фонд свободных выборов (РФ-
СВ) возглавит человек, лояль-
ный к главе ЦИКа Элле Памфило-
вой. По словам источников ”Ъ“, 
в преддверии президентской 
кампании организацией рабо-
ты фонда займется ее советник 
Максим Лесков. Эксперты счита-
ют, что организация сосредото-
чится на «реформе избиратель-
ной системы».

Руководить РФСВ будет советник 
главы ЦИКа Максим Лесков, расска-
зали 

”
Ъ“ собеседники, близкие к 

комиссии. Первую смену команды 
в фонде Элла Памфилова провела 
еще весной 2017 года. Тогда испол-
нительным директором в РФСВ был 
приглашен действующий политю-
рист Роман Смирнов, который го-
ворил, что структура должна стать 
нейтральной коммуникационной 
площадкой накануне региональ-
ных и президентских выборов. В ав-
густе Элла Памфилова подыскала 
нового управленца. Максим Лесков 
со стороны ЦИКа участвовал в тре-
нингах для наблюдателей, которые 
проводил «Голос» при поддержке 

РФСВ, сопровождал госпожу Пам-
филову в молодежном лагере «Тер-
ритория смыслов».

Руководство ЦИКа рассматрива-
ет РФСВ как одно из своих непублич-
ных подразделений, полагает один 
из собеседников 

”
Ъ“, близких к ЦИ-

Ку. РФСВ в 2001 году создавался для 
реализации политики ЦИКа, гово-
рит бывший член ЦИКа Игорь Бори-
сов: «Кроме того, фонд понадобил-
ся, чтобы аккумулировать средства 
под нужды учредителя: для учебы, 
распространения знаний о демокра-
тии». Существует также Российский 
центр обучения избирательным тех-
нологиям (РЦОИТ) при ЦИКе, но у 
него «меньше свободы при распре-
делении средств», с фондом рабо-
тать проще, отмечает эксперт. «Есть 
потребность в наблюдательском 
корпусе, в горячей линии — туда на-
правляется ресурс»,— говорит госпо-
дин Борисов.

По мнению сопредседателя дви-
жения «Голос» Григория Мельконьян-
ца, РФСВ — «рудимент, который по-
следние годы несколько раз пыта-
лись вернуть к жизни». «Это сателлит 
ЦИКа, который балансирует где-то 
между статусом госоргана и НКО. При 

Владимире Чурове (глава ЦИК с 2007 
по 2016 год.— 

”
Ъ“) перед ним стави-

лись задачи по нейтрализации 
”
Го-

лоса“. Фонд предъявляли междуна-
родным партнерам в качестве 

”
пра-

вильной“ НКО»,— говорит эксперт. 
Господин Мельконьянц считает, что 
«в новых реалиях ЦИК вполне мог бы 
обойтись без этой организации, но, 
видимо, бросить жалко». «Если фон-
ду все же нужно придумать функци-
онал, то в первую очередь он мог бы 
заняться экспертизой по реформиро-
ванию избирательной системы, ко-
торая анонсирована под эгидой АП. В 
отличие от ЦИКа, у фонда будут мень-
ше связаны руки в работе, но будет ад-
министративная поддержка комис-
сии»,— заявил 

”
Ъ“ эксперт.

Летом госпожа Памфилова сме-
нила и руководителя РЦОИТа. С 
должности ушел экс-глава Вол-
гоградского избиркома Геннадий 
Шайхуллин, проработавший все-
го полгода. Его сменила сотрудни-
ца аппарата Оксана Дуданец. Глава 
ЦИКа не исключала, что центр бу-
дет реструктурирован после прези-
дентских выборов.

Максим Иванов,  
Софья Самохина

Советник по свободным выборам
Элла Памфилова может доверить фонд при ЦИКе  
своему человеку

Как стало известно ”Ъ“, Генпроку-
ратура подала апелляцию на отказ 
первой инстанции Верховного су-
да (ВС) передать в горсуд Петроза-
водска (Карелия) громкое петер-
бургское дело топ-менеджеров 
компании «Интарсия» о хищении 
средств при реконструкции «дома 
со львами», находящегося на ба-
лансе управделами президента 
(УДП). Надзорное ведомство сом-
невается в беспристрастности су-
дей Санкт-Петербурга и Ленобла-
сти не только к обвиняемым, но и к 
потерпевшему ЗАО «Тристар Ин-
вестмент Холдингс» сына экс-гла-
вы РЖД Андрея Якунина.

Апелляционная коллегия ВС 22 ав-
густа должна рассмотреть представле-
ние Генпрокуратуры об отмене реше-
ния первой инстанции ВС, отклонив-
шей ходатайство заместителя генпро-
курора Виктора Гриня об изменении 
подсудности резонансного уголовно-
го дела реставраторов «дома со льва-
ми» — особняка Лобановых-Ростов-
ских в Санкт-Петербурге. Напомним, 
экс-владелец одного из бывших круп-
нейших подрядчиков реставрацион-
ного рынка ООО «Интарсия» Виктор 
Смирнов и его бывший заместитель 
Дмитрий Соколов обвиняются в рас-
трате 320 млн руб., кроме того, госпо-
дину Смирнову вменяется покуше-
ние на хищение еще почти 400 млн 
руб. Ходатайство Генпрокуратуры 
поддержано заказчиком реконструк-
ции — ЗАО «Тристар Инвестмент Хол-

дингс», председателем совета директо-
ров и соучредителем которого являет-
ся сын экс-главы РЖД Андрей Якунин. 
Сейчас в этом здании, находящемся 
на балансе УДП, располагается пятиз-
вездный отель сети Four Seasons, но 
«Тристар» и «Интарсия» уже несколько 
лет в связи с той же стройкой спорят в 
арбитражных судах.

Генпрокуратура повторно просит 
ВС передать это уголовное дело на рас-
смотрение горсуда Петрозаводска в Ка-
релию, хотя оно подсудно Выборгско-
му райсуду Петербурга. Продолжая на-
стаивать на недоверии судам Петер-
бурга и Ленобласти, надзорное ведом-
ство на этот раз аргументирует свою 
просьбу фактами, которые, по его мне-
нию, не гарантируют нейтрального от-
ношения судей двух субъектов не толь-
ко к обвиняемым, но и к потерпевше-
му «Тристар Инвестмент Холдингс» 

Доказательством этому, впрочем, 
как и в первой инстанции, ведомство 
просит признать лишь неформальные 
связи «Интарсии», ссылаясь на боль-
шое число госконтрактов, заключен-
ных ранее этой компанией (которая 
сейчас находится в процессе банкрот-
ства) в Петербурге и Ленобласти. Упо-
минает Генпрокуратура и строительст-
во нового здания Выборгского райсу-
да, считая коррупциогенным тот факт, 
что во время этой стройки Виктор 
Смирнов общался как с действующим 
председателем суда, так и с главой пе-
тербургского управления судебного 
департамента, который выступает за-

казчиком таких подрядов. Еще более 
опасным прокуроры считают участие 
«Интарсии» в многочисленных строй-
ках по заказу Смольного, а также уста-
новленные господином Смирновым 
связи в органах и ведомствах различ-
ных ветвей власти. Также Генпрокура-
тура обращает внимание ВС на то, что 
уголовное дело в отношении Викто-
ра Смирнова пять раз прекращалось 
Главным следственным управлением 
(ГСУ) ГУ МВД по Петербургу и Ленобла-
сти. Привлечь экс-владельца «Интар-
сии» к уголовной ответственности и 
расследовать дело удалось лишь после 
его передачи в мае 2015 года в произ-
водство ГСУ СКР по Петербургу.

Учитывая эти обстоятельства, а так-
же информацию сотрудников регио-
нального управления ФСБ, Генпроку-
ратура полагает, что Виктор Смирнов, 
находящийся в Лондоне и объявлен-
ный в розыск, пытается повлиять на 
объективное рассмотрение его дела, 
то есть фактически воспрепятствовать 
осуществлению правосудия.

Защитник господина Смирнова 
Наталья Белоусова надеется, что апел-
ляционная коллегия «поддержит за-
конную и обоснованную позицию 
первой инстанции ВС». Защита, по ее 
словам, возражает против передачи 
дела в Карелию, не раскрывая аргу-
менты до рассмотрения представле-
ния Генпрокуратуры.

Дмитрий Маракулин,  
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Генпрокуратура позаботилась  
о компании Андрея Якунина
Ведомство считает, что карельские суды  
к нему отнесутся лучше, чем петербургские

Коммунист Вячеслав 
Мархаев не смог доказать, 
что за его конкурентов 
муниципальные депутаты 
подписывались по команде
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Как стало известно ”Ъ“, прокура-
тура утвердила обвинительное 
заключение и направила в суд де-
ло в отношении одного из бывших 
руководителей управления рас-
квартирования внутренних войск 
МВД России. Следствие считает, 
что полковник Сергей Сударкин 
получил взятку в размере 7 млн 
руб. за то, что оказал содействие 
компании в выигрыше аукциона 
на строительство дома для воен-
нослужащих в Брянске. Защита 
офицера настаивает на возвра-
щении дела для дополнительно-
го расследования и устранения 
процессуальных нарушений.

Уголовное дело в отношении Сер-
гея Сударкина, являющегося ветера-
ном боевых действий, награжден-
ным во время службы на Север-
ном Кавказе медалью Суворова, бу-
дет рассматривать Московский гар-
низонный военный суд. В сентябре 
прошлого года офицеру инкрими-
нировали мошенничество в особо 
крупном размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ). 
Однако весной 2017 года следствие 
переквалифицировало его деяние 
на ч. 6 ст. 290 УК РФ (получение взят-
ки в особо крупном размере). Теперь 
вместо максимальных десяти лет за 
мошенничество офицеру грозит не 
только до 15 лет заключения, но и 
штраф в 490 млн руб.

Как полагают в 51-м военном след-
ственном отделе СКР, с ноября 2011-
го по август 2012 года полковник Су-
даркин «лично и через посредника» 
получил от гендиректора ООО «Фа-
мер-Девелопмент» Юрия Эрмантрау-
та почти 7 млн руб. С соответствую-
щим заявлением в ФСБ бизнесмен 
обратился через четыре с лишним 
года после происшедшего, когда его 
фирма оказалась в стадии банкротст-
ва с многомиллионными долгами.

Из уголовного дела следует, что 
в 2011 году ООО участвовало в элек-
тронном аукционе на строительство 
жилого микрорайона «Столичный» 
на окраине города Брянска. 130 квар-
тир стоимостью 292 млн руб. в этом 
доме должны были достаться ветера-
нам внутренних войск МВД России. 
По первоначальной версии след-
ствия, полковник Сударкин якобы 
вводил в заблуждение бизнесмена 
относительно того, что может посо-
действовать тому не только в выиг-
рыше тендера, но и оказать «общее 
покровительство при исполнении 
обязательств по заключенному го-
сконтракту».

Впрочем, изучив полномочия об-
виняемого Сударкина, СКР пришел 
к выводу, что тот совершил действия 
в пользу взяткодателя в силу своих 
служебных полномочий, а также дал 
указания сотрудникам центра заказ-
чика-застройщика ВВ МВД РФ ока-
зать содействие в победе «Фамер-Де-
велопмента» в аукционе.

Отметим, что дом для ветеранов 
построен так и не был. При этом, 
если верить заявлению в ФСБ того 
же Юрия Эрмантраута, никаких де-
нег Сергею Сударкину он не пере-
давал. Во всяком случае, в нем биз-
несмен утверждает, что строитель-
ство пришлось остановить якобы 
из-за прекращения финансирова-
ния стройки центром заказчика-за-
стройщика ВВ МВД РФ, которое, в 
свою очередь, произошло из-за того, 
что он не исполнил обязательств «по 
передаче денежных средств в качест-
ве взятки Сударкину».

Защитники не признающего 
своей вины офицера считают, что 
помимо этого нарушения «принци-
пов объективности, полноты и все-
сторонности расследования» в деле 
есть и другие, препятствующие его 

рассмотрению судом. По их мне-
нию, никаких доказательств при-
частности обвиняемого Сударки-
на к коррупции, кроме показаний 
потерпевшего Эрмантраута, след-
ствие не нашло. Сам полковник 
Сударкин утверждает, что Юрий 
Эрмантраут его оговорил, чтобы 
«снять с себя вину за неисполнение 
госконтракта по строительству до-
ма в интересах внутренних войск». 
По словам представителя защиты 
офицера, устранить это противоре-
чие в ходе очной ставки не удалось. 
«Сделать это можно было с помо-
щью бухгалтерской и строительно-
технической судебной экспертиз, 
но они не были назначены следст-
вием»,— заявил 

”
Ъ“ адвокат Сергей 

Числов.
Кроме того, защита полагает, что 

на момент инкриминируемого дея-
ния офицер вообще не обладал соот-
ветствующими должностными пол-
номочиями, а следовательно, «не мо-
жет являться субъектом преступле-
ния, предусмотренного ч. 6 ст. 290 УК 
РФ». По словам Сергея Числова, с 29 
декабря 2008-го по 27 декабря 2012 
года его клиент являлся начальни-
ком 4-го (финансово-планового) от-
дела управления расквартирования 
и строительства ГКВВ МВД России, 
то есть не занимал никаких должно-
стей в центре заказчика-застройщи-
ка ВВ МВД РФ, не мог руководить де-
ятельностью этого подразделения и 
«давать его сотрудникам какие-либо 
указания».

«Очень жаль, что прокуратура 
проигнорировала все наши доводы 
о необходимости возвращения уго-
ловного дела на доследование,— за-
явил 

”
Ъ“ господин Числов.— Теперь 

соответствующее ходатайство будет 
заявлено в суде».

Олег Рубникович

Вместо вынесения пригово-
ра по громкому делу о хищениях 
во ФГУП «Государственный кос-
мический научно–производствен-
ный центр (ГКНПЦ) им. М. В. Хру-
ничева» Дорогомиловский райсуд 
Москвы вернул материалы много-
томного расследования в Генпро-
куратуру. Надзорному ведомству, 
а вместе с ним и Следственному 
комитету предстоит уточнить, на 
какую именно сумму был нанесен 
ущерб фигурантами дела во главе 
с бывшим гендиректором ГКНПЦ 
Владимиром Нестеровым. След-
ствие считает, что ФГУП потерял 
368,7 млн руб., однако адвокаты 
нашли подтверждение того, что 
за эти выплаты юристы вернули 
центру более 5 млрд руб.

Как рассказал 
”
Ъ“ адвокат подсу-

димого Нестерова Сергей Забарин, 
на понедельник в Дорогомиловском 
райсуде было запланировано оглаше-
ние приговора. «Но суд в итоге напра-
вил дело в Генпрокуратуру, что не ста-
ло для нас неожиданностью,— пояс-
нил адвокат,— ведь осталось неясно, 
какой именно ущерб был причинен 
действиями обвиняемых ГКНПЦ».

Бывшие гендиректор и главный 
бухгалтер ФГУП «ГКНПЦ им. М. В. Хру-
ничева» Владимир Нестеров и Миха-
ил Якушин, а также гендиректор ЗАО 
«Экоправо» Дмитрий Дьяконов об-
виняются СКР в растрате денежных 
средств предприятия в особо круп-
ном размере (ч. 4 ст. 160 УК РФ) и под-
делке официальных документов (ч. 2 
ст. 327 УК РФ). В общей сложности им 

вменяется 61 эпизод преступной де-
ятельности, в результате которой, 
по версии следствия, со счетов ГКН-
ПЦ им. М. В. Хруничева было списа-
но 368,7 млн руб. Следствие считает, 
что обвиняемые руководители ГКН-
ПЦ заключили с ЗАО «Экоправо» фик-
тивные договоры, по которым в 2007–
2014 годах ежемесячно выплачивали 
юрфирме деньги за услуги, которые 
фактически не оказывались. Деньги 
присваивались организаторами хи-
щений, а чтобы прикрыть теневые 
операции, господа Нестеров и Яку-
шин изготавливали поддельные от-
четные документы.

Однако в ходе разбирательства в 
суде, которое шло с декабря прошло-
го года, адвокаты и их подзащитные 
представили документы, свидетель-
ствующие о том, что ЗАО «Экопра-
во» действительно оказывало услуги 
центру им. Хруничева. «Мы доказыва-
ли, что с 2007 года специалисты 

”
Эко-

права“ по договоренности с нашими 
клиентами проверяли начисления 
по налоговым проверкам предпри-
ятия, а потом обжаловали выявлен-
ные нарушения в арбитражах. В ре-
зультате этой непростой работы ГКН-
ПЦ было возвращено не менее 5,4 мл-
рд руб.»,— пояснил 

”
Ъ“ господин Заба-

рин, считающий выплаченную за это 
юристам сумму вполне адекватной.

Прокуроры, в свою очередь, при-
влекли в качестве свидетеля обвине-
ния бывшего заместителя гендирек-
тора центра им. Хруничева по эконо-
мике Александра Островерха. Его де-
ло было выделено в отдельное произ-

водство из этого же расследования, так 
как бывший топ-менеджер заключил 
досудебное соглашение о сотрудни-
честве. Получивший в особом поряд-
ке пять лет условно господин Остро-
верх подтвердил в ходе нового разби-
рательства, что ГКНПЦ выплатил «Эко-
праву» более 300 млн руб. Однако, как 
утверждает адвокат Забарин, не смог 
объяснить, за что именно выплачива-
лись средства, а потом и вовсе отказал-
ся отвечать на вопросы защиты.

Несмотря на неубедительное вы-
ступление свидетеля Островерха, об-
винение попросило в прениях при-
знать подсудимых виновными, при-
говорив Владимира Нестерова и Дмит-
рия Дьяконова к девяти годам заклю-
чения, а экс-главбуха ГКНПЦ Михаи-
ла Якушина к восьми годам. Адвокаты 
просили подзащитных оправдать, ука-
зывая, что из представленной в суд фи-
нансово-экономической экспертизы 
осталось неясно, какой именно ущерб 
ГКНПЦ был причинен. В частности, 
потому, что в акте не было указано, за 
что именно специалистам «Экоправа» 
были выплачены средства.

С учетом этой позиции судья Алек-
сандр Толстой решил не выносить по 
делу приговор, направив его матери-
алы в надзорный орган «для устране-
ния нарушений», выявленных в хо-
де судебного следствия. При этом суд 
продлил до 14 сентября домашние 
аресты обвиняемым. Генпрокурату-
ра, несогласная с решением райсуда, 
собирается подать на него кассацион-
ное представление в Мосгорсуд.

Алексей Соковнин

Растрата в центре Хруничева 
оказалась доходной
Суд не стал выносить приговор  
бывшим топ-менеджерам космического центра

Вчера стало известно о задер-
жании в Подмосковье трех уро-
женцев Таджикистана, которые 
по заданию запрещенного в Рос-
сии «Исламского государства» 
готовили теракты в торговых цен-
трах и поездах. По данным ”Ъ“, 
операция стала продолжени-
ем разработки ФСБ, в результа-
те которой по аналогичным обви-
нениям за решеткой оказались 
сразу семеро выходцев из Цен-
тральной Азии, в конце прошло-
го месяца пойманные в Санкт-
Петербурге. Но если питерские 
террористы только планирова-
ли свои акции, то подмосковные 
продвинулись несколько даль-
ше, наладив в Железнодорожном 
производство инициирующего 
взрывчатого вещества.

Уроженцев Таджикистана Дав-
латёра Ходжиева, Давронзода Сиё-
вуши и Сулаймона Бурхонова в Ле-
фортовский райсуд Москвы доста-
вили бойцы спецназа ФСБ. Лица не-
которых спецназовцев были закры-
ты арабскими платками, что, по дан-
ным их коллег, свидетельствует об 
участии в боевых действиях в Си-
рии. Подозреваемые в совершении 
преступлений, предусмотренных 
ч. 1 ст. 30, п. «а» ч. 2 ст. 205 (приготов-
ление к террористическому акту) и 
ч. 3 ст. 30 (приготовление к незакон-
ному приобретению, передаче, сбы-
ту, хранению, перевозке или ноше-
нию взрывчатых веществ или взрыв-
ных устройств), также были связаны 
с Сирией. По версии следственного 

управления ФСБ, молодые люди по-
лучили от полевых командиров за-
прещенного ИГ Назарова и Ширин-
джонова, находящихся в междуна-
родном розыске, задание подгото-
вить и осуществить теракты в местах 
массового скопления людей — в тор-
говых центрах и на объектах транс-
портной инфраструктуры. Посколь-
ку Ширинджонов, по оперативным 
данным, возглавляет школу, в кото-
рой ИГ готовит террористов-смерт-
ников, акции в столичном регионе 
решили устроить с использованием 
«живых бомб». На роль последних 

боевики и собирались подготовить 
задержанных таджиков.

Ходатайства следователя ФСБ об 
арестах подозреваемых рассматри-
вались по требованию спецслужбы 
в закрытом для СМИ режиме. Прес-
су пустили в зал заседаний на огла-
шение судьей Маргаритой Котовой 
арестных решений. По сути, они не 
отличались друг от друга. Все трое 
были отправлены в СИЗО «Лефор-
тово» до 11 октября, поскольку по-
дозреваются в совершении тяжких 

преступлений, являются граждана-
ми иностранного государства, в ко-
торое могут сбежать, а кроме того, 
официально нигде не работают.

Сами подозреваемые, а Сиёвуши 
оказалось всего 17 лет, как показа-
лось, с трудом понимали по-русски, а 
на вопросы отвечали только через пе-
реводчицу. Последняя дала понять, 
что Сиёвуши и Бурхонов признают 
свою вину. А вот Давлатёр Ходжиев, 
самый старший из троицы, на тот же 
вопрос ответил так: «Меня звали (оче-
видно, участвовать в подготовке те-
рактов.— 

”
Ъ“), но я не пошел». Тем 

не менее и его адвокат сообщил, что 
Ходжиев оставил избрание ему арест-
ной меры пресечения на усмотрение 
суда. Обжаловать свое помещение в 

”
Лефортово“ он, как и его подельни-

ки, не собирается. Впрочем, пока у 
подозреваемых адвокаты по назначе-
нию, если же родственники наймут 
им защитников, позиция подозрева-
емых вполне может измениться.

По данным источников 
”
Ъ“, на 

очередную ячейку запрещенного ИГ 
сотрудники ФСБ вышли, расследуя 
подготовку терактов в Санкт-Петер-
бурге. В конце июля там были задер-
жаны семь выходцев из республик 
Центральной Азии, которые, соглас-
но их показаниям, хотели пустить 
под откос один из скоростных пое-
здов, следовавших между Санкт-Пе-
тербургом и Москвой.

Соратники питерских злоумыш-
ленников, видимо, продвинулись 
дальше замыслов, организовав в 
подмосковном Железнодорожном 
(территориально входит в город Ба-
лашиху) подпольную лабораторию, 
в которой производился пероксид 
ацетона — инициирующее взрывча-
тое вещество, обычно используемое 
для самодельных детонаторов. По-
добная взрывчатка, известная также 
как «мать Сатаны», весьма чувстви-
тельна к ударам, нагреванию и дру-
гим внешним воздействиям, поэто-
му обычно не применяется в чистом 
виде. В заявлении ФСБ также гово-
рится о том, что боевики собирались 
использовать «взрывные устройства 
большой мощности» — возможно, 
детонируя «матерью Сатаны» мешки 
с доступной селитрой.

Сергей Машкин,  
Николай Сергеев

Школа смертников 
устроила лабораторию
Расследование подготовки терактов  
привело из Петербурга в Подмосковье

Громкое уголовное дело в отно-
шении экс-главы Татфондбанка 
(ТФБ), депутата Госсовета Татар-
стана Роберта Мусина обраста-
ет новыми эпизодами. Изначаль-
но он был заподозрен в хищении 
денег Центробанка, затем появи-
лись якобы незаконные операции 
с выводом залогового имущест-
ва и пользованием средствами 
других кредитных учреждений. 
По данным СКР, сейчас выявлен 
еще целый ряд сомнительных 
сделок с залогами. В настоящее 
время возбуждено более двух де-
сятков дел, а предполагаемый 
ущерб в общей сложности превы-
шает 50 млрд руб. Свою вину Ро-
берт Мусин не признает.

В понедельник следственное 
управление (СУ) СКР по Республике 
Татарстан сообщило, что в ходе рас-
следования уголовного дела в отно-
шении одного из основателей и экс-
председателя правления ТФБ Робер-
та Мусина были выявлены дополни-
тельные эпизоды его преступной де-
ятельности. В СУ СКР пояснили, что 
в настоящее время Роберту Муси-
ну предъявлено обвинение в особо 
крупном мошенничестве (ч. 4 ст. 159 
УК РФ), а также он является подозре-
ваемым в совершении преступле-
ний по ст. 201 (злоупотребление пол-
номочиями, повлекшее тяжкие по-
следствия) и ст. 174.1 (легализация 
денежных средств или иного иму-
щества, приобретенных в результа-
те совершения преступления) УК РФ. 
Кроме того, по данным следствия, 
возбуждено еще 13 уголовных дел по 
ст. 201 УК РФ, «они связаны с хище-
нием денежных средств ТФБ посред-

ством вывода залогового имущества 
по ряду кредитных договоров в сум-
ме более 18 млрд руб.».

Напомним, Роберт Мусин с мар-
та этого года находится под стражей. 
По версии следствия, он причастен к 
мошенническому хищению у ЦБ че-
рез ТФБ 3,1 млрд руб. В ходе дальней-
шего расследования появились не-
законные выводы залогов по креди-
там, предоставленным ТФБ разным 
компаниям, а также незаконное по-
лучение более 29,3 млрд руб., в чи-
сле которых средства, выделенные 
на оздоровление банка «Советский». 
А 12 июля, когда Роберту Мусину в 
суде продляли меру пресечения, вы-
яснилось, что он подозревается еще 
в легализации денежных средств — 
якобы у экс-банкира нашли офшор-
ные компании.

Один из выявленных эпизодов, 
как сообщили в СУ СКР, связан с кре-
дитованием в ТФБ компании ООО 
«Весна». По данным kartoteka.ru, по-
следняя была зарегистрирована в 
феврале 2008 года в Москве с устав-
ным капиталом 100 тыс. руб. и основ-
ным видом деятельности — оптовая 
торговля бытовыми электротовара-
ми. 22 декабря 2016 года учредители 
ООО приняли решение о ликвида-
ции компании. Согласно сведениям 
kartoteka.ru, 26 июля этого года ком-
пания сообщила, что ТФБ в лице кон-
курсного управляющего — АСВ — на-
мерен обратиться в арбитраж с заяв-
лением о признании ее банкротом.

По версии следствия, в качестве за-
лога по кредиту банк принял некие 
акции на общую сумму более 1,2 мл-
рд руб., заключив 22 апреля 2016 го-
да соответствующий договор с неком-

мерческой организацией «Государст-
венный жилищный фонд (ГЖФ) при 
президенте Республики Татарстан». 
Однако, считают в СУ СКР, 5 декаб-
ря прошлого года господин Мусин и 
«неустановленные должностные ли-
ца» ТФБ, «осведомленные о неплате-
жеспособности банка и возможности 
отзыва лицензии Центробанком», от-
казались от этого обеспечения, под-
писав соглашение о расторжении до-
говора о залоге. «При этом на момент 
вывода залогового имущества ГЖФ за-
долженность ООО 

”
Весна“ по кредит-

ным договорам с ТФБ составила более 
674 млн руб.»,— отметили в СУ СКР.

Получается, что залог был выве-
ден за несколько дней до того, как 15 
декабря 2016 года ЦБ ввел в отноше-
нии ТФБ мораторий на удовлетворе-
ние требований кредиторов, а функ-
ции временной администрации по 
управлению кредитным учреждени-
ем были возложены на АСВ. «В резуль-
тате часть кредитных обязательств 
перед банком осталась без обеспече-
ния, снизилась перспектива их воз-
врата временной администрацией за 
счет реализации залогового обеспече-
ния по кредитным договорам с ООО 

”
Весна“»,— сообщили в СУ СКР. След-

ствие уверено, что действиями Робер-
та Мусина кредитно-финансовой си-
стеме РФ был причинен «существен-
ный имущественный вред».

В настоящее время, по данным ве-
домства, в одно производство объе-
динены в общей сложности 22 уго-
ловных дела, связанных с Робертом 
Мусиным, ущерб по которым превы-
шает 50 млрд руб. Сам банкир вину 
не признает.

Андрей Смирнов, Казань

Депутату насчитали 50 миллиардов
Экс-глава Татфондбанка стал фигурантом 20 расследований

Готовившего теракты 
по заданию из Сирии 
Давлатёра Ходжиева 
задержали спецназовцы, 
воевавшие в этой стране 
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА

Полковника представили  
к штрафу в 490 миллионов
Закончено дело в отношении офицера внутренних войск, 
обвиняемого в коррупции

Злоумышленники организовали 
подпольную лабораторию, в которой 
производилось инициирующее 
взрывчатое вещество, используемое 
для самодельных детонаторов



5

новости
Коммерсантъ   l   Вторник 15 августа 2017 №148   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

Горсуд Санкт-Петербур-
га признал законным от-
каз в возбуждении уголов-
ного дела об отобрании 
у гражданки Таджикистана 
Зарины Юнусовой ее пяти-
месячного сына Умарали 
Назарова, скончавшего-
ся в специализированном 
медцентре. Мать младен-
ца ранее была выдворе-
на из России за нарушение 
миграционного режима, 
однако ее адвокаты доби-
ваются уголовного пресле-
дования сотрудников пра-
воохранительных органов, 
настаивая на том, что изъ-
ятие ими ребенка было не-
законным. Представители 
семьи потерпевших гото-
вят жалобу в Европейский 
суд по правам человека 
(ЕСПЧ).

Горсуд Петербурга откло-
нил апелляционную жалобу 
на отказ следственного отде-
ла по Адмиралтейскому рай-
ону ГСУ СКР возбудить уголов-
ное дело в отношении сотруд-
ников УФМС и полиции, при-
частных к изъятию в октябре 
2015 года у Зарины Юнусовой 
сына, который менее чем че-
рез сутки скончался в боль-
нице от вирусного заболева-
ния. Сотрудники УФМС при-
везли Зарину Юнусову с ре-
бенком в отдел полиции из 
дома, где те нелегально про-
живали. Ребенку, оформлен-
ному как «оставшийся без по-
печения родителей», в связи 
с его состоянием вызвали ско-
рую помощь, а через несколь-
ко часов он умер в больнице, 
пока мать находилась в поли-
ции и в суде в связи с наруше-
нием миграционного режи-
ма. Суд вынес решение о ее 
выдворении. В ноябре 2015 
года она выехала в Таджикис-
тан с телом сына, который 
там был похоронен. Причи-
ной смерти эксперты назвали 
смешанную вирусную инфек-
цию цитомегаловируса и па-
рагриппа. Проводить незави-
симую экспертизу причин ги-
бели мальчика власти Таджи-
кистана не стали. СКР в октя-

бре 2016 года прекратил де-
ло по факту смерти ребенка, 
не обнаружив «события пре-
ступления» (см. 

”
Ъ“ от 21 ок-

тября 2016 года). В уголовном 
преследовании изъявших ре-
бенка сотрудников полиции 
и ФМС было отказано. Адвока-
ты Юрий Серов и Ольга Цейт-
лина настаивают, что силови-
ки не имели права разлучать 
младенца с матерью. Но Ок-
тябрьский райсуд Петербурга 
счел обоснованным решение 
передать ребенка «как остав-
шегося без попечения родите-
лей» в спецмедцентр «при от-
сутствии возможности его ма-
тери вследствие ее админис-
тративного задержания осу-
ществлять за ним уход». До-
воды о нарушении гаранти-
рованного Европейской кон-
венцией права на уважение 
частной и семейной жизни 
суд нашел несостоятельны-
ми, признав, что сотрудники 

ФМС и полиции действовали 
«в интересах национальной 
безопасности и общественно-
го порядка (пресечения неле-
гальной миграции) и для ох-
раны здоровья» Умарали.

В апелляции адвокаты до-
казывали, что Зарина Юну-
сова вовсе не была «задер-
жанной» — ее и сына забра-
ли «в связи с производством 
по делу об административ-
ном нарушении» и разделять 
их не требовалось. Ни КоАП, 
ни иной закон не препятст-
вуют грудному ребенку быть 
с матерью при составлении 
административного прото-
кола и в суде, а также в учре-
ждении для выдворения, где 
по правилам МВД мигран-
ты содержатся вместе с деть-
ми. При этом следствие и суд 
не дали оценку тому, что по-
сле получения свидетельства 
о рождении Умарали его ма-
тери не предоставили пере-
водчика и, не взяв у нее объ-
яснения, составили «подлож-
ный акт» о выявлении «под-
кинутого или заблудившего-
ся ребенка».

Горсуд решил, что доводы 
о возможности нахождения 
малолетнего ребенка «с ли-

цом, привлекаемым к ответ-
ственности при производстве 
по делу об административном 
правонарушении» не основа-
ны «на требовании закона», 
признав верным вывод СКР, 
что доследственная провер-
ка «проведена в полном объе-
ме», а отказ в возбуждении де-
ла против полицейских был 
«законным и обоснованным». 
Процедура рассмотрения сле-
дователем жалобы о возбу-
ждении уголовного дела бы-
ла соблюдена, а «делать выво-
ды о фактических обстоятель-
ствах, давать оценку доказа-
тельствам и квалификации 
деяния» в стадии досудебной 
проверки суд не вправе, со-
чли в апелляции. При этом го-
рсуд подтвердил обоснован-
ность изъятия мальчика у ма-
тери тем, что Зарина Юнусова 
«длительное время незакон-
но находилась в РФ, прожи-
вала без регистрации в поме-
щении, не являющемся жи-
лым, не имела при себе доку-
ментов». «Выходит, что поми-
мо предусмотренных КоАП 
штрафа с выдворением есть 
и дополнительное наказание 
в виде изъятия грудного ре-
бенка»,— возмущен адвокат 

Юрий Серов. Решение апел-
ляционной инстанции, по его 
мнению, «неправосудно и вы-
несено формально, с множе-
ством ошибок в фактах». «Го-
рсуд проигнорировал наши 
доводы о том, что в первой ин-
станции в обоснование закон-
ности изъятия попросту сочи-
нили тот факт, что Зарину за-
держивали. В действитель-
ности ее по бумагам даже не 
доставляли в полицию»,— за-
явил он.

Как рассказали 
”
Ъ“ адво-

каты, проведенная по их на-
стоянию дополнительная 
медэкспертиза подтвердила 
«вирусную» причину смер-
ти ребенка. Вопросы адвока-
тов о его возможном отравле-
нии при нахождении в поме-
щении полиции, где в тот мо-
мент проводилась дезинфек-
ция, влиянии стресса от раз-
лучения с матерью, а также 
о механизме течения его бо-
лезни, эксперты сочли «тео-
ретическими и гипотетиче-
скими». Выявленные недо-
статки в работе медиков (от-
сутствие измерения темпе-
ратуры и учета указания на 
аритмичное дыхание в доку-
ментах скорой помощи, а так-
же проведения анализов и на-
блюдения каждые полчаса), 
по мнению экспертов, напря-
мую «не порождали и не усу-
губляли патологические про-
цессы», послужившие причи-
ной смерти младенца.

Напомним, весной 2017 
года на слушаниях в Совете 
федерации о законодатель-
ном регулировании отобра-
ния детей из семей сенатор 
Елена Мизулина заявила о не-
обходимости продолжить 
расследование смерти Умара-
ли Назарова. Она отметила, 
что получила на обращения 
по этому делу «одни отписки»: 
«Все говорят, что действовали 
в рамках инструкции. Все за-
конно, а ребенка нет». Ольга 
Цейтлина и Юрий Серов на-
мерены в ближайшее время 
отправить жалобу в ЕСПЧ.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Суд разрешил не искать виновных  
в смерти мальчика
Адвокаты семьи Умарали Назарова готовят жалобу в Страсбург

Как стало известно ”Ъ“, След-
ственный комитет России (СКР) 
прекратил за отсутствием соста-
ва преступления громкое уголов-
ное дело главы ГУП «Петербург-
ский метрополитен» Владимира 
Гарюгина. Начальника подземки 
подозревали в злоупотреблении 
полномочиями при строитель-
стве возле Дворцовой площа-
ди станции метро «Адмиралтей-
ская» с торговым комплексом, 
что, по версии Контрольно-счет-
ной палаты (КСП) Санкт-Петер-
бурга, повлекло ущерб казне на 
466,5 млн руб. Городские власти, 
однако, поддержали подведом-
ственный ГУП в тяжбе с аудитора-
ми и не потребовали возмещения 
бюджетных потерь. В итоге арби-
тражные суды, а за ними и след-
ствие сочли наличие и размер 
ущерба не доказанными.

Как сообщил 
”
Ъ“ представляю-

щий интересы главы петербургской 
подземки Владимира Гарюгина адво-
кат Владимир Львов, уголовное пре-
следование его подзащитного пре-
кращено в связи с отсутствием со-
става преступления. Следствие бо-
лее двух лет подозревало директора 
подведомственного Смольному ГУП 
в «злоупотреблении полномочиями, 
повлекшем тяжкие последствия» (ч. 
2. ст. 201 УК), однако обвинение ему 
так и не было предъявлено. 

Напомним, о возбуждении дела 
стало известно в начале 2015 года по-
сле обысков в ГУП, а также квартирах 
господина Гарюгина и нескольких 
его подчиненных. Этому предшест-
вовал громкий скандал в связи с об-
народованными Контрольно-счет-
ной палатой в конце 2014 года (по-
сле победы на выборах губернатора 
Георгия Полтавченко) результатами 
проверки деятельности ГУП в 2011–
2013 годах: были выявлены наруше-
ния на сумму около 9 млрд руб. (по-
чти равную объему субсидий ме-
трополитену из городской казны на 
2015 год). В ответ метрополитен при 
поддержке Смольного оспорил в ар-
битражном суде ряд пунктов пред-
ставления КСП, в том числе о возме-
щении 466,5 млн руб. ущерба, при-
чиненного бюджету. 

По версии КСП, метрополитен ре-
ализовал с нарушениями пять ин-
вестконтрактов с коммерческими 
структурами на строительство вести-
бюлей метро с многоэтажными тор-
гово-развлекательными комплекса-
ми. Но поводом для уголовного пре-
следования оказался лишь вывод ау-
диторов о том, что глава ГУП «непра-
вомерно» освободил застройщика 
станции «Адмиралтейской» — ЗАО 
Советник» известного бизнесмена 
Михаила Мирилашвили — от воз-
мещения 466,5 млн руб., затрачен-
ных на стройку из бюджета до за-
ключения инвестиционного догово-
ра. При этом сам договор, как счита-
ли аудиторы, был заключен Влади-
миром Гарюгиным с нарушением 
Бюджетного и Градостроительного 
кодексов.

Губернатор Георгий Полтавчен-
ко и курирующие метрополитен ко-
митеты Смольного на выводы КСП 
не отреагировали и обращаться 
с иском о возмещении бюджетных 
потерь в суд не стали. Сама КСП по-
добными полномочиями не обла-
дает, однако после того как резуль-
таты проверки были направлены 
в прокуратуру, подробности стро-

ительства «Адмиралтейской» нача-
ло расследовать СКР. При этом след-
ствие предприняло «исчерпыва-
ющие меры для обеспечения воз-
можности возмещения ущерба»: 
были арестованы более 31 млн руб., 
принадлежащие Владимиру Гарю-
гину, три земельных участка в Ле-
нобласти, жилой дом и автомобиль 
Toyota Land Cruiser. Информацию 
об этом обнародовал сам СКР, при 
этом с защитника Владимира Гарю-
гина была взята подписка о нераз-
глашении материалов дела, и ком-
ментировать подробности рассле-
дования он не мог.  

Прекратить дело СКР решил спу-
стя четыре месяца после того, как ар-
битражный суд Северо-Западного 
округа оставил в силе решение 13-
го арбитражного апелляционного 
суда о «бездоказательности» утвер-
ждения КСП «о том, что в результате 
управленческого решения началь-
ника предприятия, не являющего-
ся участником бюджетного процес-
са», бюджету был причинен ущерб. 
«Мы ждали этого решения два с по-
ловиной года. Следствие долго ду-
мало, как преодолеть законную си-
лу постановлений арбитражных су-
дов, но так и не смогло найти такой 
возможности»,— заявил 

”
Ъ“ госпо-

дин Львов. Это дает господину Гарю-
гину право обратиться в суд за реа-
билитацией и компенсацией за не-
законное уголовное преследование. 
Защитник Львов пояснил 

”
Ъ“, что 

сейчас глава петербургской подзем-
ки находится на отдыхе, а «после его 
возвращения этот вопрос будет обсу-
ждаться».

В решениях судов отмечалось, 
что строительство станции рядом 
с Дворцовой площадью растяну-
лось на четверть века, при этом кас-
сационный суд указал, что дого-
вор с инвестором (условия которо-
го были подписаны губернатором 
Георгием Полтавченко в 2012 го-
ду, уже после того как станция ме-
тро была построена и открыта) «ни-
кем не оспорен и не признан не-
действительным». «Логика КСП 
чревата дестабилизацией сложив-
шихся относительно принятых го-
родом объектов правоотношений, 
негативной перспективой вероят-
ных претензий со стороны инвес-
тора», решил суд. 

«КСП не уполномочена приме-
нять санкции в связи с выявленны-
ми нарушениями, а лишь обраща-
ет внимание на них органов власти, 
предлагая принять меры по их устра-
нению, а размер ущерба определяет-
ся в суде, куда должны были обра-
титься городские власти или ГУП»,— 
заявлял 

”
Ъ“ аудитор КСП Юрий Ил-

ларионов. Он отметил, что инвес-
тор в ходе процесса добровольно по-
гасил 271 млн руб. из спорной сум-
мы, но, по мнению КСП, этого недо-
статочно. Господин Илларионов счи-
тает, что поддержку метрополитена 
городскими властями и отказ от су-
дебных преследований «фактиче-
ски можно считать сговором и по-
пыткой скрыть нарушения». Глава 
КСП Вадим Лопатников пообещал 
в следующем году провести новую 
проверку метрополитена, отметив, 
что это будет «эффективнее, чем до-
биваться пересмотра дела в Верхов-
ном суде».

Дмитрий Маракулин,  
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Из петербургского 
метро выведен состав 
преступления
СКР прекратил дело 
против Владимира Гарюгина

Там заверяют, что в 2020 году та-
рифы для потребителя не вырастут, 
«если посчитать все корректно, а не 
отдавать на откуп коммунальщикам».

С введением платы за негативное 
воздействие расходы операторов 
по обращению с отходами выросли 
примерно на 20%, говорит исполни-
тельный директор ассоциации ЖКХ 
«Развитие» Алексей Макрушин. Это 
стимулирует их снижать долю захо-
ронения, отправляя отходы на пе-
реработку, поясняет он. «В платежах 
граждан сейчас эта сумма находит-
ся в пределах 2% от общей платы за 
ЖКХ»,— отмечает господин Макру-
шин. После введения отсрочки, по 
его словам, стоит говорить не о ро-
сте тарифов для населения, а о том, 
каким образом чиновники собира-
ются легализовать платеж за 2016 
год, «сроки внесения которого давно 
прошли». «Прокуратура уже может 
спокойно прийти к оператору и ош-
трафовать за просрочку,— добавляет 

он.— Правительство сейчас пытает-
ся притормозить этот процесс».

Вице-президент консалтинго-
вой компании PBN Hill+Knowlton 
Strategies Антон Губницын считает, 
что поправки приведут к росту тари-
фов для потребителя. По его словам, 
«разумно было бы вместо автомати-
ческой 

”
зашивки“ в тариф для потре-

бителей платы за негативное воздей-
ствие ввести практику зачета инве-
стиций операторов в создание ин-
фраструктуры для раздельного сбо-
ра и переработки отходов». «Это под-
стегнуло бы инвестиции в отрасль 

”
здесь и сейчас“, одновременно об-

легчая финансовое бремя и сокра-
щая объем захоронения отходов,— 
поясняет господин Губницын.— Ре-
гулированию в сфере отходов не 
хватает позитивных стимулов». Ген-
директор московского Центра эко-
логических инициатив и муници-
пальный депутат Владимир Кузне-
цов также ожидает роста тарифов из-
за отсрочки и считает плату за нега-
тивное воздействие неэффектив-

ной мерой поддержки переработчи-
ков. По его словам, «разделение пол-
номочий между ведомствами меша-
ет правительству реально оценить 
картину, прежде чем принимать по-
правки».

Для выбора оптимального пери-
ода, в течение которого расходы на 
плату при захоронении ТКО за 2016 
и 2017 годы будут учтены в соста-
ве тарифов, Минприроды обрати-
лось в ФАС «с просьбой представить 
расчеты по возможной доле платы 
в расходах» операторов по обраще-
нию с отходами. Документ все еще 
не поступил в ведомство, говорит-
ся в письме главы Минприроды Сер-
гея Донского в правительство (есть 
у 

”
Ъ“). В ФАС 

”
Ъ“ сказали, что напра-

вили свои замечания к законопроек-
ту, «в том числе к предложенному по-
рядку внесения платы». В службе от-
метили: вопрос «требует детальной 
проработки в целях недопущения 
роста тарифов».

Напомним, правительство с 2012 
года пытается реализовать идею пре-

зидента Владимира Путина об огра-
ничении роста тарифов ЖКХ уров-
нем инфляции. При этом после пере-
хода на новые схемы обращения с от-
ходами, который должен завершить-
ся до 2019 года, в Госдуме и ранее 
ожидали роста тарифов для потре-
бителей. По оценкам парламентско-
го комитета по экологии и окружаю-
щей среде, рост платы за коммуналь-
ные услуги после перехода к новым 
схемам обращения с отходами соста-
вит в среднем от 5% до 14% за счет ло-
гистической и инвестиционной со-
ставляющих (см. 

”
Ъ“ от 10 марта).

В то же время председатель ко-
миссии по экологии и защите окру-
жающей среды ОП РФ Альбина Ду-
дарева обращает внимание, что по-
правки идут «против логики зако-
на об отходах» и фактически дела-
ют его неработающим: «Плата за не-
гативное воздействие должна быть 
направлена на ликвидацию свалок. 
Если убрать ее сегодня, возникнут 
сложности с их ликвидацией».

Ольга Никитина

Вред терпит

Депортирован-
ная из  России 
в Таджикистан 
 Зарина Юнусо-
ва  формально 
 пока может винить 
в смерти сына  
только вирус
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Фельдмаршалу прочертили 
мирную Ливию

Правительство этой страны, за-
интересованное в решении крайне 
болезненного для себя вопроса, рас-
порядилось отправить к берегам Се-
верной Африки военные корабли 
для поддержки ливийских сил бере-
говой охраны. 

Однако после того, как в терри-
ториальные воды Ливии вошли два 
корабля, страну охватили проте-
сты: на площадях в Триполи, Тобру-
ке, Бенгази стали собираться люди, 
призывавшие ПНС уйти в отставку, 
раз оно не способно защитить на-
циональный суверенитет. В Бенга-
зи протестующие сожгли итальян-
ский флаг, заседающая в Тобру-
ке Палата представителей (избран-
ный постоянный парламент Ливии) 
осудила действия Италии, а фель-
дмаршал Хафтар в интервью газе-
те Corriere della Sera обвинил госпо-
дина Сарраджа в безответственном 
поведении и приказал своим силам 
быть готовыми противостоять «ино-
странному вторжению». Брожение 
началось и среди сторонников Фай-
еза Сарраджа: ему напомнили о ко-
лониальных временах, о массовом 
заселении итальянцами Ливии при 
фашистском правительстве Бенито 
Муссолини в 1940-х годах. 

В интервью Corriere della Sera Ха-
лифа Хафтар предложил себя в каче-
стве основного гаранта сокращения 
потока беженцев в Европу. По сло-
вам фельдмаршала, его войска го-
товы перекрыть участок ливийской 
границы протяженностью 4 тыс. км, 
причем план предполагает строи-
тельство цепочки военных лагерей 
с гарнизонами по 150 человек в ка-

ждом через каждые 100 км. На эти 
цели Халифа Хафтар просит у Евро-
союза $20 млрд. Выбор в свою пользу 
глава ЛНА мотивирует тем, что сей-
час он контролирует большую часть 
территории Ливии, имеет в своем 
распоряжении полноценную армию 
и немало дешевой рабочей силы.

Вопрос беженцев всплыл и в хо-
де визита Халифы Хафтара в Москву, 
хотя большую часть времени сторо-
ны говорили о другом. Прежде всего 
о перспективах политического уре-
гулирования в Ливии, о роли России 
в этом процессе и о возможной рос-
сийской военной помощи ЛНА. При-
ветствуя Халифу Хафтара, глава МИД 
РФ Сергей Лавров констатировал, 
что ситуация в Ливии «продолжа-
ет оставаться непростой», а «экстре-
мистская угроза не преодолена». Он 
подчеркнул, что власти РФ «активно 
поддерживают наметившуюся тен-
денцию к активизации процесса по-
литического урегулирования и пол-
ноценного восстановления государ-
ственности в Ливии». 

Командующий Ливийской на-
циональной армией в свою оче-
редь заверил Сергея Лаврова в на-
строе на сотрудничество с Россией. 
При этом он в своем приветствен-
ном слове дал понять, что ждет от 
Москвы поддержки. «Вы наверняка 
знаете, на какие огромные жертвы 
идет Ливийская национальная ар-
мия, чтобы уничтожить терроризм. 
Ожесточенные бои продолжались 
без остановки более трех месяцев, 
и все это — в условиях как продол-
жающегося эмбарго (ООН.— 

”
Ъ“) на 

поставки (Ливии.— 
”
Ъ“) оружия, 

так и неограниченной поддержки 
террористов финансами и оружи-

ем»,— заявил Халифа Хафтар, имея 
в виду недавно успешно завершив-
шиеся бои с террористами «Ислам-
ского государства» (запрещено в РФ) 
за город Бенгази. 

После этих приветственных слов 
прессу попросили удалиться, пере-
говоры продолжились в закрытом 
формате, однако, выйдя из здания 
МИД РФ, фельдмаршал подтвердил 
журналистам, что ставил перед Сер-
геем Лавровым вопрос о поставках 
вооружений. «Убежден, что Россия — 
близкий нам друг и не откажет в по-
мощи»,— сказал он. 

Далее Халифа Хафтар отправил-
ся на переговоры с главой Минобо-
роны Сергеем Шойгу, однако встре-
ча прошла без прессы. 

Напомним, в недавнем интервью 

”
Ъ“ глава российской контактной 

группы по внутриливийскому уре-
гулированию при МИД РФ и Госдуме 
Лев Деньгов сказал, что «со стороны 
ливийцев постоянно звучат призы-
вы, чтобы Россия поспособствовала 
снятию (введенного Совбезом ООН 
в отношении Ливии.— 

”
Ъ“) оружей-

ного эмбарго». Однако, по его сло-
вам, поднимать этот вопрос до поли-
тического урегулирования конфлик-
та «бессмысленно и опасно». 

Халифа Хафтар вчера сказал жур-
налистам, что приветствовал бы по-
средничество Москвы в перемирии 
между противоборствующими сто-
ронами в Ливии. «Мы будем очень 
рады, если Россия чем-то поможет 
в этом»,— отметил он.

Лев Деньгов же вчера сообщил 

”
Ъ“, что «в ближайшем будущем 

Россию посетит и Файез Саррадж». 
«Есть вероятность, что это произой-
дет уже в сентябре»,— сказал он. По 

словам главы контактной группы, 
российские власти «поддерживают 
диалог со всеми участниками кон-
фликта в Ливии». «Мы будем делать 
все, чтобы способствовать примире-
нию и эффективному взаимодейст-
вию противоборствующих сторон, 
включая Халифу Хафтара и Файе-
за Сарраджа», — заверил он. И со-
общил: власти РФ надеются осенью 
провести на своей территории пря-
мые переговоры двух соперничаю-
щих политиков. На уточняющий во-
прос 

”
Ъ“, когда могут состояться та-

кие переговоры, Лев Деньгов отве-
тил, что «конкретики пока нет», но 
добавил, что этот вопрос будет об-
суждаться в том числе в ходе визита 
Файеза Сарраджа. 

Профессор факультета истории, 
политологии и права РГГУ Григо-
рий Косач, однако, убежден, что по-
среднические усилия Москвы едва 
ли приведут к серьезному прорыву 
с точки зрения внутриливийских 
процессов. «Ливия — европейская 
зона ответственности, где правят бал 
Франция, Италия и другие государ-
ства—члены ЕС»,— пояснил он 

”
Ъ“. 

По мнению эксперта, укрепить пози-
ции в Ливии России будет «невероят-
но сложно». 

Георгий Степанов,  
Елена Черненко

Глава МИД РФ Сергей 
Лавров радушно принял 
ливийского фельдмаршала 
Халифу Хафтара (слева 
на переднем плане), 
но его запрос о военной 
поддержке оставил  
без прямого ответа   
ФОТО СЕРГЕЯ САВОСТЬЯНОВА/

ТАСС

Всю Туркмению заняли спортом
Валентина Матвиенко посмотрит на  V Азиатские игры

Как стало известно ”Ъ“, россий-
скую делегацию на Азиатских иг-
рах в Ашхабаде возглавит спикер 
Совета федерации Валентина 
Матвиенко. Самое масштабное 
в истории Туркмении спортивное 
мероприятие с участием атле-
тов из 60 стран пройдет в середи-
не сентября. На его проведение 
потрачено, несмотря на тяже-
лое экономическое положение 
в стране, более $5 млрд.

V Азиатские игры в закрытых по-
мещениях и по боевым искусствам, 
известные также как Азиада-2017, 
пройдут в Ашхабаде с 17 по 27 сен-
тября. Мероприятие организовано 
в координации с Олимпийским со-
ветом Азии. Первые Азиатские иг-
ры в закрытых помещениях состо-
ялись в 2005 году в Таиланде. Пред-
полагалось, что они будут проходить 
каждые два года. Но с 2013 года фор-
мат изменился: к закрытым помеще-
ниям добавились боевые искусства, 
а промежуток между играми растя-
нули до четырех лет. Предполагает-
ся, что в Ашхабад приедут спортсме-
ны более чем из 60 стран, которые бу-
дут соревноваться в 21 виде спорта.

Российскую официальную деле-
гацию на Играх возглавит спикер 

Совета федерации Валентина Мат-
виенко. Об этом 

”
Ъ“ сказали два 

источника в госструктурах РФ. В по-
следний раз она посещала Ашхабад 
в декабре 2015 года.

Туркменские власти готовят-
ся к Азиаде с 2010 года. По данным 
СМИ, строительство олимпийско-
го городка обошлось казне более 
чем в $5 млрд. Еще около $2,2 мл-

рд потрачено на строительство но-
вого международного аэропорта, 
который сможет обслуживать бо-
лее 15 млн пассажиров в год. Зда-
ние аэропорта, выполненное в ви-
де гигантской птицы, было внесе-
но в Книгу рекордов Гиннесса за са-
мое большое в мире архитектурное 
изображение коврового орнамента 
на крыше.

Впрочем, после игр эти мощно-
сти вряд ли будут активно использо-
ваться — Туркмения не является по-
пулярным туристическим направле-

нием, в том числе из-за неразвитости 
инфраструктуры и жестких визовых 
ограничений. Прежний столичный 
аэропорт обслуживал в среднем око-
ло 2 млн пассажиров в год.

По итогам своего прошлого визи-
та в Ашхабад Валентина Матвиенко 
призвала российских граждан при-
смотреться к туркменским курор-
там, но по итогам 2016 года эта стра-

на занимала самое последнее место 
в списке отпускных предпочтений 
россиян из всех государств ближне-
го зарубежья: с целью туризма ее по-
сетили всего 23 766 человек.

Между тем Азиада пройдет на фо-
не серьезного экономического кри-
зиса в Туркмении, поступления 
в бюджет которой во многом зависят 
от цен на энергоносители. Негатив-
ные последствия от падения цен на 
нефть и газ усугубились из-за отказа 
России и Ирана от закупки туркмен-
ского сырья. Властям страны стало 

тяжело поддерживать высокий уро-
вень социальных гарантий, обеспе-
чивающий устойчивость авторитар-
ного режима, и одновременно гото-
виться к грандиозному спортивному 
мероприятию.

В итоге туркменские власти пош-
ли на крайние меры. Президент Тур-
кмении Гурбангулы Бердымухамедов 
поручил правительству подготовить 
предложения по аннулированию 
всех льгот, которыми пользуются гра-
ждане страны. До сих пор они могли 
в определенных лимитах бесплатно 
получать электричество, газ и воду. 
По данным СМИ, туркменские влас-
ти стали удерживать часть зарплат 
нефтегазовой сферы на нужды Азиа-
ды. Кроме того, были существенно ог-
раничены банковские операции.

Как бы то ни было, Азиада станет 
самым масштабным спортивным ме-
роприятием в истории Туркмении. 
Издание «Хроники Туркменистана» 
называет предстоящее «предметом 
личной гордости» Гурбангулы Бер-
дымухамедова. Гимн состязаний — 
«Вперед, вперед, только вперед, край 
родной Туркменистан!» — туркмен-
ский президент сочинил сам.

Елена Черненко,  
Кирилл Кривошеев
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мировая политика
Французская армия 
не вернется с улиц
Эмманюэль Макрон продолжит 
операцию Sentinelle

После очередного теракта, ми-
шенью которого стали военные, 
во Франции разгорелись деба-
ты вокруг антитеррористиче-
ской операции Sentinelle («Ча-
совой»). Общественное мнение 
разделилось: одни считают, что 
армии не место на улицах фран-
цузских городов, другие выска-
зываются за продолжение опера-
ции. К последним присоединился 
и президент страны Эмманюэль 
Макрон — у него нет сейчас воз-
можности вернуть военных в ка-
зармы, считает корреспондент 

”Ъ“ в Париже Алексей Тарханов.
Военные патрули следят за по-

рядком в аэропортах и на вокза-
лах, в туристических точках Пари-
жа и других крупных городов уже 
больше двух лет. Солдаты и офице-
ры идут на некотором расстоянии 
друг от друга, неся на себе полное 
вооружение: винтовку, пистолет, 
подсумок с патронами, каску, ра-
цию, пуленепробиваемый и раз-
грузочный жилеты. В дни августов-
ской жары они выглядят в своих 
зеленых мундирах как настоящие 
пугала — и, к сожалению, имен-
но такова их роль. Комментируя 
ситуацию в эфире канала BFM, во-
енный эксперт генерал Доминик 
Тренкан признал, что военные 
служат «громоотводами». Выпады 
в их адрес участились, и уже в ше-
стой раз несущие службу солдаты 
и офицеры подверглись серьезной 
опасности.

Антитеррористическая опера-
ция Sentinelle стартовала после па-
рижских терактов 2015 года. Чтобы 
успокоить французов и предупре-
дить новые трагедии, с тех пор на 
улицы ежедневно выходят 7 тыс. 
военных. Лишний раздражающий 
фактор для потенциальных терро-
ристов. Очередной инцидент про-
изошел на прошлой неделе, когда 
алжирский иммигрант попытался 
задавить военных в Леваллуа-Пер-
ре недалеко от Парижа. Автомо-
биль наехал на 16 военных, когда 
они покидали свои казармы, 6 че-
ловек получили травмы.

Спустя два дня в Ренне патруль-
ные сделали замечание пьяному, 
который мочился на главной пло-
щади. Тот в ответ напал на солдат, 
попытался отобрать у них оружие, 
но его скрутили и сдали в поли-
цию. На сей раз это был не алжи-
рец и не террорист, а известный 
в городе хулиган (и, кстати, сам 
бывший военный, поэтому инци-
дент прошел незамеченным). Но 
в профессиональной армии, ко-
торая вынуждена заниматься не 
свойственными ей функциями 
и при этом лишена полномочий 
(к примеру, оружие военные могут 
применять только для самозащи-
ты), растет недовольство условия-
ми службы. Опрошенные военные 
говорят, что шли работать «солда-
тами, а не охранниками». За служ-
бу в городах доплачивают, но €10 
в день не кажутся им достаточной 
компенсацией.

В докладе «Заблуждение Senti-
nelle: армия перед лицом терро-
ризма», выпущенном Лаборато-
рией оборонных исследований 
Французского института междуна-
родных отношений (IFRI), приво-
дятся сведения о том, что солдаты, 
несущие службу во Франции, под-
вергаются оскорблениям и прово-

кациям от трех до шести раз в не-
делю. Автор доклада Эли Таненба-
ум напоминает, что армию в анти-
террористических операциях на 
национальной территории не раз 
задействовали в годы Пятой респу-
блики; делали это в бытность пре-
мьер-министрами и Жак Ширак, 
и Ален Жюппе — но сейчас по су-
ти изменилась роль войск: на ули-
цы на постоянной основе отправи-
лись тысячи военных. Эли Танен-
баум напоминает о том, как под ох-
рану попали сначала синагоги, за-
тем мечети и церкви, заводы, скла-
ды, поезда — каждое расшире-
ние поля внимания было связано 
с удавшимися или неудавшимися 
терактами.

Разумность постоянного при-
менения армии для внутренней 
борьбы с терроризмом — после 
шестого за последние годы напа-
дения на военных — всерьез по-
ставлена под сомнение. Против-
ники Sentinelle считают, что опе-
рация опасна для общества, при-
выкающего к присутствию воо-
руженных людей на улице, опас-
на для самих военных и, наконец, 
опасна для армии. Ее силы распы-
ляются, ее средства не приспосо-
блены для полицейской службы. 
Как использовать в Париже бро-
нетранспортеры, пулеметы, пуш-
ки и минометы? Ими вооружен 35-
й мотострелковый полк, воевав-
ший в Ливане и Афганистане, сол-
даты которого едва не погибли на 
тихой улице Леваллуа-Перре, даже 
не успев открыть ответный огонь. 
Тенденция понятна: чем больше 
военные становятся полицейски-
ми, тем меньше остаются солдата-
ми, которые нужны Франции на 
внешних театрах военных дейст-
вий. Сторонники операции объ-
ясняют, что даже профессиональ-
ная армия в патрулировании об-
ходится государственной казне 
дешевле, чем полицейские силы. 
С некоторым цинизмом они гово-
рят о том, что «громоотвод» нужен: 
«Если мы уберем военных, будут 
нападать на полицейских. Не тот 
мундир, так этот».

При этом в день теракта в Левал-
луа-Перре журналисты отметили 
отсутствие в публичном поле пре-
зидента Макрона: единственной 
его реакцией был «твит» в конце 
дня в поддержку военных. Такая 
сдержанность явно не улучшит его 
отношения с армией, особенно по-
сле того как он объявил о предсто-
ящих бюджетных сокращениях 
для военных в размере €850 млн 
и со скандалом принял отставку 
командующего генштабом Пьера 
де Вилье, протестовавшего против 
урезания денежного довольствия.

Новую схему организации опе-
рации Sentinelle Эмманюэль Ма-
крон пообещал представить уже 
в начале осени. Власти обещают 
повысить «операционную эффек-
тивность» Sentinelle, а министр 
обороны Флоранс Парли уже зая-
вила в прямом эфире, что «эта опе-
рация сейчас необходима более 
чем когда-либо». Проблема в том, 
что после того как армию вывели 
на улицы, никто из политиков не 
рискует взять на себя ответствен-
ность, чтобы вернуть ее в казар-
мы. При любом следующем терак-
те ему это немедленно поставят 
в вину.

ОФИЦИАЛЬНОЕ МНЕНИЕ

США будут добиваться  
от России и Китая 
ужесточения подхода  
к КНДР
США продолжат требовать от России и Ки-
тая ужесточения их подхода к КНДР — 
в частности, прекращения предоставления 
Пхеньяну экономической помощи. Об этом 
написали в статье для газеты The Wall Street 
Journal госсекретарь США Рекс Тиллерсон 
и глава Пентагона Джеймс Мэттис. Они 
особо отметили, что Москва и Пекин долж-
ны выполнять свои обязательства по убе-
ждению КНДР «в отказе от опасного пути».

В КНР и РФ с этим, впрочем, не спорят. 
Как сообщили вчера в китайском Мини-
стерстве коммерции, Пекин с 5 сентября 
прекратит фактический прием ряда товаров 
из КНДР, попавших под санкции. Речь идет 
о железе, железной руде, свинце, угле 
и морепродуктах. Напомним, 5 августа Сов-
без ООН принял резолюцию о введении до-
полнительных санкций против Пхеньяна, 
который провел в июле очередные испыта-
ния баллистических ракет. Документ, вво-
дящий новые ограничительные меры, был 
поддержан единогласно.

При этом власти КНР надеются, что ми-
ровое сообщество в итоге поддержит раз-
работанную совместно с российской сто-
роной инициативу «двойного заморажива-
ния». Она подразумевает отказ КНДР от но-
вых ядерных и ракетных испытаний, а Юж-
ной Кореи и США — от военных учений. 

В прошлую пятницу на форуме «Территория 
смыслов» глава МИД РФ Сергей Лавров 
также выразил надежду на реализацию это-
го плана, назвав его разумным. По мнению 
министра, в случае успеха инициативы бы-
ли бы созданы условия для денуклеариза-
ции Корейского полуострова.

К дипломатическому урегулированию 
северокорейской проблемы призывают 
и другие международные игроки, в частно-
сти ФРГ. Так, вчера в интервью немецкому 
телеканалу Phoenix канцлер Ангела Мер-
кель отметила необходимость поиска эф-
фективного формата переговоров. А пред-
ставитель правительства Германии Штеф-
фен Зайберт предупредил: военное реше-
ние «будет иметь ужасающие последствия».

США, однако, по-прежнему не исключают 
возможность применения силы против режи-
ма Ким Чен Ына. На встрече с президентом 
Южной Кореи Мун Чжэ Ином глава объеди-
ненного комитета начальников штабов воо-
руженных сил США Джозеф Данфорд заявил: 
«В настоящее время готовятся варианты во-
енных решений на случай, если эти попытки 
(дипломатического давления.— ”Ъ“) прова-
лятся». Напомним, на прошлой неделе КНДР 
и США обменялись жесткими угрозами: Се-
верная Корея рассказала о плане превентив-
ных ударов по острову Гуам (неинкорпориро-
ванная территория США), после чего амери-
канский президент Дональд Трамп пообещал 
отреагировать на это «огнем и яростью». 
Алена Акимова

Азиада пройдет на фоне серьезного 
экономического кризиса в Туркмении, 
поступления в бюджет которой во мно-
гом зависят от цен на энергоносители



Президента погрузят в Лавну
Проект терминала будет обсуждаться в Калининграде
Проект развития Мурманского транс
портного узла на 50   млрд руб. решено 
реализовывать в рамках механизма 
концессии. Но его ключевой элемент, 
угольный терминал «Лавна», не распо
лагает достаточными потенциальными 
объемами грузов без их привлечения 
из Прибалтики и других портов России. 
И хотя параметры проекта до сих пор 
не утверждены, уже понятно, что разви
тие железнодорожной инфраструкту
ры для него потребует дополнительно 
21   млрд руб. из бюджета. Эксперты счи
тают, что ускоренный ввод проекта мо
жет быть экономически оправданным.

По словам источников 
”
Ъ“, на совещании 

по развитию транспортной системы Северо-
Запада, которое должен провести Владимир 
Путин 16 августа в Калининграде, будет обсу-
ждаться, в частности, переключение грузопо-
токов с портов Прибалтики, проект развития 
железнодорожных подходов к портам регио-
на и Мурманский транспортный узел (МТУ).

Ключевым объектом МТУ должен стать 
угольный терминал «Лавна» мощностью пе-
ревалки 18 млн тонн в год на западном бере-
гу Кольского залива. Проект реализует ООО 

«Морской торговый порт Лавна», которое в 
2016 году Государственная транспортная ли-
зинговая компания (ГТЛК) выкупила у «Куз-
бассразрезугля». Плановые инвестиции — 
24,9 млрд руб. без учета железнодорожной 
ветки станция Выходной—Лавна (46 км). В 
исходной конфигурации эта ветка стоила 
41,5 млрд руб. и была рассчитана на пропуск 
28 млн тонн грузов в год, что учитывало неф-
тяной терминал на 10 млн тонн (от этого про-
екта отказались).

В июне глава Минтранса Максим Соколов 
оценивал МТУ в 50 млрд руб. и говорил, что 
проект может быть реализован через инфра-
структурную ипотеку. Однако, по данным 

”
Ъ“, 

еще в апреле Дмитрий Медведев поручил ве-
домствам и ОАО РЖД представить в прави-
тельство предложения по механизмам завер-
шения проекта МТУ к 2020 году, «имея в виду 
его финансирование за счет внебюджетных 
средств с последующим возмещением инве-
стору из федерального бюджета в рамках кон-
цессионного соглашения».

Кто может выступить соинвестором, пока 
неизвестно. В марте мурманские власти гово-
рили, что проектом интересуется китайская 
Poly. В июне ГТЛК договорилась с трейдером 

Mercuria Energy Trading SA о возможном уча-
стии на условиях подписания контракта take 
or pay, гарантирующего загрузку терминала 
на период окупаемости проекта. Также, гово-
рит один из собеседников 

”
Ъ“, ГТЛК провела 

переговоры с группой «Востокуголь» Дмит-
рия Босова о возможности перевалки через 
Лавну до 6 млн тонн угля в год и участии в 
финансировании железнодорожной инфра-
структуры. В «Востокугле» на запрос 

”
Ъ“ не от-

ветили. Источник 
”
Ъ“ в отрасли считает, что 

профильный инвестор может затруднить до-
ступ к терминалу малых и средних угольных 
компаний.

Реализация проекта МТУ потребует расши-
рения имеющейся инфраструктуры. По дан-
ным 

”
Ъ“, еще в мае старший вице-президент 

ОАО РЖД Вадим Михайлов писал в Минтранс, 
что сейчас у монополии на развитие подходов 
к МТУ, в том числе в рамках участка Волхов-
строй—Мурманск, предусмотрено 27,6 мл-
рд руб. в 2021–2024 годах. Этот вариант рас-
считан на дополнительную перевозку в Мур-
манск к 2025 году 7,9 млн тонн грузов, из них 
4 млн тонн в адрес Лавны. Но если проект бу-
дет реализован в полном объеме, погрузка к 
2025 году может увеличиться на 21,9 млн тонн. 

Чтобы обеспечить эти потоки, требуется выде-
лить ОАО РЖД 21 млрд руб. Вчера в ОАО РЖД 

”
Ъ“ лишь сообщили, что ждут уточнения объе-

мов грузовой базы в адрес терминала в Лавне.
Вопрос, по информации 

”
Ъ“, обсуждался 

27 июля на совещании у вице-премьера Ар-
кадия Дворковича, по итогам было отмечено 
«отсутствие достаточной грузовой базы для 
перевалки на терминале 

”
Лавна“, кроме пере-

ориентируемых объемов перевалки из дру-
гих портов России и Прибалтики». В ГТЛК не 
смогли оперативно ответить на запрос 

”
Ъ“.

Глава «Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров говорит, что в условиях текущих ог-
раничений железнодорожной инфраструкту-
ры и локомотивного парка для обеспечения 
экспорта угля через порты Дальнего Востока 
интерес к диверсификации направлений экс-
порта поставок объективно возрастает. Уско-
рение сроков ввода Лавны, считает эксперт, 
несмотря на увеличение расходов, снизит ри-
ски и улучшит окупаемость проекта, сделав 
его более конкурентоспособным в борьбе за 
грузовую базу.

Наталья Скорлыгина, 
Анастасия Веденеева, 
Анатолий Джумайло

Федеральная антимонопольная служ
ба признала, что операторы «большой 
четверки» не исполнили ее ультиматум 
по отмене разницы в ценах на тарифы 
во внутрисетевом роуминге за 14 дней. 
Теперь ведомство готовит очередное 
антимонопольное расследование, фи
гурантами которого могут стать три 
сотовых оператора. Но одна из компа
ний «большой четверки» смогла моти
вировать отказ от исполнения преду
преждения и может получить отсрочку. 
По данным 

”
Ъ“, предложение о перено

се реформы внутрисетевого роуминга 
на год поступило от МТС.

Федеральная антимонопольная служба 
(ФАС) вчера рассказала о реакции операто-
ров «большой четверки» — МТС, «МегаФо-
на», «Вымпелкома» и «Теле2» — на предупре-
ждения об отмене «необоснованной» разни-
цы в ценах на тарифы при поездках по Рос-
сии. Предупреждения были отправлены опе-
раторам в июле, их надлежало исполнить за 
14 дней либо мотивировать отказ. По состо-
янию на понедельник один из сотовых опе-
раторов направил ФАС «мотивированное хо-
датайство о продлении сроков исполнения 
предупреждения и выразил готовность ис-
полнить его в новые сроки», следует из ком-
ментария заместителя руководителя ФАС 
Анатолия Голомолзина, опубликованного на 
сайте службы. «В отношении остальных трех 
операторов, которые не предоставили доста-
точных доводов, в ближайшую неделю будет 
рассмотрен вопрос о возбуждении дела по 
признакам нарушения антимонопольного 

законодательства»,— сообщил господин Го-
ломолзин. Он подтвердил 

”
Ъ“ эту информа-

цию, не уточнив, какой оператор мотивиро-
вал отказ и на какой срок он может получить 
отсрочку. «Вся переписка с операторами име-
ет гриф коммерческой тайны, поэтому я не 
могу комментировать. Объявим в ближай-
шее время»,— сказал Анатолий Голомолзин.

«Предупреждение никто из операторов не 
исполнил. Трое будут обжаловать, а один по-
просил передвинуть сроки на год. Но это не 
совсем согласие отменить роуминг»,— зая-
вил источник 

”
Ъ“ на рынке сотовой связи. С 

предложением переноса реформы внутрисе-
тевого роуминга на год выступила МТС, уточ-

нил он. Отсрочку просила и «Теле2», слышал 
другой собеседник 

”
Ъ“ среди сотовых опера-

торов. На текущий момент в ФАС обсуждает-
ся вопрос отсрочки для оператора, мотивиро-
вавшего отказ от исполнения предупрежде-
ния, лишь на две недели, рассказал 

”
Ъ“ собе-

седник в ведомстве.
Представитель МТС Дмитрий Солодов-

ников сообщил, что компания находится «в 
диалоге с ФАС». В «Вымпелкоме» от коммен-
тариев отказались. Так же поступили и в «Те-
ле2», хотя ранее в «Теле2» называли преду-
преждение ФАС технически нереализуемым 
в 14-дневный срок. Вчера в «МегаФоне» сооб-
щили, что подготовили заявление и плани-

ровали «обратиться в арбитражный суд для 
обжалования предупреждения ФАС в отно-
шении внутрисетевого роуминга». «К сожа-
лению, исполнить предписание ФАС невоз-
можно. Кроме того, мы последовательно со-
вершенствуем собственную линейку тариф-
ных планов»,— отметили в «МегаФоне». В су-
дебной картотеке нет новых исков «МегаФо-
на» к ФАС. Ранее операционный директор 
«МегаФона» Анна Серебряникова не исклю-
чала обращения в суд со встречным иском к 
ФАС, сообщив, что в случае полной отмены 
внутрисетевого роуминга оператор понесет 
затраты «в несколько миллиардов рублей».

«Роуминговая реформа» может дорого 
обойтись операторам: по оценке гендирек-
тора «ТМТ Консалтинга» Константина Анки-
лова, в 2016 году их выручка в роуминге со-
ставила около 35 млрд руб. При этом внутри-
сетевой роуминг — редкое явление на рын-
ке связи, отмечает гендиректор «КТК Теле-
кома» Дмитрий Клименко. «Мне неизвест-
ны другие страны, где был бы внутрисете-
вой роуминг. В Казахстане нет роуминга, на 
Украине был роуминг только у единственно-
го на тот момент 3G-оператора 

”
Тримоб“»,— 

сказал он. Внутрисетевой роуминг в России, 
по его словам, «ничем не оправдан», в то же 
время затраты операторов в межсетевом ро-
уминге (национальном) технологически об-
условлены, считает он. Однако ФАС заподоз-
рила «большую четверку» в монопольно вы-
соких ценах на национальный роуминг, дела 
в отношении операторов заведены на прош-
лой неделе.

Владислав Новый, Юлия Тишина
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19537,10 (-192,64)
РТС 1031,13 (+8,72)
FTSE 100 7353,89 (+43,93)

DAX 30 12165,12 (+151,06)
DJIA* 22001,35 (+143,03)
NASDAQ Composite* 6337,32 (+80,77)

*На 20:08.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 14.08.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 15.08.17
Австралийский доллар 47,0857
Английский фунт 77,6789
Белорусский рубль** 30,7213
Датская крона* 94,8814

Доллар США 59,7990
Евро 70,6645
Индийская рупия*** 93,3484
Казахский тенге*** 17,9784

Канадский доллар 47,0821
Китайский юань* 89,6685
Норвежская крона* 75,3649
СДР 84,3268

Сингапурский доллар 43,9182
Новая турецкая лира 16,9330
Украинская гривна* 23,3385
Шведская крона* 73,5924

Швейцарский франк 61,9230
Японская иена*** 54,4791
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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«Отродясь такого не бывало, и опять 
то же самое» — эта фраза Виктора Чер-
номырдина точно описывает тради-
ционную осеннюю аппаратную борь-
бу вокруг изменения нефтяных нало-
гов. Суть ее в следующем: чтобы но-
вый налог заработал со следующего 
года, поправки к Налоговому кодексу 
должны быть одобрены Госдумой до 
1 ноября. Если же требуются поправ-
ки еще и к Бюджетному кодексу (на-
пример, если меняются доходы бюд-
жетной системы или их распределе-
ние между центром и регионами), то 
Госдума должна принять их за месяц 
до внесения бюджета. В нашем случае 
до 1 сентября, то есть в течение двух 
недель. В результате перспективы то-
го, что налог на добавленный доход 
(НДД) в нефтяной отрасли заработает 
с 2018 года, выглядят крайне туман-
ными — он еще даже не внесен в Гос-
думу. Подобным же образом Минфин 
затянул принятие НДД в прошлом го-
ду, а за год до этого — предыдущий ва-
риант этого налога (НФР).

Правда, норма ст. 53 Бюджетного 
кодекса может быть временно отме-
нена. Минэнерго уже обратилось к 
Минфину с соответствующим пред-
ложением, при этом замминистра 
энергетики Алексей Текслер публич-
но выразил опасения, что иначе НДД 
с 2018 года не заработает. По данным 

”
Ъ“, Минфин пока не собирается идти 

навстречу, официально в министерст-
ве говорят, что решение не принято. 
Собеседники 

”
Ъ“ на рынке убежде-

ны, что Минфин «взял в заложники» 
НДД, чтобы убедить Минэнерго пой-
ти на уступки в отношении льгот для 
обводненных месторождений, кото-
рые с точки зрения объемов выпада-
ющих доходов бюджета гораздо более 
опасны. Тактический прием был ожи-
даем: в Минфине болезненно воспри-
няли тот факт, что Минэнерго весной 
предложило распространить льготы 
по обводненности, на которые изна-
чально претендовал только Самотлор 
«Роснефти», на месторождения дру-
гих крупнейших компаний. Минэ-
нерго, в свою очередь, считало зако-
нопроект по НДД полностью согла-
сованным и теперь подозревает Мин-
фин в нечестной игре.

Вопрос, однако, в другом. Льготы 
для обводненных месторождений, в 
отличие от НДД, являются абсолютно 
принципиальным моментом как для 
Минфина, так и для «Роснефти», поэ-
тому собеседники 

”
Ъ“ ожидали разре-

шения ситуации на уровне президен-
та РФ, который до сих пор не занял од-
нозначной позиции. И вероятность 
того, что она прояснится в ближай-
шие две недели, невелика. Для нефтя-
ников и Минэнерго это означает, что 
они могут в 2018 году точно не полу-
чить НДД, а перспективы льгот по об-
водненности останутся неопределен-
ными — уже очень давно столь мас-
штабные льготы не давались после 
всего лишь полугодового обсуждения.

С другой стороны, Минфин тоже 
не может позволить себе бесконечно 
торпедировать инициативы нефтяни-
ков. Размен НДД на льготы по обвод-
ненности для 2018 года выглядит ло-
гичным вариантом, но в последнее 
время в дискуссиях по нефтяным на-
логам логика отчетливо хромает.

правила  
игры

Размен НДД на льготы 
по обводненности 
для 2018 года выглядит 
логичным, но в пос лед
нее время в дискусси
ях по нефтяным нало
гам логика отчетливо 
хромает

вокруг изменения нефтяных налогов 
остаются прежними, констатирует 
руководитель группы ТЭК

Юрий Барсуков

Туроператоров внесут в бюджет
Власти обещают им очередные субсидии
Затраты на субсидирование работаю
щих на внутреннем и въездном рын
ке туроператоров впервые появились 
в проекте концепции федеральной 
программы по развитию туризма. 
 Ростуризм, подготовивший документ, 
надеется направлять на их поддерж
ку по 1   млрд руб. в год в период с 2019 
по 2025 год. Эти средства должны спо
собствовать ежегодному увеличению 
на 10% потока туристов, путешествую
щих по России. Но туроператоры счита
ют, что наиболее реальный рост не пре
высит 2–3%.

Субсидирование туроператоров внутрен-
него и въездного туризма может стать частью 
федеральной целевой программы (ФЦП) по 
развитию внутреннего и въездного туриз-
ма в 2019–2025 годах, следует из проекта 
концепции документа, опубликованной на 
regulation.gov.ru. Сейчас в документе пред-
усмотрено выделение на эти нужды из феде-
рального бюджета 96,03 млрд руб. в качестве 
предельного прогнозного объема финанси-
рования. Но, как пояснил 

”
Ъ“ замглавы Росту-

ризма Николай Королев, эта цифра будет пе-
ресмотрена. По его словам, в текущей версии 
проекта ФЦП прописываются суммы, кото-

рые в принципе нужны для развития отрасли 
в целом. «Мы рассчитываем, что объем субси-
дий туроператорам составит около 1 млрд руб. 
в год»,— отмечает господин Королев. Таким 
образом, за семь лет на поддержку турбизне-
са может быть направлено около 7 млрд руб.

По словам Николая Королева, механизм 
выплат пока прорабатывается, но предпо-
лагается, что туроператоры будут получать 
1–1,5 тыс. руб. за каждого иностранца или 
россиянина, отправленного в путешествие 
по России сверх прошлогодних объемов. Он 
рассчитывает, что такая практика позволит 
обеспечить рост отрасли на уровне 10–12% в 
год. Регионы и направления, которые будут 
субсидироваться, будут определены отдель-
но. Гендиректор туроператора «Дельфин» Сер-
гей Ромашкин связывает обнародованную Ро-
стуризмом цифру 1–1,5 тыс. руб. за путешест-
венника со средними маркетинговыми затра-
тами. «Привлечение одного дополнительно-
го туриста обходится компании примерно в 
1–2 тыс. руб., этот показатель рассчитывает-
ся во многих странах, например, каждый но-
вый турист в Париже стоит €40»,— объясня-
ет он. Но, по мнению господина Ромашкина, 
Ростуризму едва ли удастся достигнуть жела-
емых показателей роста. «На 1 млрд руб. в год 

в лучшем случаем можно привлечь 1 млн ту-
ристов, сейчас по стране ежегодно путешест-
вуют 40–50 млн человек, то есть речь идет об 
увеличении общего потока на 2–3%»,— под-
считывает он.

Включенная в ФЦП схема субсидирования 
туроператоров обсуждается с весны прошлого 
года (см. 

”
Ъ“ от 18 мая 2016 года). Но, по словам 

вице-президента Российского союза туринду-
стрии Юрия Барзыкина, до сих пор эта ини-
циатива не находила поддержки в Минфине. 
Более целесообразным вариантом он называ-
ет предложенное ранее субсидирование авиа-
перевозок, входящих в состав турпакета. «Бюд-
жета ФЦП не хватит на обеспечение полно-
ценной поддержки отрасли»,— объясняет он.

В проекте концепции ФЦП говорится о суб-
сидировании процентных ставок на креди-
ты, полученные на приобретение туристиче-
ских автобусов и круизных судов. В Ростуриз-
ме предлагают за счет этого снижать среднюю 
ставку по займам с 12% до 5%. На этот проект 
рассчитывается ежегодно выделять 1,03 млрд 
руб., которые позволят помогать бизнесу с по-
купкой 10 круизных судов (средняя стоимость 
500 млн руб.) и 1,4 тыс. автобусов (11,2 млн 
руб.). Доля заемных средств может составлять 
70% от стоимости объекта, уточняется в пояс-

нительной записке. Николай Королев гово-
рит, что при разработке этого проекта была 
использована модель субсидирования, кото-
рая сейчас применяется в сельском хозяйстве.

По словам господина Королева, оконча-
тельный вариант концепции ФЦП должен 
быть представляет в октябре. Утверждение 
программы запланировано на 2018 год. Теку-
щий вариант концепции предполагает, что 
общая предельная стоимость ФЦП составит 
615,12 млрд руб., из которых 170,79 млрд руб. 
будут выделены из федерального бюджета, 
16,42 млрд руб. внесут региональные и мест-
ные власти, 427,9 млрд руб. будут привлечены 
от инвесторов. Эти средства пойдут в том чи-
сле и на создание туристической инфраструк-
туры. Но, по словам господина Королева, в Ро-
стуризме рассчитывают, что объем средств, 
вносимый из федерального бюджета, соста-
вит 70 млрд руб., остальные инвестиции со-
кратятся пропорционально. Таким образом 
общая стоимость ФЦП, возможно, снизится 
до 256,3 млрд руб. Объем финансирования 
действующей сейчас аналогичной ФЦП на 
период 2011–2018 годов составляет 135,2 мл-
рд руб., из которых 26,7 млрд руб. выделили 
федеральные власти.

Александра Мерцалова

Абоненты могут  
задержаться в роуминге
МТС предложила ФАС перенести реформу
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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10,5 20,5
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10,5 20,5
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10,5 20,5
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2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Судебными исками может обер-
нуться для Росевробанка и его 
подрядчика забота о кибербез-
опасности. Банк разослал по сво-
им клиентам-юрлицам сообще-
ние со списком сайтов, от посеще-
ния которых рекомендовал воз-
держаться в связи с рисками хи-
щений. В Росевробанке ссылают-
ся на то, что получили соответст-
вующую информацию от Group-
IB и поделились ею с небольшим 
числом своих клиентов. Компа-
нии, тестирующие информаци-
онные системы банков, часто вы-
сылают им списки потенциаль-
но небезопасных сайтов, однако 
эта информация дальше банка 
уходить в принципе не должна, 
 отмечают эксперты.

Как стало известно 
”
Ъ“, Росевро-

банк (43-е место по активам) разослал 
корпоративным клиентам сообщение 
о 17 популярных сайтах, «при посеще-
нии которых происходила эксплуата-
ция уязвимости браузера и загружа-
лась вредоносная программа, целью 
которой является хищение денежных 
средств у юридических лиц, работаю-
щих с ДБО (дистанционное банков-
ское обслуживание.— 

”
Ъ“)». Среди на-

званных в сообщении банка сайтов 
оказались интернет-ресурсы СМИ, а 
также сайты по поиску работы и меди-
цине. В рассылке банк не уточнял, ка-
кие именно вредоносные программы 
были выявлены на том или ином сай-
те, однако просил в ближайшее время 
их не посещать.

Как сообщил 
”
Ъ“ Алексей Груди-

нин, руководитель интернет-проектов 
группы «Главбух» (оказался в числе на-
званных в письме Росевробанка сай-
тов), о рассылке тут узнали от подпис-
чицы журнала «Главбух», которая и «по-
лучила рассылку банка с очень стран-
ной информацией». Тем же путем о 
своем попадании в черный список уз-
нали в klerk.ru.

Компании, тестирующие уязви-
мость банковских информационных 
систем и каналов дистанционного об-
служивания, регулярно рассылают 
банкам-заказчикам списки потенци-

ально небезопасных сайтов, но дела-
ют это на условиях строгой конфиден-
циальности, указывают эксперты. По 
словам замруководителя Zecurion 
Александра Ковалева, подобная ин-
формация не подлежит разглашению, 
кроме того, о выявленных уязвимо-
стях обычно ставятся в известность 
владельцы сайтов.

Тестирование информбезопасно-
сти для Росевробанка выполняла ком-
пания Group-IB, от которой банк и по-
лучил список сайтов. «Информация, 
которую распространил банк, не соот-
ветствует действительности — в на-
шей рассылке не было призыва отка-
заться от посещения сайтов и не гово-
рилось, что в данный конкретный мо-
мент они содержат угрозу заражения 
вирусом»,— отмечает гендиректор 
Group-IB Илья Сачков. По его словам, 
Group-IB лишь фиксировала взломы 
перечисленных сайтов. «Кроме того, 
по лицензионному соглашению с бан-
ком направленная нами информация 
не подлежала разглашению»,— под-
черкивает господин Сачков.

Пресс-служба Росевробанка обна-
родовала сообщение, согласно которо-
му сотрудник из департамента инфор-
мационных рисков получил информа-
цию у подрядчика Group-IB и «разо-

слал по самой маленькой клиентской 
базе из всех имеющихся в банке». На 
запрос 

”
Ъ“, сколько именно клиентов 

содержится в базе, по которой ушла 
рассылка, и насколько дословно было 
передано сообщение от Group-IB, в 
банке не ответили. В банке ссылаются 
на заботу об интересах своих клиен-
тов: «Мошенники сейчас придумыва-
ют самые изощренные способы для то-
го, чтобы добраться до клиентских 
средств. Одно из направлений работы 
по противодействию этим угрозам — 
информационная работа с клиентами. 
Наши обращения к клиентам содер-
жат инструкцию с перечнем рекомен-
дуемых действий для обеспечения ин-
формационной безопасности».

Однако забота Росевробанка о сво-
их клиентах может вылиться в судеб-
ные разбирательства. По словам глав-
ного редактора «Клерка» Марины Сне-
говской, Group-IB не оповестил редак-
цию сайта о якобы найденных угро-
зах, в «Клерке» уверяют, что инциден-
тов со взломами сайта не было и нет. 
Отрицают наличие угроз и инциден-
тов и в «Главбухе». «Эта рассылка нане-
сла репутационный ущерб как наше-
му сайту, так и в целом журналу 

”
Глав-

бух“, поэтому мы не исключаем воз-
можности обращения в суд»,— отме-
тил Алексей Грудинин. По его словам, 
иски могут быть поданы и к Росевро-
банку, и к Group-IB.

«Налицо нанесения ущерба дело-
вой репутации,— соглашается предсе-
датель коллегии адвокатов 

”
Старин-

ский, Корчаго и партнеры“ Евгений 
Корчаго.— И если действительно име-
ло место разглашение банком полу-
ченной от Group-IB конфиденциаль-
ной информации, то Group-IB, в свою 
очередь, при проигрыше одному из 
упомянутых сайтов в суде сможет взы-
скать компенсацию с банка». «Важно, 
была ли данная рассылка от инфор-
мбезопасников помечена как конфи-
денциальная, и если нет, то вряд ли мо-
гут считаться обоснованными претен-
зии по ее распространению»,— уточ-
няет зампред правления банка «Ренес-
санс кредит» Сергей Королев.

Вероника Горячева

Из банка утекла киберугроза
Черный список сайтов  
разошелся по клиентам Росевробанка

Снижение напряженности в от-
ношениях между США И КНДР 
вернуло мировые финансовые 
рынки к росту. Ведущие миро-
вые индексы завершили вчераш-
ние торги подъемом на 0,6–1,7%. 
В выигрыше оказались и россий-
ские индексы, прибавившие 
за день 0,4–0,9%. На фоне возрос-
шего спроса на риск цены на зо-
лото отступили от своих локаль-
ных максимумов.

После обвала мировых фондовых 
индексов на минувшей неделе, в поне-
дельник инвесторы начали отыгры-
вать потери. В понедельник ведущие 
азиатские индексы выросли на 0,7–
1,4%, в том числе корейский KOSPI на 
1%. Ведущие европейские индексы 
прибавили 0,6–1,7%, американские — 
до 1,2%. Российские индексы также 
продемонстрировали рост. Валютный 
индекс РТС вырос на 0,9%, до 1031,13 
пункта, рублевый индекс ММВБ приба-
вил 0,4%, поднявшись до 1951,75 пун-
кта. Аутсайдером среди мировых фон-
довых индексов оказался японский 
Nikkei 225, который снизился на 1,1%.

В центре внимания у инвесторов 
по-прежнему остается ситуация во-
круг Северной Кореи. Несмотря на во-
инственные заявления со стороны 
США и КНДР, они пока не получили 
подкрепления в виде военных дейст-
вий, и напряженность несколько осла-
бла. По словам директора по анализу 
финансовых рынков и макроэконо-
мики «Альфа-капитала» Владимира 
Брагина, вероятность военного кон-
фликта крайне мала, и ее недостаточ-
но, чтобы надолго вызывать уныние 
инвесторов. С учетом того что на рын-
ке по-прежнему избыток ликвидно-

сти, а доходности очень низкие, это 
мотивирует портфельных управляю-
щих «быть в рынке», так как «отбить» 
потери, связанные с временным вы-
ходом в кэш, все сложнее. «На рынках 
ощущается дефицит инвестицион-
ных активов, поэтому любую коррек-
цию инвесторы используют для поку-
пок»,— отмечает Владимир Брагин.

История показывает, что негатив-
ная реакция финансовых рынков на 
подобные шоки редко бывает дли-
тельной и рынки акций полностью 
восстанавливаются в течение несколь-
ких недель, отмечает портфельный 
управляющий группы «Тринфико» Де-
нис Мухин. Последние несколько де-
сятков подобных инцидентов (за бо-
лее чем полвека) находили отражение 
в снижении индекса S&P 500 в сред-
нем на 5–6% в течение двух-трех не-
дель, после чего в течение аналогич-
ного срока индекс полностью восста-
навливал свои значения. «Скорее все-
го, так произойдет и сейчас: признаки 
возврата диалога в дипломатическое 
русло повлекут за собой быстрое улуч-
шение глобальных настроений»,— 
предположил господин Мухин.

В этих условиях инвесторы сократи-
ли спрос на защитные активы. Вчера 
котировки золота на мировом рынке 
опускались до $1278,69 за тройскую ун-
цию. По сравнению с закрытием пят-
ницы стоимость металла снизилась на 
0,6%. Снижение цен наблюдается и на 
другие драгметаллы. В понедельник 
котировки серебра опускались на 1%, 
до $16,94 за тройскую унцию. Платина 
подешевела на 1,5%, до $969,7 за ун-
цию. «Большую часть этой недели цены 
на золото будут снижаться на фоне гео-
политических факторов»,— отмечает 
стратег по операциям на сырьевых 
рынках Sberbank Invest ment Research 
Михаила Шейбе. Впрочем, падение ко-
тировок ниже $1260 за унцию (уровня, 
на котором цены держались до эскала-
ции конфликта между США и КНДР) 
инвесторы не ждут. «Слабые данные по 
инфляции в США, вышедшие в пятни-
цу, уменьшают вероятность еще одно-
го повышения ставки ФРС в текущем 
году (а это фундаментальный позитив-
ный фактор для золота, которое являет-
ся защитным активом с нулевой доход-
ностью)»,— отмечает господин Шейбе.

Виталий Гайдаев

Антивоенный рост
Инвесторы отыгрывают потери минувшей недели

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Вопрос погашения долгов крым-
чан перед украинскими банками 
будет решен уже в ближайшее 
время. Вчера глава Республики 
Крым Сергей Аксенов подписал 
основную редакцию законопро-
екта, освобождающего жителей 
полуострова и юрлиц от уплаты 
долгов по кредитам украинских 
банков на сумму до 5 млн руб. 
При долге свыше 5 млн руб. заем-
щикам будут предложены льгот-
ные условия его погашения.

Власти Крыма разработали законо-
проект, позволяющий списать жите-
лям полуострова кредиты, взятые в 
украинских банках. Вчера о подписа-
нии основной редакции законопро-
екта сообщил глава Республики Крым 
Сергей Аксенов, передает «Прайм». За-
конопроект уже направлен в Госсовет 
Республики Крым. По словам собесед-
ника 

”
Ъ“, знакомого с ситуацией, за-

конопроект будет принят уже в сентя-
бре. По сути, это означает, что в бли-
жайшее время вопрос долгов жите-
лей полуострова перед украинскими 
банками будет полностью закрыт.

Напомним, что с 30 июля в феде-
ральный закон о погашении долгов 
жителей Крыма и Севастополя перед 
украинскими банками были внесены 
поправки, позволяющие Фонду защи-
ты вкладчиков (ФЗВ) реструктуриза-
цию задолженностей вплоть до их 
полного списания. Вчера Сергей Аксе-
нов подтвердил, что, как и планирова-
лось ранее, региональный законопро-
ект освобождает граждан и юрлиц от 
погашения задолженности до 5 млн 
руб. в полном объеме. Также вне зави-
симости от суммы полностью спишут 
долги незащищенным категориям 
граждан: инвалидам второй группы 

либо лицам, оказавшимся на иждиве-
нии. По кредитам, сумма которых пре-
вышает 5 млн руб., разработана специ-
альная процедура льготного погаше-
ния задолженности. «Если заемщик 
вносит 5% в счет погашения долга, ему 
списывается автоматически 20%»,— 
пояснил министр экономического 
развития республики Андрей Мельни-
ков. То есть при внесении 20% от сум-
мы долга он будет полностью списан. 
Это автоматически снимет и вопрос с 

арестом имущества крымчан, которое 
являлось обеспечением по кредитам 
украинских банков. В феврале на сове-
щании у вице-премьера Дмитрия Ко-
зака было принято решение снять 
арест с имущества крымчан стоимо-
стью до 5 млн руб. (см. 

”
Ъ“ от 14 февра-

ля 2017 года). Однако, по данным 
”
Ъ“, 

до сих пор это решение не было реали-
зовано. По данным палаты Общест-
венной палаты Крыма, официально 
арестовано имущество около 50 тыс. 
физических и юридических лиц.

Ранее господин Аксенов сообщал, 
что долговая амнистия коснется до 
200 тыс. человек. По информации 

”
Ъ“, 

объем прав требований к крымским 
заемщикам со стороны украинских 
банков, который проходил только че-
рез ФЗВ, составляет около 7 млрд руб., 
реально это сумма может оказаться 
значительно выше. Впрочем, столь 
долгожданное массовое прощение 
долгов кроме радости граждан вызы-
вает и недовольство участников долго-

вого рынка. Задолженность на закон-
ной основе была выкуплена у украин-
ских банков коллекторскими агентст-
вами, работающими на полуострове. 
Теперь взыскать долги не получится, и 
коллекторам придется понести убыт-
ки. Теоретически компании могут по-
пробовать добиться компенсации че-
рез суд, но, учитывая политизирован-
ность вопроса, это им вряд ли удастся 
(см. 

”
Ъ“ от 17 июля 2017 года).

Светлана Самусева,  
Юлия Полякова

Крыму официально прощают долги
Жителям полуострова спишут задолженность  
перед украинскими банками

Еще более значительный рост на-
блюдается у акциза на дизельное то-
пливо — на 28,5%, до 6,8 тыс. руб. за 
тонну. В PwC уточняют, что расходы 
на топливо в общей стоимости вла-
дения автомобилем различаются 
для рассматриваемых классов: чем 
дороже автомобиль, тем незначи-
тельнее для него затраты на топливо. 
Так, для автомобилей классов B и C 
расходы на топливо — это около 23–
24% от стоимости владения, для 
остальных классов — 6–15%.

Снижается стоимость владения 
машиной, например, в рамках кре-
дитной составляющей за счет умень-
шения ключевой ставки. Так, если 
ставка по трехлетнему кредиту 
(с первоначальным взносом 50%) 
в 2015 году составляла 19–23%, в 

2016 году — 16,1%, то на начало 2017 
года она снизилась до 14,4%.

Немного сэкономить можно еще на 
одной существенной статье расходов в 
общей стоимости владения — страхо-
вании. Сейчас на него приходится 19–
26% расходов, и за последний год доля 
затрат на страхование в общей стоимо-
сти владения снизилась на 1–5% по 
всем классам, за исключением ком-
пактных и среднеразмерных кроссо-
веров, для которых она не изменилась. 
В денежном выражении чем дороже 
автомобиль, тем дороже страхование, 
самые большие расходы по этой статье 
несут машины бизнес-класса и полно-
размерные внедорожники.

Партнер PwC, руководитель отдела 
по сопровождению сделок Олег Малы-
шев, утверждает, что из-за ежегодного 
роста стоимости владения личным ав-
томобилем потребители все чаще вы-

бирают альтернативу — каршеринг, 
райдшеринг или такси, ставшее более 
конкурентоспособным по цене спосо-
бом совершения поездок. Он полагает, 
что в перспективе ценность автомоби-
ля как актива будет сокращаться, а сег-
мент альтернативных видов тран-
спорта — расти.

Владимир Беспалов из «ВТБ Капи-
тала» согласен, что структура рынка с 
точки зрения потребителей действи-
тельно изменится. Спрос со стороны 
физлиц будет расти не так быстро в 
связи с развитием альтернативных ви-
дов транспорта, признает он, но уточ-
няет, что для производителей такое за-
медление будет компенсироваться не-
обходимостью более частого обновле-
ния автопарка все более востребован-
ных компаний, занимающихся кар-
шерингом, и операторов такси.

Яна Циноева

Колесо обеднения

Залог успеха  
в противостоянии 
киберкриминалу —  

это информационный обмен
— Артем Сычев,

замначальника главного управления  
безопасности и защиты информации ЦБ  

в интервью агентству Reuters  
25 июля 2017 года

Ц И Т А Т А

200 тысяч человек
коснется долговая амнистия клиентов 
украинских банков, работавших в Крыму

К О Н Т Е К С Т Г О С Б А Н К И  С О К Р А Щ А Ю Т  У К Р А И Н С К И Е  А К Т И В Ы

Доля активов украинских банков с акционерами—российскими государственными бан-
ковскими группами в первом полугодии текущего года сократилась до 6,54% с 8,77% 
от совокупных активов всех банков Украины. Такие данные обнародовал Национальный 
банк Украины (НБУ). По данным НБУ, больше всех сократились активы Проминвестбан-
ка (ПИБ, акционер — ВЭБ) — на 37%, до 21,6 млрд гривен. Активы ВТБ-банка и БМ-бан-
ка (акционер — ВТБ) снизились на 32,1% (до 14,02 млрд гривен) и 31,2% (до 1,21 млрд 
гривен) соответственно. Активы Сбербанка (Киев) сократились на 16,9%, до 40,2 млрд 
гривен, ВиЭс-банка (акционер — Сбербанк) — на 7,4%, до 3,62 млрд гривен. Активы 
всех банков Украины уменьшились на 0,8%, до 1,23 трлн гривен. «Интерфакс»

с1

Индекс KOSPI (пункты)Золото ($/тр. унция)

КАК ИНВЕСТОРЫ РЕАГИРОВАЛИ НА КОРЕЙСКИЙ КРИЗИС
ИСТОЧНИК: REUTERS.
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Лишение банка «Югра» лицен-
зии заставило его собственни-
ка Алексея Хотина искать до-
полнительные средства для 
своих проектов. Он хочет при-
влечь инвестора из Саудов-
ской Аравии в нефтекомпанию 
Exillon, а также, по данным 

”
Ъ“, 

предлагает саудитам подумать 
об инвестициях в «Русь Ойл» 
своего партнера Сергея 
 Подлисецкого.

Владелец банка «Югра» Алексей 
Хотин в субботу обсудил с саудов-
ским принцем аль-Валидом ибн Та-
лалом привлечение инвестиций в 
российские проекты бизнесмена, 
сообщили вчера представители 
бизнесмена. Речь шла, в частности, 
об инвестициях в лишившийся ли-
цензии банк «Югра», в нефтекомпа-
нию Exillon Energy и отель Four 
Seasons Moscow на Охотном Ряду. 
Также вчера Exillon внезапно сооб-
щила о проведении 30 августа внео-
чередного собрания акционеров, 
на котором, вероятно, и будет обсу-
ждаться привлечение инвестора.

• Алексей Хотин вместе с партне-
ром Александром Клячиным — ос-
новные владельцы Exillon (29,9% че-
рез Seneal International и еще 26,7% 
через Sinclare Holdings), еще 13,82% 
нефтекомпании принадлежит ВТБ, 
5,9% — банку МФК. Активы компа-
нии находятся в Тимано-Печоре 
и Западной Сибири, добыча — около 
700 тыс. тонн углеводородов. Ком-
пания торгуется на Варшавской 
(в начале августа объявлено о де-
листинге) и Лондонской биржах. 
 Капитализация — £172 млн 
(13,4  млрд руб.).
В отчетности Exillon за 2016 год 

указано, что во второй половине го-
да компания привлекала консуль-
тантов «в связи с потенциальной 
сделкой M&A», потратив на эти це-
ли $5,5 млн. По словам источника 

”
Ъ“, близкого к акционерам Exillon, 

принцу было также предложено 
рассмотреть активы нефтекомпа-
нии «Русь Ойл» Сергея Подлисецко-
го (партнер Алексея Хотина) с добы-
чей около 4 млн тонн нефти. Источ-
ники 

”
Ъ“ на рынке считают, что ре-

альным владельцем компании яв-
ляется господин Хотин, его пред-
ставители это отрицают. Собесед-
ник 

”
Ъ“ утверждает, что перегово-

ры с саудитами ведутся активно, 
схема возможной сделки будет го-
това к собранию акционеров. Впро-
чем, заверяет он, полностью из ка-
питала Exillon господин Хотин вы-
ходить не собирается, а хочет при-
влечь средства для своих проектов 
после отзыва лицензии у банка 
«Югра» в конце июля. Кроме того, 
появление в качестве инвестора са-
удовского принца могло бы защи-
тить бизнесмена от возможных на-
падок кредиторов.

Алексей Хотин продолжает борь-
бу за сохранение банка «Югра», не-
смотря на отзыв лицензии, и уже ра-
нее предлагал докапитализацию 
банка с участием нефтяных акти-
вов. ЦБ тот план признал несостоя-
тельным. В частности, одним из ос-
новных аргументов для отзыва ли-
цензии послужила бизнес-модель 
банка, которая, по мнению ЦБ, 
основывалась на финансировании 
бизнес-проектов, связанных с бене-
фициарами кредитной организа-
ции за счет привлеченных денеж-

ных средств физлиц посредством 
выдачи кредитов компаниям, мас-
штабы деятельности которых не со-
ответствовали объему полученных 
кредитов. «Если после введения вре-
менной администрации еще можно 
рассуждать о восстановлении бан-
ка, его финансовом оздоровлении, 
то после отзыва лицензии, тем бо-
лее по основаниям, которые привел 
ЦБ, это потеряло смысл»,— поясня-
ет руководитель группы банков-
ских рейтингов АКРА Кирилл Лука-
шук. «Проще создать с нуля новый 
банк»,— полагает он.

Собеседники 
”
Ъ“ предполагают, 

что переговоры о привлечении сау-
довских инвестиций могут быть хо-
дом, который должен укрепить ар-
гументы господина Хотина в споре 
с ЦБ о возвращении лицензии, не-
смотря на крайне малые шансы. 
Кроме того, по данным 

”
Ъ“, как ми-

нимум часть нефтяных активов 
Алексея Хотина находится в залоге 
по кредитам, выданным «Югрой». 
Выставив их на продажу по высо-
кой цене, господин Хотин может 
попытаться повысить цену залога. 
Впрочем, к возможности реальных 
инвестиций саудитов в эти активы 
собеседники 

”
Ъ“ относятся скеп-

тически.
Дмитрий Козлов,  
Юлия Полякова,  
Елена Киселева

Алексей Хотин  
ждет принца
Владелец «Югры» призвал инвестора 
из Саудовской Аравии

Руководство Евразийского эко-
номического союза (ЕАЭС) до-
говорилось о создании общего 
воздушного пространства. 
К 2020 году в аэропортах РФ, 
 Белоруссии, Казахстана, Кирги-
зии и Армении будут введены 
единые ставки на обслужива-
ние перевозчиков стран—чле-
нов союза, а также сняты огра-
ничения на полеты. До сих пор 
РФ пыталась либерализовать 
сообщение с каждой страной 
СНГ и не слишком успешно: по-
леты регламентированы коли-
чеством перевозчиков, пун-
ктов и частот, а попытки рас-
ширить двусторонние соглаше-
ния встречают сопротивление 
национальных властей. Экс-
перты не ждут бесконфликтно-
го перехода к открытому небу 
— в ЕС, например, он сопрово-
ждался банкротствами и перед-
лом рынка.

Вчера премьер Дмитрий Медве-
дев в Астане сообщил, что на терри-
тории ЕАЭС будет создано единое 
воздушное пространство. По его 
словам главы, уже идет работа над 
созданием «дорожной карты» проек-
та. Министр по энергетике и инфра-
структуре Евразийской экономиче-
ской комиссии Адамкул Жунусов 
уточнил, что реализация мероприя-
тий начнется с 1 января 2018 года.

Документ предусматривает уни-
фикацию тарифов за пролет само-
летов, их обслуживание в аэропор-
тах стран союза, а также снятие «су-
ществующих ограничений в воз-
душном сообщении между страна-
ми». Речь идет о частоте полетов, ко-
личестве назначенных перевозчи-
ков на направлениях и пунктов на-
значения. Источник «Прайма» доба-
вил, что при полетах российских 

компаний в страны ЕАЭС и для ави-
акомпаний стран—членов ЕАЭС 
«будут установлены одинаковые аэ-
ропортовая ставка и тариф за аэро-
навигационное обслуживание». Ре-
шения должны быть приняты в те-
чение 2018–2019 годов, чтобы всту-
пить в силу до 2020 года. В Мин-
трансе на запрос 

”
Ъ“ не ответили, 

в Росавиации отказались от ком-
ментариев.

В июне министр транспорта РФ 
Максим Соколов говорил, что воз-
душное пространство стран ЕАЭС 
станет единым с 2025 года. Его заме-
ститель Валерий Окулов уточнил, 
что ограничения будут сниматься «с 
разной скоростью». Так, наиболее 
активное продвижение отмечается 
с Арменией и Белоруссией, тогда 
как с Казахстаном и Киргизией 
«процесс займет больше времени», 
поскольку с этими страны сняты не 
все разногласия.

• Российский рынок авиаперевозок 
составляет 90% от всего рынка 
 ЕАЭС. Переговоры о либерализации 
воздушного пространства в рамках 
СНГ РФ проводила с рядом стран 
еще до создания союза. Наибольшего 
прогресса удалось добиться с Украи-
ной, с которой до конфликта 2014 
года были сняты все ограничения 
по числу перевозчиков и пунктов на-
значения. Но полеты в Грузию, 
 Армению, Белоруссию, Казахстан 
то и дело сопровождаются кон-
фликтами: РФ настаивает на сня-
тии всех ограничений на полеты, 
а местные власти считают, что 
в двустороннем воздушном сообще-
нии должен соблюдаться паритет 
и интересы национальных авиа-
компаний.
Опрошенные 

”
Ъ“ российские 

авиакомпании вчера не стали ком-
ментировать планы создания еди-

ного воздушного пространства. В 
мае гендиректор группы S7 Антон 
Еремин говорил в интервью 

”
Ъ“, 

что «при полетах в отдельные стра-
ны СНГ авиакомпании не конкури-
руют между собой, а летают, чтобы 
сдать деньги», поскольку «догово-
риться с аэропортами не получает-
ся». Например, «средняя цена на ке-
росин зашкаливает и не связана с 
рыночными показателями».

Исполнительный директор 
«Авиапорта» Олег Пантелеев гово-
рит, что основной вопрос при созда-
нии единого воздушного простран-
ства состоит в том, насколько стра-
ны союза готовы к серьезным ри-
скам для своих перевозчиков. 
«Представители авиавластей СНГ 
уже очень болезненно воспринима-
ют открытие дополнительных по-
летов российских авиакомпаний 
из Жуковского, поэтому создание 
единого воздушного пространства 
неизбежно вызовет борьбу за защи-
ту интересов национальных игро-
ков»,— говорит эксперт. Он напом-
нил, что переход к «открытому не-
бу» в ЕС не только увеличил пасса-
жиропоток и повысил транспорт-
ную доступность, но также привел к 
банкротству (Malev в Венгрии) или 
утрате самостоятельности некото-
рых национальных авиакомпаний 
(австрийская Austrian Airlines при-
надлежит немецкой Lufthansa).

Глава Infomost Борис Рыбак до-
бавляет, что замена двухсторонних 
договоренностей на единое гори-
зонтальное соглашение — процесс 
очень трудоемкий, осложняющий-
ся не вписывающимся в рамки «от-
крытого неба» статусом транссибир-
ского маршрута. Эксперт напомнил, 
что на этой почве уже возникал се-
рьезный конфликт с Казахстаном.

Елизавета Кузнецова

ЕАЭС стирает границы  
в воздухе
Страны союза объединят пространство для полетов

Китай планомерно заморажи-
вает развитие угольной генера-
ции. Страна как минимум до 
2020 года не будет строить но-
вых теплоэлектростанций на 
угле, общая мощность которых 
могла бы составить 150 ГВт. Те-
оретически заменой угля мог 
бы стать газ, в том числе рос-
сийский, но, по мнению экс-
пертов, быстрого роста про-
даж газа из России в Китай 
ждать не стоит.

Китай приостанавливает строи-
тельство новых угольных теплоэ-
лектростанций (ТЭС) общей уста-
новленной мощностью 150 ГВт до 
2020 года, следует из решения го-
скомитета Китая по делам развития 
и реформ. Это делается для борьбы 
с перепроизводством электроэнер-
гии и из экологических соображе-
ний. Также планируется вывести из 
эксплуатации устаревшие уголь-
ные станции на 20 ГВт, а еще 1 ГВт 
угольных ТЭС будет модернизиро-
ван. В целом к 2020 году установлен-
ная мощность угольных электро-
станций в Китае не должна превы-
шать 1,1 тыс. ГВт.

Китай является мировым лиде-
ром по производству угля (объем го-
довой добычи — более 3,5 млрд 
тонн) и крупнейшим потребите-
лем. За рубежом страна закупает не-
достающие марки угля и, как гово-
рит собеседник 

”
Ъ“ в отрасли, те 

объемы, которые дешевле завезти 
на север страны по импорту, чем за-
возить с юга, основного угледобы-
вающего региона КНР. Но до 2018–
2020 годов Пекин планирует сокра-
тить объемы производства на 
700 млн тонн. По данным BP, в 2016 
году потребление энергии в Китае 
выросло на 1,3% (ниже десятилет-
ней средней в 5,3%), при этом по-

требление угля упало на 1,6% (добы-
ча на 7,9%), а газа — выросло на 7,7%. 
Доля угля в энергобалансе снизи-
лась с 64% до 62%.

Исходя из таможенной статисти-
ки КНР, которую приводит ТАСС, до-
ля российского угля в общем импор-
те страны за первое полугодие — 
около 14% (свыше 13 млн тонн на 
сумму $1,17 млрд). При этом, по дан-
ным ЦДУ ТЭК, экспорт угля из РФ в 
Китай за январь—июнь составил 
9,5 млн тонн (из них 2,2 млн — кок-
сующийся уголь), а по данным ФТС 
— 10,45 млн тонн. Собеседник 

”
Ъ“ в 

отрасли допускает, что статистика 
может отличаться, поскольку ФТС и 
ЦДУ ТЭК не учитывают продажи 
трейдерам, но добавляет, что «все 
торгуют напрямую» (что не исключа-
ет не учитываемых таможней РФ по-
ставок в Китай, осуществляемых за-
рубежными трейдинговыми струк-
турами российских угольщиков).

Директор группы корпоратив-
ных рейтингов АКРА Максим Худа-
лов отмечает, что планы Пекина по 
сокращению угольной генерации 
потенциально дают потерю спроса 
примерно на 400 млн тонн в год. 
При этом эксперт напоминает, что 
Китай планировал снабжать новую 
генерацию в основном за счет свое-
го угля. Учитывая планы по закры-
тию неэффективных мощностей в 
угледобыче (осталось закрыть 
250 млн тонн), рынок, по сути, поте-
рял около 150 млн возможного 
спроса. Но в последних отраслевых 
прогнозах никто не делал ставку на 
рост угольной генерации в Китае, 
так что вряд ли эти планы приведут 
к серьезным колебаниям цен, резю-
мирует господин Худалов. Офици-
ально угольщики РФ планы сокра-
щения угольной генерации в Китае 
не комментируют.

Отказ от угля теоретически мо-
жет привести к росту газовой гене-
рации. Сейчас Китай потребляет 
около 200 млрд кубометров газа, и, 
по прогнозу государственной 
CNPC, спрос к 2020 году вырастет до 
340 млрд, к 2030 году — до 540 млрд 
кубометров. Как минимум 38 млрд 
кубометров из них Китай собирает-
ся импортировать из России по га-
зопроводу «Газпрома» «Сила Сиби-
ри» начиная с декабря 2019 года. 
Этот объем «Газпром» планирует на-
растить в будущем до 61 млрд кубо-
метров.

Помимо этого, Россия и Китай 
рассматривают западный маршрут 
поставок на 30 млрд кубометров в 
год («Сила Сибири-2»). «Газпром» и 
CNPC заключили меморандум о его 
строительстве в ноябре 2014 года. 
Но итоговое соглашение, которое 
они планировали подписать до кон-
ца 2015 года, не оформлено до сих 
пор. Основная причина — падение 
нефтяных котировок и разногласия 
по цене на газ. В 2017 году стороны 
неожиданно возобновили перего-
воры, а глава «Газпрома» Алексей 
Миллер заявил, что ориентировать-
ся компания будет именно на по-
ставки трубопроводного газа в АТР 
вместо строительства СПГ-заводов.

Вячеслав Мищенко из Argus 
Media отмечает, что, несмотря на за-
крытие угольных станций, Китай 
не будет резко увеличивать объем 
потребления газа. По его словам, те 
проекты, о которых Китай уже дого-
ворился и которые находятся в ста-
дии обсуждения с Россией, доста-
точны для обеспечения потребно-
стей страны. К тому же, отмечает го-
сподин Мищенко, Пекин может за-
купать СПГ на мировом рынке.

Ольга Мордюшенко,  
Анатолий Джумайло

Китай отвернулся от угля
Страна отказалась от 150 ГВт новых ТЭС
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 окинет взглядом активы 
Алексея Хотина  
ФОТО REUTERS
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Доходы российских онлайн-ки-
нотеатров от платежей за филь-
мы и сериалы в 2016 году росли 
втрое быстрее, чем выручка 
от рекламы, выяснили в «ТМТ 
Консалтинге». При этом выход 
в Россию глобальных игроков 
Netflix и Amazon пока остается 
незамеченным для их россий-
ских конкурентов. Сами отечест-
венные видеосервисы объясня-
ют это лучшей адаптацией к ра-
боте в условиях пиратства.

Рынок ОТТ-видео в 2016 году за-
метно вырос по сравнению с кризис-
ным 2015 годом, говорится в отчете 
«ТМТ Консалтинга», его объем увели-
чился на 40%, до 4,8 млрд руб., при 
росте аудитории ОТТ-видеосервисов 
на 3%, до 39,6 млн человек.

К ОТТ-сервисам исследователи от-
несли онлайн-кинотеатры и порталы 
потокового ТВ-вещания, не учитыва-
лись магазины приложений iTunes и 
Google Play. Для оценки рынка «ТМТ 
Консалтинг» использовал данные по 
выручке крупнейших игроков по РС-
БУ из ЕГРЮЛ, а также собственные 
данные компаний (в случае с Okko), 
уточнила 

”
Ъ“ аналитик компании 

Елена Крылова. Выручка взята без 
НДС и за вычетом комиссии селлеров 
у тех сервисов, кто продает рекламу.

Онлайн-видеосервисы зарабатыва-
ют на продаже контента и рекламы. 
Раньше продажа рекламы была глав-
ным источником дохода, но постепен-
но ее обгоняют пользовательские пла-
тежи. В 2016 году они выросли на 65%, 
до 2,34 млрд руб., на них приходится 
49% в общей выручке. В этом году 
пользовательские платежи составят 
3,4 млрд руб., тогда как доходы от ре-
кламы — 2,9 млрд руб., прогнозирует 
«ТМТ Консалтинг». Платные видеосер-
висы будут основным драйвером это-

го рынка, общий объем которого по 
итогам 2017 года составит 6,3 млрд 
руб. Таким образом, рынок OTT-видео 
в РФ вырастет в текущем году на 31%.

Без рекламы, только за счет платы 
пользователей, работают два сервиса 
— Okko и Amediateka. Последний 
стал лидером по темпам роста, увели-
чив выручку за год вдвое, до 600 млн 
руб. (с НДС). Это позволило онлайн-
кинотеатру, запущенному в 2013 году, 
наконец закрепиться в числе круп-
нейших игроков. Выручка росла за 
счет запуска новых площадок и орга-
нического развития, в первую оче-
редь в мобильных приложениях и на 
приставках операторов платного ТВ, 
объяснил гендиректор сервиса Денис 
Горшков. «На этот год мы прогнозиру-
ем рост на уровне 40–50%»,— говорит 
он. Рыночные оценки ivi и «ТМТ Кон-
салтинга» совпадают, говорит его ген-
директор Олег Туманов. По его сло-
вам, доля ivi росла за счет развития 
платных моделей: подписной (когда 

пользователь оплачивает подписку) и 
транзакционной (когда покупает от-
дельный фильм). В этом году ivi ожи-
дает рост более 50% к 2016 году.

В 2016 году на российский рынок 
вышли Netflix и Amazon, ОТТ-видео-
сервисы запустили операторы плат-
ного ТВ «Триколор» и «НТВ-Плюс». 
Большой конкуренции они пока не 
составляют: у зарубежных игроков 
мало локализованного контента, а 
операторские сервисы рассчитаны 
на своих абонентов, отмечается в ис-
следовании. Отечественные игроки 
лучше осведомлены о потребностях 
пользователей, приспособились к 
работе в условиях пиратства, рассу-
ждает гендиректор Megogo в России 
Виктор Чеканов.

Российский рынок онлайн-кино-
театров существует в основном за счет 
инвесторов, игроки пока не в состоя-
нии самостоятельно поддерживать 
стабильный рост этого бизнеса. Эф-
фективные OTT-сервисы уже близки 
к точке безубыточности и занимаются 
поиском правильного баланса между 
агрессивностью роста и расходами, 
считает гендиректор Okko Иван Горо-
децкий. Чтобы прибыльной стала вся 
отрасль, нужно время, «но при усло-
вии правильно выстроенной бизнес-
модели, активной борьбы с пиратст-
вом и развития культуры потребле-
ния лицензионного контента населе-
нием», указывает Олег Туманов. Ры-
нок до сих пор находится в фазе инве-
стиционного роста, соглашается Вик-
тор Чеканов, чтобы ускорить его раз-
витие, к перечисленному нужно доба-
вить сокращение цифровых окон, то 
есть быстрее проводить премьеры в 
онлайн-кинотеатрах. Это напрямую 
влияет на спрос в онлайн-среде, пола-
гает господин Чеканов.

Анна Афанасьева

В онлайн-кинотеатрах 
насмотрели на 4,8 млрд рублей
Рынок OTT-видео в 2016 году вырос на 40%

Как стало известно 
”
Ъ“, «Яндекс.

Такси» ведет переговоры с круп-
ными страховщиками, в том 
числе «Ингосстрахом», РЕСО 
и ВСК, об организации страхо-
вания жизни и здоровья пасса-
жиров на время поездки. Эту 
опцию прорабатывают и в Uber, 
с которым «Яндекс» договорил-
ся объединить сервисы такси 
в России и ряде других стран. 
Конкуренты также считают 
идею перспективной, но опаса-
ются, что страховка может уве-
личить стоимость услуг такси.

«Яндекс.Такси» рассматривает воз-
можность страхования своих пользо-
вателей на время поездки, заказан-
ной в сервисе, рассказал 

”
Ъ“ источник 

в интернет-отрасли. По его данным, 
компания уже обсуждает вопрос со 
страховщиками. В «Яндекс.Такси» 
подтвердили эту информацию. «Сей-
час рано говорить, как именно это бу-
дет реализовано. Возможно, согла-
ситься на страхование своих поездок 
можно будет в меню приложения»,— 
пояснил руководитель отдела регио-
нального развития компании Алек-
сей Федотов. Перед тем как внедрять 
страхование в масштабах страны, сер-
вис протестирует проект в трех-пяти 
городах, максимальная сумма выпла-
ты по страховому случаю может быть 
в пределах 2 млн руб.

К «Яндекс.Такси» подключено бо-
лее 200 тыс. активных водителей из 
партнерских таксопарков. Сервис ра-
ботает в 127 городах в России, Грузии, 
Армении, Казахстане, Белоруссии и 
Молдавии. По статистике ГИБДД, в 
январе—июне в целом в России про-
изошло 751 ДТП с пострадавшими с 
участием легковых автомобилей, 
обладающих разрешениями на пас-
сажирские перевозки. По данным де-
партамента транспорта Москвы, 
средняя стоимость поездки в городе в 
первом полугодии составила 

450 руб., каждый день в столице пере-
возят около 715 тыс. пассажиров.

По данным 
”
Ъ“, представители 

«Яндекс.Такси» уже общались с «Ин-
госстрахом», РЕСО, ВСК. Глава отдела 
страхования пассажирских перево-
зок «Ингосстраха» Александр Рыбаль-
ченко, руководитель направления по 
работе с финансово-кредитными ор-
ганизациями РЕСО Сергей Рагин-
ский и вице-президент ВСК Дмитрий 
Пугашкин это подтвердили. «Перего-
воры сконцентрированы на параме-
трах страхового продукта: размер воз-
мещения, покрываемые риски, со-
кращение возможных исключений 
из покрытия и т. д.»,— уточнил госпо-
дин Пугашкин.

«Мы тоже прорабатываем эту оп-
цию»,— заявила 

”
Ъ“ представитель 

Uber Ирина Гущина (в июле «Яндекс» 
и Uber договорились объединить сер-
висы такси в России и ряде соседних 
стран, сделка ожидает одобрения ре-
гулирующих органов). В одном из 

конкурентов, Fasten, идею называют 
«очень здравой». «Это огромный ры-
нок — ежедневно в стране совершает-
ся около 3 млн поездок на такси, это 
могут быть миллиарды рублей»,— от-
метил директор по корпоративным 
отношениям «Fasten Россия» Алек-
сандр Костиков. Впрочем, Дмитрий 
Пугашкин говорит лишь о сотнях 
миллионов рублей.

В такси «Максим» в случае причи-
нения во время поездки вреда здоро-
вью и жизни пассажира или водителя 
собирается комиссия, которая иссле-
дует обстоятельства, собирает доку-
менты и принимает решение об ока-
зании материальной помощи, сооб-
щил 

”
Ъ“ представитель компании Па-

вел Стенников. Там даже рассматри-
вали возможность создать собствен-
ную страховую компанию или бла-
готворительный фонд. По словам го-
сподина Стенникова, «Максим» ведет 
и переговоры со страховщиками, но 
цена вопроса слишком высока. «Ян-
декс.Такси» и страховщики цифр не 
называют, но источник 

”
Ъ“ на финан-

совом рынке считает, что речь может 
идти о «вполне подъемных» 3–5 руб. 
на поездку.

По словам Александра Костикова, 
в ряде стран существует «безуслов-
ная» страховка — в случае ДТП пасса-
жир получает компенсацию без за-
держек и вне зависимости от того, 
кто виноват. «Вопрос, как всегда, в 
реализации — смогут ли страховщи-
ки обеспечить аналогичное страхо-
вание per ride вместо привычного 
ОСАГО, при этом доступное по це-
не»,— добавил он. Между тем, по 
данным «Российской газеты», Наци-
ональный союз страховщиков ответ-
ственности готовит предложения по 
включению легковых такси в систе-
му обязательного страхования гра-
жданской ответственности перевоз-
чиков перед пассажирами (ОСГОП).

Роман Рожков

«Яндекс.Такси»  
подстрахует пассажиров
Участники рынка опасаются удорожания поездок

Власти Москвы разрешили 
группе ПСН братьев Дмитрия 
и Алексея Ананьевых постро-
ить еще почти 600 тыс. кв. м не-
движимости в промзоне «Грай-
вороново» на юго-востоке сто-
лицы: здесь девелопер уже реа-
лизует проект по строительству 
жилого комплекса Sreda.

Градостроительно-земельная ко-
миссия города Москвы одобрила про-
ект по застройке 17 га промзоны 
«Грайвороново» на юго-востоке Мо-
сквы, где возможно строительство 
594 тыс. кв. м недвижимости, включая 
253 тыс. кв. м жилья, общественно-де-
ловые объекты и социальную инфра-
структуру. Об этом 

”
Ъ“ сообщили в Мо-

скомстройинвесте. Это участок груп-
пы ПСН, которая разрабатывала про-
ект планировки территории промзо-
ны площадью 86 га. В компании сооб-
щили 

”
Ъ“, что плановая застройка 

Грайвороново в рамках разработанно-
го проекта предполагает застройку до-
полнительных 2,2 га, а также озелене-
ние на 10 га и создание улично-дорож-
ной сети на 15,4 га. Сейчас на этой тер-
ритории находятся торговые объекты 
(11,8 га; включает плодоовощную базу, 
торгцентр «Город»), коммунально-
складские здания (9,2 га) и админист-
ративные помещения (1 га). Проект 
планировки будет вынесен на публич-
ные слушания. В пресс-службе ПСН 
рассказали, что оценивают объем ин-
вестиций в новую стройку в $550 млн. 
Там не стали рассказывать детали про-
екта, сославшись на то, что концепция 
только разрабатывается.

У ПСН на территории Грайвороно-
во уже есть проект строительства жи-
лого комплекса Sreda (19,4 га, общая 
площадь застройки — 763 тыс. кв. м). 
Портфель текущих проектов девело-
пера достигает 2 млн кв. м.

За прошедшие пять лет москов-
ские промзоны стали для девелопе-
ров одним из источников получения 
площадок под новые стройки. 
Основная трудность их освоения ча-
сто связана со сложной структурой 
собственников, которым трудно до-
говориться о перспективах исполь-
зования территории и о том, как де-
лить расходы на подготовку проекта. 
По словам управляющего партнера 
«Метриум Групп» Марии Литинец-
кой, в Москве около 72 крупных про-
мышленных территорий (без учета 
небольших участков, на которых 
расположены одно-два предприя-
тия). В различной стадии разработки 
находятся пятнадцать, активная 
стройка идет на ЗИЛе, Тушинском 
аэродроме, на месте комбината 
«Серп и молот», ДСК №3, НПО 
«Взлет», в Грайвороново, Калошино, 
Нагатинском затоне, на Бережков-
ской набережной. С 2012 года город-
ские власти утвердили 61 проект 
планировки территории промзоны, 
из них 17 — реализуются. 

«Расположение строящегося жи-
лого комплекса в бывшей или дейст-
вующей промышленной зоне отри-
цательно влияет на цены с точки зре-
ния девелопера, это обычно связано 
с трудностями, которые ждут буду-
щих жильцов»,— отмечает Мария 

Литинецкая. По ее словам, среди 
проблем таких проектов — удален-
ность от метро и сложившихся мар-
шрутов общественного транспорта, 
опасения по поводу экологической 
безопасности площадки. Последнее, 
по словам госпожи Литинецкой, мо-
жет существенно сдерживать темп 
продаж, что подавляет динамику цен 
внутри проекта. «Стартовые цены в 
таких объектах могут быть на 5–10% 
ниже, чем у расположенных рядом 
конкурентов»,— оценивает она, от-
мечая, что ситуация может оказаться 
более благополучной, если рядом со 
стройкой планируется станция ме-
тро. «Застройщики проблемных 
участков очень хорошо знают мину-
сы своих проектов и учитывают их 
на стадии проектирования»,— резю-
мирует эксперт. 

Ближайшая к территории застрой-
ки в Грайвороново станция метро 
«Текстильщики» находится в 2 км, но 
рядом есть две станции МЦК — «Ни-
жегородская» и «Новохохловская». 
Кроме того, в 2018 году запланирова-
но открытие станций «Нижегород-
ская» и «Стахановская» Кожуховской 
линии метро. «Вероятнее всего, это 
уже заложено в цену, и за счет повы-
шения транспортной доступности 
стоимость может вырасти незначи-
тельно, в пределах 3–5%»,— предупре-
ждает руководитель отдела аналити-
ки и проектного консалтинга Est-a-Tet 
Юлия Сапор, добавляя, что стартовые 
цены могут быть на уровне 150–
160 тыс. руб. за 1 кв. м.

Екатерина Геращенко

Братья Ананьевы  
закрепились в промзоне
ПСН построит в Грайвороново более 1 млн кв. м

Во втором квартале потребители 
России стали готовы меньше 
экономить на том, от чего в кри-
зис отказывались больше все-
го,— покупке новой мебели и 
бытовой техники, занятиях фит-
несом и т. д. При этом они соби-
раются меньше тратить на услу-
ги ЖКХ, оплату связи и транс-
порт. Желание экономить на 
этих «неэластичных» категориях 
проявилось у россиян впервые. 

Доля россиян, готовых при ухуд-
шении финансового положения от-
казаться от покупки новой мебели и 
товаров для дома, снизилась с 41% в 
первом квартале этого года до 34% — 
во втором, сообщается в исследова-
нии GfK. На 9 процентных пунктов 
(п. п.) стало меньше тех, кто намерен 
экономить на занятиях спортом, во 
втором квартале таких было 20%. Чи-
сло тех, кто намерен экономить на 
приобретении новой бытовой тех-
ники, электроники, телефонов, 
уменьшилась на 4 п. п., до 26%.

Ритейлеры подтверждают резуль-
таты исследования. «Во втором полу-
годии мы наблюдаем рост посещае-
мости магазинов, готовности поку-
пать. Хорошую динамику, например, 
показывает мебель для кухни»,— от-
мечают в IKEA. Впрочем, там оговари-
ваются, что на улучшение показате-
лей могла повлиять завершившаяся 
недавно большая распродажа, кото-
рую устраивала компания. Оживле-
ние рынка бытовой техники и элек-
троники во втором квартале замети-
ли в «М.Видео». «Интерес россиян рас-
тет на фоне снижения цен»,— объяс-
няет представитель сети Валерия Анд-
реева. По ее словам, «М.Видео» во вто-
ром квартале увеличило продажи на 
5%, тогда как первый квартал был от-

рицательным для всего рынка. Госпо-
жа Андреева подчеркивает, что клю-
чевым стимулом для значимых поку-
пок (крупная бытовая техника, теле-
визоры, смартфоны) остаются креди-
ты и промопредложения.

Не согласна с выводами GfK заме-
ститель гендиректора сети фитнес-
клубов X-Fit Ирина Туманова: «Спрос 
на фитнес-услуги стабильно вялый 
— с момента кризисного дна мы не 
фиксировали заметных изменений. 
И два квартала текущего года не ста-
ли исключением». По словам госпо-
жи Тумановой, притока в клубы но-
вых клиентов, которые до экономи-
ческого спада не занимались фитне-
сом, не наблюдается, но при этом на-
чинают возвращаться к трениров-
кам те, кто отказался от них в послед-
ние два года по материальным соо-
бражениям. 

Заметное снижение числа эконо-
мящих аналитики GfK увидели так-
же на рынке книг и журналов (на 
4 п. п.), косметики и парфюмерии 
(3 п. п.), товаров для детей и игрушек 
(2 п. п.), развлечений (4 п. п.), образо-
вания и обучения (3 п. п.), одежды и 
обуви (2 п. п.). Также стало меньше 
экономящих на посещении баров и 
ресторанов (3 п. п.) и салонов красо-
ты (3 п. п.).

Рост доли экономных граждан 
произошел в шести категориях. До 
41% (на 6 п. п.) выросло число тех, кто 
готов отказаться от путешествий. 
Участники туррынка, в свою оче-
редь, не видят снижения спроса, го-
ворит представитель OnlineTur.ru 
Игорь Блинов. «По итогам года мы 
ждем роста продаж на 12%. Другое де-
ло, что многие туристы стараются 
экономить, сокращая продолжи-
тельность поездки: вместо туров на 

одиннадцать ночей выбирают на 
семь-восемь»,— отмечает он. Генди-
ректор сервиса по сравнению цен на 
туры Travelata.ru Алексей Зарецкий, 
наоборот, заявляет о бурном росте 
покупок туров — в частности, в сег-
менте онлайн-продаж. «К примеру, 
за период с января по июль 2017 года 
продажи выросли на 85% относи-
тельно того же периода прошлого го-
да»,— говорит он.

Почти в два раза во втором кварта-
ле увеличилась доля тех, кто эконо-
мит на продуктах питания, их стало 
7%. В ГК «Дикси» говорят, что в поку-
пательском поведении сохраняется 
рациональный подход к ценовому 
предложению. Но нового резкого 
пика в сторону сокращения расхо-
дов пока не наблюдается, сказал 
представитель компании. В X5 Retail 
Group напоминают, что доля респон-
дентов, сокращающих потребление 
или переходящих на более дешевые 
товары, по данным ФОМ, снижается 
с августа 2016 года. Однако она по-
прежнему высока — 58% на июнь 
этого года, подчеркнули в компа-
нии. Ее представитель отметил, что 
стабильное улучшение настроений 
потребителей Росстат фиксирует со 
второго квартала 2016 года.

На 3 п. п. стало больше россиян, 
которые готовы больше экономить 
на транспорте и бензине (12%), связи 
(9%) и оплате коммунальных услуг 
(6%). Как отмечают в GfK, запрос по-
требителей на экономию в «неэла-
стичных» категориях, таких как рас-
ходы на мобильную связь, транс-
порт, товары повседневного спроса 
и даже коммунальные услуги, уси-
лился впервые.

Анастасия Дуленкова,  
Александра Мерцалова

Экономия меняет направления
Граждане готовы меньше платить за связь и ЖКХ

Такси занимает первое 
место по аварийности 

для страховщиков по ОСАГО. 
На 100 договоров 

страхования ОСАГО в целом 
по РФ попадает в ДТП 6%, 

а такси — 28%
— Евгений Уфимцев,

исполнительный директор Российского 
союза автостраховщиков,  
в ходе IV Международного  

Евразийского форума «Такси» 4 августа

Ц И Т А Т АРОССИЙСКИЙ РЫНОК ЛЕГАЛЬНЫХ 
ОНЛАЙН-ВИДЕОСЕРВИСОВ В 2016 ГОДУ
ИСТОЧНИК: TMT КОНСАЛТИНГ. 
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В день публикации на Youtu
be запись рэпбаттла года,  
Охххymiron против Славы 
КПСС (он же Гнойный) набра
ла более 8 млн зрителей. И сле
дует быть готовым к тому, что 
к 2021 году заседания прави
тельства РФ будут проводиться 
примерно в этом формате.

Впрочем, с определенной точки 
зрения они и сейчас так выглядят, 
страна и сейчас вообще мало что ци-
тирует, кроме рифм и удачных пан-
чей первых лиц. Поэтому буду де-
лать вид, что, как и вы, не на прош-
лой неделе ознакомился с этой куль-
турой, и объяснять, что происходит 
на рэп-баттле, нет необходимости — 
азы новой драмы мы тоже не разже-
вываем. Стоит только сообщить, что 
в случае рэп-баттла читаются тексты, 
созданные заранее; многие воспри-
нимают это как чистую импровиза-
цию здесь и сейчас — нет, это гото-
вое неимпровизационное высказы-
вание в жестко заданной форме риф-
мованных оскорблений, ближай-
шие аналогии можно обнаружить 
в средневековой скандинавской по-
этической культуре.

Конечно, все это на русской почве 
уже так же далеко от американских 
рэп-баттлов 1990-х, как и от скаль-
дов, поэтому от исконной формы тут 
остался разве что калькированный 
с американского профессиональ-
ный жаргон, система жестов, кон-
венционная матерщина (проиграв-
ший Oxxxymiron поразил публику 
шокирующим приемом — один ра-
унд в режиме 6+) и модифицирован-
ная под великий и могучий рэп-ин-
тонация — русский оказался доста-

точно пластичным, чтобы все эти 
разговоры звучали как родная речь. 
В этом, собственно, и фишка — в рэп-
баттле выигрывает носитель более 
сильного русского языка, в этом и со-
ревнуются.

Конечно, более всего неофита 
в этом виде искусства изумит уди-
вительная близость проблем, ко-
торые на самом деле обсуждали 
Oxxxymiron и Гнойный и друг с дру-
гом, и с публикой. Человек, знако-
мый с русским литературным про-
цессом первой половины XX века, 
практически сразу скажет — бро, 
так это же не что иное, как битва «на-
постовцев» и рапповцев 1929 года, 
вот слева Владимир Киршон (пье-
са «Как они кончат»), справа Сергей 
Михайлович Третьяков (пьеса «Ры-
чи, Китай!»), РАПП в розовой рубаш-
ке, ЛЕФ в красной. Тень Маяковско-
го в желтой кофте сверху пару раз 
пролетала, морщилась. Какой, к дья-
волу, постмодернизм на постправ-

де, люди, пишущие рифмованный 
текст, не стесняются в нем «дикой 
весны», «раненого льва», «темного 
леса, где полно паутин» и «замков 
на песке». Тут ведь и стендап-комик, 
имеющийся в жюри, скорчится. Не 
то чтобы нет находок: например, на 
рифме «ганглии — Англии» я под-
прыгнул, как и на фразе «карман-
ный жид Эдик» (декоративно-поли-
тический антисемитизм Гнойного, 
видимо, заемный, бруклинско-нег-
ритянского разлива). Но такого, на 
мой взгляд, немного, и не в нем дело.

Как и в случае РАПП и ЛЕФ, смысл 
спора — в художественном пути, 
утрачивающем со временем смысл. 
Блестящий 30-летний Oxxxymiron 
объяснял, что его успех, его оксфор-
дского происхождения филология, 

его поиск деформирующейся фор-
мы, его изысканный name dropping 
и продвижение словаря иностран-
ных заимствований в массы, не го-
воря уже о светской жизни и буду-
щем концерте в «Олимпийском» — 
это путь всякого художника. Гной-
ный, в свои 27 выглядящий на все 
те же 19, вдохновенно, как русский 
хоккеист канадца, лупил оппонента 
(а на самом деле слушателей) чистым 
русским языком, который легко мо-
жет быть и суковатой дубиной.

Конечно, силы были неравны: 
Oxxxymiron услышал не только то, 
что обычно слышат в свой адрес 
творцы, но и кое-что другое, более 
важное — чистое искусство должно 
быть чрезвычайно сильным, чтобы 
выигрывать у языка, живущего сво-
ей жизнью и тем, что на нем обсу-
ждают, здесь и сейчас. Донбасс, «Он 
вам не Димон», Ургант, журнал «Ок!», 
программа космических исследова-
ний, социалистические настроения 

населения, да даже Гарри Поттер — 
это то, что можно обсуждать только 
вдохновенно и относясь к этому как-
то и принимая близко к сердцу. Ка-
кой бы глупой она ни была, а теку-
щую повестку нельзя поминать всуе, 
для увеличения числа просмотров, 
она рано или поздно придет и бу-
дет убивать, в том числе и вас. От нее 
не отговоришься церемонным «су-
дарь» или обсуждением внутрицехо-
вых проблем рэпа — нужны Роберт 
Фрост, Гораций или их наследники, 
а не случайные герои топа «Яндекса». 
Кстати, Гнойный и в амплуа журна-
листа-разоблачителя выглядел убе-
дительнее — с фактурой у него все 
было ок.

Зачем все это смотреть? Хотя бы 
для того, чтобы увидеть, как трагиче-

ски выглядит реальная попытка пре-
одоления формы ради содержания. 
Ведь при одном слове «Рамзан» пу-
блика в зале прикусила языки, в сов-
ременной культуре Чечня — это фи-
гура неслучайного умолчания, а вы-
ходить за грани конвенций даже 
в рэп-баттле занятие отчаянных. Но 
я бы рекомендовал момент, когда 
Oxxxymiron действительно проиг-
рал этот баттл. Это случилось тогда, 
когда после длиннейшего и остро-
умного авторского прогона он вне-
запно начал читать «Слово» Николая 
Гумилева — слабый, раздерганный, 
подражательный, но хрестоматий-
ный текст, который поставил всех на 
свои места.

Новые приключения 
желтой кофты

КУЛЬТУРНАЯ ПОЛИТИКА

Дмитрий Бутрин

В Зальцбурге постави
ли новую версию самого 
знаменитого спектакля 
в истории фестива
ля — идущего без мало
го век «Имярека». В том, 
что вечный хит вечен 
не зря, специально для 

”Ъ“ убедился Алексей 
 Мокроусов.

фиша Заль-
цбургского фестиваля может 
состоять из любых хитов, 
но в последние годы первы-
ми распродаются билеты 
на концерты и оперы с уча-
стием Анны Нетребко и на 
«Имярека». Хотя пьеса Гуго 
фон Гофмансталя идет здесь 
уже почти сто лет, а каждый 
сезон ее показывают много 
раз (этим летом — 14), жела-
ющих ее увидеть меньше не 
становится.

Впервые «Имярека» поста-
вили в Зальцбурге в 1920 го-
ду. Любимый либреттист Ри-
харда Штрауса написал пье-
су специально для фестива-
ля. С тех пор ее играют каж-
дый год (исключения были 
сделаны лишь на время ан-
шлюса и Второй мировой 
войны, когда пьесы еврей-
ских драматургов были изъ-
яты из всех афиш). За это вре-
мя главная роль доставалась, 
кажется, всем выдающимся 
немецким артистам, от Алек-
сандра Моисси и Максими-
лиана Шелла до Клауса Ма-
рии Брандауэра и Петера Си-
монишека.

Последний спектакль, по-
ставленный Брайаном Мер-
тенсом и Джулианом Кроу-
чем с Корнелиусом Обоньей, 
был очень успешен и у кри-
тики, и у публики. В ноябре 
прошлого года, когда объ-
являлась новая программа 
Зальцбурга, он еще оставал-
ся в планах. Но зимой из про-
екта вдруг вышел Корнели-
ус Обонья, а приглашенный 

вместо него на главную роль 
Тобиас Моретти, вероятно, 
не очень вписывался в преж-
нюю интерпретацию образа. 
В этом году было объявлено, 
что Михаэль Штурмингер (он 
известен, например, «Идоме-
неем» и «Ариадной на Наксо-
се» в Мариинском театре) по-
ставит пьесу заново.

Новую визитную карточ-
ку — а именно так воспри-
нимается «Имярек» — пока-
зывают в трех версиях: днем 
и вечером перед собором, 
в ненастную погоду — в те-
атре. В оформлении спекта-
кля много подсветки, при-

чем смысловой, будь то бегу-
щие по экрану буквы и кар-
диограмма или, например, 
красный цвет, в который 
окрашивается портал собо-
ра. В новом «Имяреке» худо-
жественное бюро Donmartin 
(Ренате Мартин и Андреас 
Донхаузер) использует пор-
тал католического собора не 
просто как данность, на фо-
не которой спектакль идет 
еще со времен Гофманста-
ля, но как полноценное теа-
тральное пространство, глу-
бина которого влияет на вос-
приятие текста и музыки. Бе-
лые полотнища, поначалу 
закрывающие портал, при 
полном безветрии вдруг на-
чинают неожиданно разве-
ваться, приоткрывая спря-
танные было от глаз колон-
ны и скульптуры,— в этот 
момент и рождается чувст-
во театра.

Композитор Матиас Рю-
эгг создал и сам дирижирует 
новой музыкой, тревожной 
и трагичной, как и весь спек-
такль. Некоторым в нем не 
хватает иронии и веселья, но 
не стоит забывать, что «Имя-
рек» — пьеса о Смерти (от-
личная роль Петера Ломай-
ера), неожиданно приходя-
щей за преуспевающим бюр-
гером (Тобиас Моретти) и за-
ставляющей его досрочно 
подводить итоги заканчива-
ющейся жизни.

Впрочем, серьезность не 
исключает остроумия, сце-
на с медицинской крова-
тью-каталкой дизайна 1960-
х (герои в этот момент тоже 
одеты в костюмы послево-
енного времени) достойна 
первоклассной цирковой 
антрепризы, но в целом это, 
конечно, спектакль о по-
следних днях богатого чело-

века, а потому диалог Имя-
река с матерью (звезда луч-
шей поры берлинского те-
атра «Шаубюне» Эдит Кле-
вер) переполнен чувствами. 
Да и вообще, Гофмансталь 
вдохновлялся трактатом из-
вестного социолога Геор-
га Зиммеля «Философия де-
нег», какие уж тут шутки на 
смертном одре.

Обычно новые постанов-
ки «Имярека» живут два-три 
года, три прожил спектакль 
с Обоньей, до этого три — 
с Николасом Офчареком, 
вряд ли новой постановке 
с Моретти будет отпущено 
больше. Но и досрочного за-
крытия ожидать не стоит — 
уж слишком хорош актер-
ский ансамбль и слишком 
красиво уходит из жизни 
герой Моретти, неожидан-
но для себя прошедший на 
Страшный суд вне очереди.

ФЕСТИВАЛЬ ОПЕРА

В «Имярека» 
вдохнули новую смерть
Зальцбург освежил визитную карточку

В прокат вышел «1+1. Нарушая 
правила» (Inseparables) — ар
гентинский ремейк француз
ского фильма о дружбе па
рализованного миллионера 
и обаятельного гопника. Юлия 
Шагельман едва отличила ко
пию от оригинала.

 Шесть лет назад фильм ре-
жиссеров Оливье Накаша и Эрика То-
ледано «1+1» (Intouchables) стал насто-
ящей сенсацией французского про-
ката, собрал множество международ-
ных наград, а исполнитель одной из 
двух главных ролей Омар Си получил 
национальную кинопремию «Сезар» 
как лучший актер. Незамысловатая, 
но искренняя и трогательная история 
дружбы, преодолевшей расовые и со-
циальные барьеры, завоевала сердца 
зрителей не только на родине: фильм 
успешно шел по всей Европе, а пра-
ва на него были проданы в несколь-
ко стран, в том числе и в США. Голли-
вудский ремейк с Брайаном Крэнсто-
ном и Кевином Хартом в главных ро-
лях должен выйти на экраны весной 
2018 года, а пока свои версии уже вы-
пустили в Индии и Аргентине.

Обычно главная претензия, кото-
рую предъявляют к ремейкам,— то, 
что их авторы испортили хорошую 
вещь. Режиссер и автор сценария 
аргентинского фильма Маркос Кар-
невале, сам когда-то ставший жер-
твой ремейкизации (его фильм «Эль-
за и Фред» был переснят в Голливу-
де), подошел к французской карти-
не очень осторожно, то ли сознатель-
но ограничивая себя, то ли попросту 
не желая менять то, что один раз уже 
успешно сработало.

Единственное отличие, которое 
заметно сразу,— в аргентинском 
фильме оба героя белые. Режиссер 
решил не затрагивать расовые раз-
личия, остановившись только на 
классовых, да и то ровно в той ме-
ре, в какой это вообще необходимо 
для завязки сюжета. Название филь-
ма Накаша и Толедано подчеркива-
ло то, что оба его героя чувствуют се-
бя чужими в окружающей их сре-
де — один из-за инвалидности, дру-
гой из-за цвета кожи и происхож-
дения. В аргентинской версии «Не-
прикасаемые» (Intouchables) стали 
«Неразлучными» (Inseparables): сра-
зу видно, что социальная проблема-
тика интересует Карневале гораздо 
меньше, чем человеческие взаимо-
отношения. В остальном «1+1. Нару-
шая правила» — почти покадровый 
повтор французского оригинала 

с незначительными поправками на 
местную аргентинскую специфику.

Фелипе (Оскар Мартинес), бога-
тый бизнесмен, знаток классиче-
ской музыки, литературы, оперы 
и искусства, в результате несчастно-
го случая полностью парализован. 
Несмотря на то что жизнь его впол-
не комфортна, никакого удовольст-
вия от нее он не получает. Практиче-
ски случайно он нанимает личным 
помощником нахального проходим-
ца из бедных кварталов Тито (Родри-
го де ла Серна). Конечно, у того нет 
никакого опыта ухода за инвалида-
ми, как и желания научиться этому, 
зато он единственный, кто не отно-
сится к Фелипе с жалостью.

Пожалуй, Тито — главное слабое 
звено фильма. Там, где Омар Си, до-
вольно посредственный актер, брал 
чистой фактурой и природным об-
аянием, его аргентинскому коллеге 
приходится играть. И хотя делает он 
это качественно, его подводит отсут-
ствие того самого природного обая-
ния, и его герой получается не слиш-
ком привлекательным.

Появление Тито взрывает разме-
ренный уклад миллионерского хо-
зяйства. Он нарушает все правила, 
ухлестывает за симпатичной асси-
стенткой Вероникой (Карла Петер-
сон), режет правду-матку по первому 
требованию, возит Фелипе в спорт-
каре вместо специально оборудован-
ного автомобиля, курит с ним трав-
ку, вмешивается в отношения шефа 
с подругой по переписке и в конце 
концов заставляет его снова почув-
ствовать себя живым. Все это показа-
но точно так, как и во французском 
фильме, включая поход в оперу, диа-
логи о современном искусстве и сов-
местные ночные прогулки. Разве что 
в сцене, когда Тито предлагает Фели-
пе вместо надоевшего Вивальди по-
слушать «настоящую классику», под 
которую вскоре начнут отплясывать 
все присутствующие, вместо песни 
«Earth, Wind & Fire» группы Boogie 
Wonderland звучит тягучая арген-
тинская кумбия.

И все это даже забавно, только вот 
чего-то не хватает. Наверное, фильм 
бы только выиграл, если бы Карне-
вале добавил в него что-то свое. Вме-
сто этого он предлагает те же шутки 
и ситуации, над которыми мы все 
один раз уже посмеялись. И это не 
худший вариант для тех, кто пропу-
стил французский «1+1», но для тех, 
кто его видел, аргентинская версия 
смахивает на копию «Моны Лизы», 
вышитую крестиком: похожа, вызы-
вает умиление, но даже у себя в го-
стиной не повесишь.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Неприкасаемые  
стали неразлучными
В аргентинском ремейке 
французского фильма «1+1»

Оба героя «1+1. Нарушая правила» белые, и это одно из немно
гих отличий аргентинской копии от французского оригинала 
ФОТО KINOPOISK.RU

Новой визитной 
карточке Зальц
бургского фести
валя, «Имяреку», 
 повезло с актерами 
ФОТО SALZBURGER 

FESTSPIELE / MATTHIAS 

HORN

А

Зачем все это смотреть? Хотя бы 
для  того, чтобы увидеть, как трагически 
выглядит реальная попытка преодоле-
ния формы ради содержания



спорт
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Рафаэль Надаль на следующей неделе  
сместит Энди Маррея  
с первой строчки рейтинга ATP
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Нейтральные спортсмены попали в девятку
Сборная России не добилась выдающихся результатов, но показала перспективу

Завершившийся в Лондоне чем-
пионат мира по легкой атлети-
ке принес российской команде, 
чьи представители выступали 
на турнире в качестве нейтраль-
ных спортсменов, шесть наград, 
из которых лишь одна была зо-
лотой, и формально невысокое 
— девятое — место в медальном 
зачете. Впрочем, есть обстоя-
тельства, даже помимо нало-
женной на отечественную лег-
коатлетическую федерацию 
дисквалификации и всех связан-
ных с ней неприятных последст-
вий, заставляющие считать ито-
ги первенства все-таки отнюдь 
не российским провалом.

сли вообразить ситуа-
цию, при которой какой-то люби-
тель легкой атлетики в начале ны-
нешнего десятилетия вдруг поте-
рял к ней интерес, перестал следить 
за соревнованиями, а после лондон-
ского чемпионата решил все же по-
смотреть, как дела у сборной Рос-
сии в главном олимпийском виде, 
то такому человеку при взгляде на 
медальную таблицу первенства со-
риентироваться было бы нелегко. 
Во-первых, на многих ресурсах он 
бы просто не обнаружил слова «Рос-
сия»: российская команда в Лондо-
не из-за дисквалификации, нало-
женной Международной федераци-
ей легкой атлетики (IAAF) еще в 2015 
году и до сих пор не снятой, скрыва-
лась под аббревиатурой ANA, означа-
ющей «допущенные к выступлени-
ям нейтральные атлеты». Во-вторых, 
бесполезной оказалась бы привычка 
искать сборную России где-то на са-
мых верхних строчках, выработан-
ная за годы, когда она конкурирова-
ла с американской за право считать-

ся сильнейшей в жанре — и иногда 
даже брала над ней верх. В лондон-
ской таблице замаскированная аб-
бревиатурой команда расположи-
лась в хвосте топ-десятки — на девя-
том месте. Когда-то такой итог выгля-
дел бы провальным, фактически по-
зорным, а набор добытых россияна-
ми наград — поразительно скудным: 
полдюжины в общей сложности, из 
них пять серебряных и одна-единст-

венная, прыгуньи в высоту Марии 
Ласицкене,— золотая. Контраст с не 
таким уж далеким прошлым, когда 
и дюжиной призовых мест на ми-
ровом первенстве нельзя было гор-
диться, резкий.

Между тем президента Всероссий-
ской федерации легкой атлетики 
Дмитрия Шляхтина и главного тре-
нера сборной Юрия Борзаковского 
этот итог, кажется, вполне удовлет-
ворил, и понять их можно. Более то-
го, свежий контекст превращает его 
даже не в удовлетворительный, а в 
хороший.

Прежде всего нужно знать, что 
некоторый спад в российской лег-

кой атлетике случился еще до пере-
житого ею грандиозного допинго-
вого удара, вылившегося в жесто-
кие санкции IAAF, а сборная Рос-
сии образца 2017 года, в общем-то, 
не проиграла в заочной борьбе той 
сборной России, которая в 2015-м 
под собственным именем высту-
пила на предыдущем чемпионате 
мира в Пекине. Ее китайские по-
казатели (два золота плюс серебро 
и бронза, точно такая же позиция в 
медальном зачете) примерно соот-
ветствовали британским. При этом 
если брать суммарное количество 
попаданий на подиум, то в Лондо-
не россияне смотрелись на фоне 

соперников куда достойнее, чем в 
Пекине. Два года назад их по это-
му критерию обошли девять стран, 
сейчас — лишь четыре: США, Ке-
ния, Китай и Польша.

И есть кое-какие обстоятельства, 
заставляющие признать это не топ-
танием на месте, а полноценным 
шагом вперед. Неурядицы, связан-
ные с санкциями — дефицит обслу-
живающего персонала на чемпи-
онате, соревновательной практи-
ки (предыдущий сезон, включая 
Олимпиаду в Рио-де-Жанейро, был 
российской сборной пропущен), а 
также непосредственно спортсме-
нов в составе (через фильтр IAAF 
проскочили лишь 19 человек, а сре-
ди «отцепленных» оказались, ска-
жем, сильные прыгуны тройным 
и в высоту Люкман Адамс и Иван 
Ухов),— может быть, не важнейшее 
среди них.

Более важным «бонусом» пред-
ставляется другой. Речь о возрасте 
тех российских легкоатлетов, кому 
удалось отличиться в Лондоне. Са-
мым опытным среди шестерки рос-
сийских медалистов — прыгунье в 
длину Дарье Клишиной и барьери-
сту Сергею Шубенкову — по 26 лет. 
Королеве прыжков в высоту Марии 
Ласицкене — 24, метателю молота 
Валерию Пронкину — 23, «высот-
нику» Даниле Лысенко — 20, а хо-
доку Сергею Широбокову — и во-
все 18. На этом чемпионате, про-
щальном для целого ряда ветера-
нов, включая легендарного ямай-
ского спринтера Усейна Болта, мо-
лодость сборной России особенно 
бросалась в глаза.

Причем ни про кого из ее фронт-
менов не скажешь, будто его успех 
был шальным, что он неожиданно 
перемахнул через свой «потолок». 
Все, даже тинейджер Широбоков и 
тинейджерский возраст только что 
покинувший Лысенко, имели в се-
зоне послужной список, обещав-
ший сражение за медали. А проиг-

рывали серебряные медалисты, как 
правило, соперникам не постарше, 
а значительно старше себя: Широ-
боков — 24-летнему колумбийцу 
Эйдеру Аревало, Лысенко — 26-лет-
нему катарцу Мутазу Баршиму, Про-
нкин — 28-летнему поляку Павлу 
Файдеку, Клишина — 30-летней аме-
риканке Бриттни Риз. Так что к то-
му российскому отряду, что был без 
права наслаждаться видом родно-
го флага и мелодией родного гимна 
делегирован в Лондон, по крайней 
мере к элитной его части, определе-
ние «перспективный» подходит без 
особой натяжки.

Алексей Доспехов

В Лондоне медали сборной  
России приносили  
исключительно молодые 
спортсмены — такие, как 
20-летний прыгун в высоту 
Данил Лысенко     ФОТО AP

КОНТРАКТЫ

«Барселона» усилилась 
бразильцем из Китая
«Барселона» достигла соглашения с 
китайским «Гуанчжоу Эвергранд» о 
переходе бразильского полузащит-
ника Паулинью, сообщает пресс-
служба испанского футбольного 
клуба. Сумма трансфера составит 
€40 млн. В четверг 29-летний брази-
лец пройдет медицинское обследо-
вание, после чего состоится его пре-
зентация в качестве игрока «Барсело-
ны». По данным издания Marca, кон-
тракт с футболистом будет рассчитан 
на четыре года. 

Паулинью перешел в «Гуанчжоу 
Эвергранд» из лондонского «Тоттен-
хема» в июле 2015 года. За китай-
ский клуб полузащитник провел 95 
матчей, в которых забил 27 голов и 
сделал 8 голевых передач. За сбор-
ную Бразилии он сыграл 41 матч и 
забил 9 голов.

Следующим новичком «Барсе-
лоны», пытающейся компенсиро-
вать скандальный уход Неймара 
в ПСЖ (парижане, напомним, не-
смотря на противодействие руко-
водства каталонцев, выкупили иг-
рока за €222 млн), может стать по-
лузащитник «Ливерпуля» Филиппе 
Коутинью. Переговоры о его пере-
ходе ведутся уже давно, и в «Ливер-
пуле» уверяли, что Коутинью нику-
да не уйдет. Однако игрока не взя-
ли на первый матч раунда play-off 
футбольной Лиги чемпионов про-
тив немецкого «Хоффенхайма». Ча-
сто такие события предшествуют 
продаже футболиста. Ранее «Барсе-
лона» планировала выкупить Коу-
тинью за €70 млн, но в ходе пере-
говоров подняла предложение до 
€120 млн. ТАСС

СДЕЛКА

«Саутгемптон»  
сменил семью
Клуб английской премьер-лиги «Са-
утгемптон» сменил владельца. Вче-
ра стало известно, что швейцар-
ская семья Либхер (от ее имени де-
ла ведет Катарина Либхер), владев-
шая командой с 2009 года, продала 
клуб китайской семье Гао. По сооб-
щениям источников, знакомых с си-
туацией, китайский бизнесмен Гао 
Цзишэн и его дочь Нелли Гао стали 
владельцами 80% акций «Саутгемп-
тона», заплатив за бумаги £210 млн. 
Таким образом, в двух высших ан-
глийских футбольных дивизионах 
уже четыре клуба подконтрольны 
китайцам. Помимо «Саутгемптона» 
это еще «Вест-Бромвич», «Астон Вил-
ла» и «Вулверхэмптон». Всего же ки-
тайские предприниматели частично 
или полностью владеют уже 28 евро-
пейскими командами. Reuters

ТЕННИС

Пара нацелилась на единицу
Елена Веснина и Екатерина Макарова близки к тому, чтобы возглавить мировой парный рейтинг

На завершившемся в Торонто 
крупном турнире Женской теннис-
ной ассоциации (WTA) с призовым 
фондом $2,4 млн победу в парном 
разряде одержали Елена Веснина 
и Екатерина Макарова. Это позво-
лило россиянкам не только воз-
главить парную чемпионскую гон-
ку WTA, в которой учитываются 
очки, набранные в нынешнем се-
зоне, но и приблизиться к лидер-
ству в главном мировом рейтинге, 
подсчитывающемся по итогам по-
следних 52 недель.

арный рейтинг WTA поя-
вился на восемь с лишним лет позд-
нее одиночного, в сентябре 1984 го-
да, и первым его лидером была ле-
гендарная американка чешского 
происхождения Мартина Наврати-
лова. Ей же принадлежит и рекорд 
по общей продолжительности пре-
бывания на первом месте — 237 не-
дель. Иными словами, лучшей пар-
ницей мира Навратилова считалась 
в общей сложности более четырех с 
половиной лет.

В списке 34 теннисисток, которые 
возглавляли WTA Doubles Ranking, 
есть и одна россиянка — Анна Кур-
никова, которая в свое время очень 
успешно выступала вместе со швей-
царкой Мартиной Хингис и завер-
шила на первом месте 1999 год. 
Правда, ее лидерство было недол-
гим и ограничилось десятью неделя-
ми. Пять других представительниц 
России — уже завершившие свою 
карьеру Елена Лиховцева и Надежда 
Петрова, а также Светлана Кузнецо-
ва, Елена Веснина и Екатерина Мака-
рова — в разное время добивались в 
парном разряде ярких побед, в том 
числе и на турнирах Большого шле-
ма, но выше третьего места никогда 
не поднимались.

Именно третье место Веснина с 
Макаровой делят и сейчас, после то-
го как им удалось стать первыми 
за 11 лет теннисистками, защитив-
шими титул победительниц турни-
ра Rogers Cup, который также назы-
вают Открытым чемпионатом Кана-
ды. Судя по всему, после блестящей 
победы, одержанной месяц назад на 
Wimbledon, россиянки чувствуют 
себя просто превосходно. Во всяком 
случае, в четырех матчах на пути к 
своему одиннадцатому совместному 
титулу они отдали всего 18 геймов, а 

две партии, в том числе первый сет 
финала против немецко-чешского ду-
эта в составе Анны-Лены Гренефельд 
и Кветы Пешке, завершившегося со 
счетом 6:0, 6:4, выиграли под ноль.

Беспроигрышная серия Елены 
Весниной и Екатерины Макаровой 
на двух крупных турнирах вывела 
их в лидеры Porsche Race Doubles, так 
называемой чемпионской гонки, в 
которой учитываются очки, набран-
ные в нынешнем сезоне. Там они на 
450 баллов опережают швейцарку 
Мартину Хингис и представительни-
цу Тайваня Чань Юнъянь, выступаю-
щих вместе начиная с февраля.

Но самое главное, пожалуй, сей-
час заключается в том, что Веснина 
и Макарова близки к недосягаемо-
му прежде для российских тенниси-

сток результату — лидерству в основ-
ном, 52-недельном рейтинге (там 
подсчет ведется не для пары, а для ка-
ждой теннисистки отдельно). Отста-
вая от американки Бетани Маттек-
Сэндс и чешки Луции Шафаржовой 
немногим более чем на 2000 очков 
(см. справку), они в этом году должны 
защитить на 2690 баллов меньше. А 
ведь до окончания сезона WTA Tour 
остается не так уж и много времени 
и всего пять крупных турниров. Кро-
ме US Open это состязания в Цинцин-
нати, Ухане, Пекине и WTA Finals в 
Сингапуре, причем первый из них — 
Western & Southern Open с призовым 
фондом $2,5 млн, на котором Весни-
на и Макарова посеяны под первым 
номером,— проходит на этой неделе.

В воскресенье Сергей Веснин, отец 
и тренер одной из двух новоиспечен-
ных победительниц турнира в Торон-
то, подтвердил 

”
Ъ“, что теперь они бу-

дут стараться покорить новый рубеж. 
Анализируя шансы россиянок, нель-
зя забывать и о полученной Бетани 
Маттек-Сэндс на Wimbledon тяжелой 
травме колена, из-за которой амери-

канка выбыла минимум до конца го-
да, а ее партнерша Луция Шафаржо-
ва вынуждена теперь выступать со 
своей соотечественницей Барборой 
Стрыцовой. Что же касается других 
конкуренток Екатерины Макаровой 
и Елены Весниной, то из их числа 
выделяется пара Мартина Хингис—
Чань Юнъянь. 36-летней швейцарке 
и ее 27-летней партнерше, безуслов-
но, по силам претендовать на лидер-
ство. Однако на Wimbledon и в Торон-
то они сыграли неудачно, в обоих слу-
чаях уступив Пешке и Гренефельд.

Тем временем до предела обо-
стрилась борьба за первое место 
в одиночном разряде. Там чемпи-
онскую гонку возглавила украин-
ка Элина Свитолина, которая очень 
убедительно провела Rogers Cup, 
победив в течение недели четырех 
представительниц топ-10 и став пер-
вой в истории теннисисткой, вы-
игравшей в течение одного сезо-
на сразу три состязания категории 
Premier 5 (Дубай, Рим, Торонто).

Другое дело, что преимущество 
Свитолиной над ее ближайшей пре-
следовательницей румынкой Симо-
ной Халеп выглядит просто микро-
скопическим и составляет всего 40 
очков. Да и вообще ведущие одиноч-
ницы идут очень плотной группой: 
датчанку Каролину Возняцки, зани-
мающую в Porsche Race Singles пятое 
место, отделяет от Свитолиной ме-
нее 500 баллов.

Кстати, уже на этой неделе ри-
скует потерять звание первой ракет-
ки мира чешка Каролина Плишко-
ва, возглавившая главный рейтинг 
WTA Tour после Wimbledon. Она 
прошлогодняя чемпионка турнира 
в Цинциннати и в зависимости от ре-
зультата, который покажет сейчас, 
может пропустить вперед себя сра-
зу четырех теннисисток — Симону 
Халеп, Элину Свитолину, Каролину 
Возняцки и немку Анжелик Кербер.

Евгений Федяков

Чемпионат мира  
в Лондоне
Женщины
Метание диска. 1. Сандра Перкович (Хорватия) 
— 70,31. 2. Дэни Стивенс (Австралия) — 69,64. 
3. Мелина Робер-Мишон (Франция) — 66,21. 800 м. 
1. Кастер Семеня (ЮАР) — 1.55,16. 2. Франсин Ний-
онсаба (Бурунди) — 1.55,92. 3. Аджи Уилсон (США) — 
1.56,65. 5000 м. 1. Хеллен Онсандо Обири (Кения) 
— 14.34,86. 2. Алмаз Айана (Эфиопия) — 14.40,35. 
3. Сифан Хассан (Нидерланды) — 14.42,73. Эстафе-
та 4x400 м. 1. США — 3.19,02. 2. Великобритания 
— 3.25,00. 3. Польша — 3.25,41.

Мужчины
1500 м. 1. Элайджа Манангой (Кения) — 3.33,61. 
2. Тимоти Черуйот (Кения) — 3.33,99. 3. Филип 
Ингебригтсен (Норвегия) — 3.34,53. Прыжки 
в высоту. 1. Мутаз Эсса Баршим (Катар) — 2,35. 
2. Данил Лысенко (Россия) — 2,32. 3. Маджед 
Газаль Эддин (Сирия) — 2,29. Эстафета 4x400 м. 
1. Тринидад и Тобаго — 2.58,12. 2. США — 2.58,61. 
3. Великобритания — 2.59,00.

Таблица медалей
 З С Б В
1. США 10 11 9 30

2. Кения 5 2 4 11

3. ЮАР 3 1 2 6

4. Франция 3 0 2 5

5. Китай 2 3 2 7

6. Великобритания 2 3 1 6

7. Эфиопия 2 3 0 5

8. Польша 2 2 4 8

9. Россия 1 5 0 6

10. Германия 1 2 2 5…

Турниры ATP и WTA
Турнир WTA категории Premier 5  
в Торонто (Канада).  
Призовой фонд — $2,4 млн
Финал. Элина Свитолина (Украина, 5)—Каролина 
Возняцки (Дания, 6) 6:4, 6:0.

Турнир ATP серии Masters 1000  
в Монреале (Канада).  
Призовой фонд — $4,65 млн
Финал. Александр Зверев (Германия, 4)—Роджер 
Федерер (Швейцария, 2) 6:3, 6:4.

Рейтинговые очки, которые необходимо защитить до конца года  
шести лучшим теннисисткам мира в парном разряде
№ Игрок Очки Цинциннати US Open Гуанчжоу Ухань Пекин Гонконг  WTA Finals Всего 
  на 15.08 (14.08–20.08) (28.08–10.09) (18.09–23.09) (24.09–30.09) (30.09–08.10) (09.10–15.10) (22.10–29.10)
1 Бетани Маттек-Сэндс (США) 10560 – 2000 (титул) – 900 (титул) 1000 (титул) – 1080 (финал) 4980

2 Луция Шафаржова (Чехия) 10440 – 2000 (титул) – 900 (титул) 1000 (титул) – 1080 (финал) 4980

3–4 Елена Веснина (Россия) 8435 – 780 (1/2) – – 10 (1/8) – 1500 (титул) 2290

3–4 Екатерина Макарова (Россия) 8435 – 780 (1/2) – – 10 (1/8) – 1500 (титул) 2290

5 Мартина Хингис (Швейцария) 7365 585 (финал) 780 (1/2) 110 (1/2) – 120 (1/8) – 750 (1/2) 2345

6 Чань Юнъянь (Тайвань) 6435 350 (1/2) 130 (1/16) – 350 (1/2) 390 (1/2) 280 (титул) 375 (1/4) 1875

Турниры, на которых теннисистки проигрывали первые матчи и набирали по 1 очку, не учитываются.

Теннисные рейтинги
Рейтинг ATP
1 (1). Энди Маррей (Великобритания) — 7750 очков. 
2  (2). Рафаэль Надаль (Испания) — 7555. 3 (3). Род-
жер Федерер — 7145. 4 (4). Станислас Вавринка (оба 
— Швейцария) — 5780. 5 (5). Новак Джокович (Сер-
бия) — 5325. 6 (6). Марин Чилич (Хорватия) — 5155. 
7 (8). Александр Зверев (Германия) — 4470. 8 (7). 
Доминик Тим (Австрия) — 4030. 9 (9). Кеи Нисикори 
(Япония) — 3285. 10 (10). Милош Раонич (Канада) — 
3230. 11 (11). Григор Димитров (Болгария) — 3070. 
12 (12). Жо-Вильфрид Тсонга (Франция) — 2770. 13 
(13). Давид Гоффен (Бельгия) — 2560. 14 (16). Робер-
то Баутиста (Испания) — 2425. 15 (14). Томаш Бердых 
(Чехия) — 2390. 16 (17). Джек Сок (США) — 2335. 
17 (15). Пабло Карреньо (Испания) — 2305. 18 (18). 
Люка Пуйе (Франция) — 2220. 19 (19). Джон Иснер — 
2110. 20 (20) Сэм Куэрри (оба — США) — 2060… 32 
(30). Карен Хачанов — 1320...51 (48). Даниил 
Медведев — 919...55 (53). Андрей Рублев — 
888...68 (67). Андрей Кузнецов — 715...93 (99). 
Михаил Южный (все — Россия) — 586.

Рейтинг WTA
1 (1). Каролина Плишкова (Чехия) — 6940 очков. 
2 (2). Симона Халеп (Румыния) — 6150. 3 (3). Анжелик 
Кербер (Германия) — 5730. 4 (5). Элина Свитолина 
(Украина) — 5650. 5 (6). Каролина Возняцки (Дания) 
— 5340. 6 (4). Гарбинье Мугуруса (Испания) — 5310. 
7 (7). Джоанна Конта (Великобритания) — 4665. 8 (8). 
Светлана Кузнецова (Россия) — 4410. 9 (9). Винус 
Уильямс (США) — 4157. 10 (10). Агнешка Радваньска 
(Польша) — 3985. 11 (11). Доминика Цибулкова 
(Словакия) — 3580. 12 (12). Елена Остапенко (Латвия) 
— 3495. 13 (13). Кристина Младенович (Франция) — 
3155. 14 (14). Петра Квитова (Чехия) — 3130. 15 (15). 
Серена Уильямс (США) — 2810. 16 (16). Анастасия 
Севастова (Латвия) — 2270. 17 (17). Мэдисон Кис 
(США) — 2238. 18 (18). Елена Веснина (Россия) 
— 2180. 19 (21). Каролин Гарсия (Франция) — 2135. 
20 (19). Анастасия Павлюченкова (Россия) — 
2070…38 (38). Дарья Касаткина — 1390...39 
(42). Екатерина Макарова — 1350...64 (60). 
Наталья Вихлянцева — 938...73 (88). Екатерина 
Александрова — 761. 83 (80). Евгения Родина 
(все — Россия) — 712. 

В скобках — позиция в предыдущей версии рейтинга.

Е

П
Хорошее настроение  
Екатерины Макаровой 
(слева) и Елены Весниной  
неслучайно: начиная  
с Wimbledon они выиграли  
в парном разряде уже  
десять матчей подряд      
ФОТО ВЛАДИСЛАВА ТИЩЕНКО
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